
обиться на прошлой неделе хотя бы по-
лучасового «окошка» для беседы с
Третьяком оказалось физически невоз-
можно. Лишь в пятницу вечером он по-

звонил сам:
- В половине девятого вечера еду в аэропорт.

Если вы перезвоните в это время, сможем пого-
ворить по телефону. По-другому, к сожалению,
не получится. Но у нас будет около часа.

- А если я просто подсяду к вам в машину?
- Идет. Записывайте адрес.

УШЕЛ, ПОТОМУ ЧТО УСТАЛ
Третьяк улетал в Норильск. Точнее - в Ду-

динку. От Норильска - вертолетом, а там (как
он в шутку уточнил) - «на оленях». К месту про-
ведения традиционного детского спортивного
праздника.

- Вы уж извините, что я все эти дни отказы-
вался от интервью, - сказал Третьяк, едва я се-
ла в машину. - У меня сейчас дефицит времени
на то, чтобы подготовить программу, с которой
я должен выступить на конференции ФХР. Ка-
ждая секунда на счету. Надо было успеть хоть
тезисно разобраться в этом хозяйстве. Я же не
ожидал, что оно на меня свалится…

- Мне вообще казалось, что вы не особенно
рвались остаться в хоккее, когда в 1984-м за-
кончили играть.

- Откровенно говоря, особых вариантов тру-
доустройства тогда и не предлагали. Мне было
32 года, и к тому времени я выиграл в спорте
все, что только было можно. Участвовал в четы-
рех Олимпиадах, трижды завоевал золото, был
десятикратным чемпионом мира. Но чувство-
вал, что устал. Прежде всего психологически.
Мы ведь практически постоянно находились на
сборах. У жены из-за этого были нервные
стрессы, а дети меня толком и не видели, пото-
му что я никогда со сборов не убегал, и все пре-
красно знали, что никогда себе такого не позво-
лю. Вот и получалось, что я практически не от-
дыхал. А ведь все время надо было выигрывать. 

Естественно, меня пытались отговорить за-
канчивать карьеру. Я сказал: «Хорошо, останусь.
Но дайте мне возможность хоть немного больше
времени бывать дома, с семьей. Я не курю, не
пью, то есть за режим тренеры могут быть абсо-
лютно спокойны». Но Виктор Васильевич Тихо-
нов стоял на своем: «У меня дисциплина для всех
одна». Тогда я и решил закончить со спортом. 

Почти сразу получил предложение уехать
играть в «Монреаль». Давали один из лучших
контрактов по тем временам. Но в Канаду меня
не отпустили. Как потом узнал, в Москву дваж-
ды приезжали менеджеры клуба, но им сказа-
ли, что у меня папа - большой военачальник
(действительно, такой военачальник, мой од-
нофамилец, служил тогда в Дальневосточном
округе) и что, мол, я сам никуда не хочу уез-
жать, чтобы папу не расстраивать.

В общем, обманули канадцев, и никуда я не
поехал.

Соответственно, стал думать, что делать
дальше. В свое время я окончил Военно-по-
литическую академию - вот и пошел рабо-
тать в ЦСКА. Сначала был в международном
отделе, потом стал замполитом отдела спор-
тивных игр, где под моим началом оказались
и футбол, и хоккей, и баскетбол, которыми
тогда руководили величайшие тренеры. Та-

расов, Гомельский… За футбол я даже выго-
вор получил, когда ЦСКА в первую лигу вы-
летел. 

НЕВЫЕЗДНОЙ ПОСЛЕ ПОЕЗДКИ 
В ЧИКАГО

Но через какое-то время понял, что мне эта ра-
бота не нравится. Ушел в спорткомитет Мини-
стерства обороны. И служил там уже в ранге пол-
ковника. 

А в 1989 году меня выбрали в Международ-
ный зал хоккейной славы. Пригласили на це-
ремонию и в какой-то момент поинтересова-
лись, не смогу ли я поработать консультантом
с командами НХЛ. Всего-то надо было для это-
го три раза в году в Канаду или США при-
ехать. Я сказал, что в принципе свободен и
могу приезжать в любое время.

- Не удивляло тогда, что предложение пора-
ботать на хоккей вам сделала не Россия, а Ка-
нада?

- В те времена так со многими происходи-
ло. Может, боялись, что я чье-то место займу…
Хотя за год до этого - перед Олимпийскими иг-
рами в Калгари - ко мне обращался Тихонов.
Просил поработать с вратарями. Ради этого
меня тогда даже со службы отпускали - почти
три недели ежедневно ездил в Новогорск, где
находилась сборная. Но в Калгари взяли не
меня, а Александра Пашкова - был такой хо-
роший вратарь, за «Динамо» играл, за «Кры-
лья». После Олимпиады ему даже благодар-
ность отдельную вынесли - за подготовку вра-
тарей. 

- Вас это задело?
- Жена тогда расстроилась сильно. Никак не

могла понять: как же так, я работал, а мне даже
спасибо не сказали.

Ну а когда первый раз выехал в Чикаго, по-
лучив перед этим, как полагается, разрешение
собственного начальства, кто-то написал, что
я заключил там долговременный контракт и
вообще собираюсь остаться. В результате сразу
по возвращении в Москву меня сделали невы-
ездным. 

Для меня это было дико. Я ведь 12 лет вхо-
дил в комиссию спортсменов МОК - ту самую,
где сейчас работает Александр Попов. Более
того - был самым первым российским пред-
ставителем, которого в эту комиссию избра-
ли. Как раз вскоре должен был с принцем
Альбером ехать в Лиллехаммер - проверять,
как идет подготовка к Играм-94. С такой же
проверкой за два года до этого мы вместе ин-
спектировали Альбервилль. А тут первый
замминистра обороны не разрешает мне вы-
ехать за пределы страны! 

На этом, собственно, моя служба в армии и
закончилась. В тот же день написал заявление
и положил начальству на стол. Хотя понятия
не имел, куда идти, - зарплата 104 рубля была.
И все. 

Повезло, что довольно скоро мне предло-
жили работу канадцы: я стал представителем
компании «Бомбардье», производящей снего-
ходы. Параллельно устраивал летние хоккей-
ные школы по всему миру, проводил мастер-
классы для вратарей в Норвегии, Швеции. На-
до ведь было как-то жить. 

Окончание - стр. 9

$ 10 000 000
или

$ 12 500 000
ТАКИМ БУДЕТ

ПОТОЛОК
ЗАРПЛАТ

В РОССИЙСКОЙ
СУПЕРЛИГЕ

Владимир ЮРИН с Лужнецкой набережной

Вчера на общем собрании членов суперлиги был принят ряд
принципиальных новшеств, которые вводятся уже со следующе-
го сезона. Главное из них - установление потолка зарплат. Под
этим термином подразумевается не ограничение суммы зар-
платы отдельных игроков, а установление лимита фонда сово-
купного дохода на клубы суперлиги. Сейчас рассматриваются
два варианта лимита - в 10 или 12,5 миллиона долларов (окон-
чательные цифры выяснятся после совещания председателя НС
ПХЛ Михаила Маргелова с хозяевами клубов на этой неделе).
По данным «СЭ», от установления такого потолка «пострадают»
пять самых богатых клубов суперлиги, чьи аппетиты сегодня
превышают названные суммы.

Минимальный размер совокупного дохода при этом должен
быть не менее 170 млн. рублей. В совокупный доход игроков
входят не только зарплата и премии, но и другие материальные
блага, например, квартиры и машины, которые предоставляет
клуб. В размер фонда не включается безлимитная ставка на од-
ного хоккеиста (то есть любой клуб имеет право содержать од-
ного игрока сверх предложенного лимита), зарплаты тренеров и
премирование по итогам сезона для команд, занявших места с
первого по четвертое. 

Что касается премий, то лига ограничила их размер: за 1-е
место - не более 90 миллионов рублей, за второе - шестьдесят,
за третье - тридцать, за четвертое - пятнадцать. 

Любой клуб по своему желанию имеет право подписать еще
одного хоккеиста на сумму, превышающую лимит совокупного
дохода, но в этом случае он обязан заплатить так называемый
доход на роскошь в размере 50 процентов от суммы, превыша-
ющей размер фонда. Лигой разработана строгая система санк-
ций за нарушения, которая предусматривает меры вплоть до
исключения клуба-нарушителя из членов ПХЛ. 

Об остальных нововведениях - стр. 13

Сегодня состоится внеочередная конференция Федерации хоккея России. Новым президентом ФХР, скорее всего, будет избран
один из самых знаменитых спортсменов страны всех времен, председатель думского Комитета по физической культуре, спорту

и делам молодежи Владислав Третьяк. Накануне выборов он дал интервью корреспонденту «СЭ» Елене ВАЙЦЕХОВСКОЙ.
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ХОККЕЙ

Вчера портал www.sport-express.ru посетили 129 272 человека

Евгений ГИНЕР
«ЧЕМ БОЛЬШЕ
ВЫИГРЫВАЕШЬ,
ТЕМ БОЛЬШЕ
ХОЧЕТСЯ» 

Стр. 4

Дарио ШИМИЧ
«ПОЧЕМУ БЫ
РОССИИ
НЕ НАВЕСТИ
ШОРОХУ
В ЕВРОПЕ?»

Стр. 8

Фил ЭСПОЗИТО
«ИЗ СБОРНОЙ
СССР−72
УВАЖАЮ
ВСЕХ, КРОМЕ
МИХАЙЛОВА»

Стр. 10 - 11

Теему СЕЛЯННЕ
«ОВЕЧКИН –
САМЫЙ
«ГОЛОДНЫЙ»
ФОРВАРД
В МИРЕ»

Стр. 12

Хуан Пабло МОНТОЙЯ
«ЖИВУ
СЕГОДНЯШНИМ
ДНЕМ»

Стр. 13

«СЭ» − СНОВА В КИЕВЕ!
Сегодня после вынужденного двухмесячного перерыва во-

зобновляется выход нашего регионального выпуска - газеты
«Спорт-Экспресс» в Украине» (главный редактор – Эдуард Липо-
вецкий, контактный телефон +38 050 5846527). За печать и рас-
пространение издания в Киеве, Запорожье и Львове взялось
ООО «Популярные издания».

2002 год. Солт-Лейк-Сити. На этой Олимпиаде, где Россия завоевала бронзовые медали,
Владислав ТРЕТЬЯК работал в нашей сборной тренером вратарей.

Владислав ТРЕТЬЯК: «ГЛАВНОЕ
В МОЕИ ПРОГРАММЕ - СБОРНАЯ»

оскресное заявление главного трене-
ра «Спартака» Александра Старкова
о «непростом решении», к которому
он готов, породило волну слухов о его

отставке в ближайшие дни, а также о том, кто
придет ему на смену. Наибольшее распро-
странение получил слух о том, что «Спартак»
возглавит Анатолий Бышовец. Он был вы-
зван, в частности, тем, что известный тренер
присутствовал в VIP-ложе Лужников на мат-
че с «Москвой», общался там с владельцем
«Спартака» Леонидом Федуном, а также удо-
стоился поздравления по стадиону с 60-лети-
ем (игра проходила на поле спартаковцев, а
значит, сообщения диктора были «завизиро-
ваны» руководством красно-белых). Альтер-
нативой Бышовцу, наиболее благосклонно
воспринимаемой болельщиками «Спартака»
с позиций клубной преемственности, назы-
вают главного тренера «Тироля» Станислава
Черчесова.

Вчера корреспондент «СЭ» Игорь РАБИ-
НЕР попросил генерального директора
«Спартака» Сергея Шавло прокомментиро-
вать ситуацию, сложившуюся после слов
Старкова, а также крайне необычный сюжет
матча красно-белых с «горожанами».

- Стало ли заявление Старкова неожидан-
ным для вас?

- Пока оно ничего не значит. Надо сначала
узнать, о каком «непростом решении» идет
речь. Мы можем только догадываться, но да-
вать комментарии на основе догадок не име-
ем права. Выяснится решение - тогда и будем
его обсуждать. 

- Пока разговора с руководством клуба, о
котором также говорил Старков, у него не
было?

- Нет. Встреча намечена на вечер среды
(по информации «СЭ», пауза связана с тем,
что Федун улетел в краткосрочную загранко-
мандировку, а Старков, как обычно, уехал на
выходные домой в Ригу. - Прим. И.Р.). 

- В ней со стороны клуба будете участво-
вать не только вы, но и Леонид Федун?

- Это внутренний вопрос клуба. 

- Если, допустим, в среду Старков подаст
в отставку, какой будет ваша реакция?

- Не стоит спешить. Реагировать можно
только на то, что реально существует. Может,
тренер говорил о решении по поводу совсем
другой темы.

- Как вы относитесь к тому, что болельщи-
ки продолжают демонстрировать свое нега-
тивное отношение к Старкову?

- Считаю, что это некорректно. Старков -
тренер «Спартака», за который они болеют.
Хотелось бы, чтобы люди поддерживали ко-
манду, а не выплескивали на нее негатив. 

- У вас как коренного спартаковца не вы-
зывает сожалений стиль игры, который ко-
манда демонстрирует? Вернее, отсутствие
такого стиля?

- Не хотел бы об этом говорить, потому что
стиль игры «Спартака» потерян уже давно.
Пока нет исполнителей, которые могли бы
вернуть такую игру, как в 80-е или 90-е годы.
Вернее, исполнители появились, но они еще
до конца не объединены. Хочу подчеркнуть,
что мы стремимся к такому стилю. Мы знаем,
как должен играть «Спартак»! Вот только
приятные чувства вызывают пока лишь от-
дельные эпизоды. 

- Как прокомментируете разговоры, что
«Спартак» может возглавить Анатолий Бышо-
вец?

- Не комментирую слухи. Вокруг команд с
такой популярностью, как у «Спартака», они
всегда были и будут. У нас есть тренер, он ра-
ботает.

- В раздевалке после матча с «Москвой»
был какой-то разговор с руководством клу-
ба, который мог подтолкнуть Старкова к за-
явлению на пресс-конференции?

- С руководством - не было. Я пришел в
раздевалку, но лишь потому, что меня интере-
совали два момента, связанные с судейскими
ошибками. Никакой беседы на повышенных
тонах в раздевалке не было, спокойно перего-
ворили об этих вещах - и все. 

- В специальном заявлении для «СЭ» су-
дья Юрий Баскаков едва ли не впервые в ис-

тории нашего судейского корпуса извинился
перед болельщиками «Спартака» за две
ошибки и попросил инспектора матча выста-
вить ему неудовлетворительную оценку. Как
вы относитесь к такому поступку?

- Он вызывает большое уважение. И гово-
рит о том, что у нас есть судьи, которые могут
анализировать свои ошибки, причем публич-
но, и готовы нести за них ответственность.
Нет никаких сомнений, что Баскаков - квали-
фицированный судья, но его оплошности, к
сожалению, повлияли на результат. Вернее,
лично он допустил одну ошибку, вторая же, с
офсайдом у Павлюченко, больше на совести
бокового. 

Мы считаем, что за свои оплошности судьи
должны отвечать, как отвечают за качество
работы люди в любой сфере деятельности.
Почему мы пишем протесты даже в тех случа-
ях, когда выигрываем? Чтобы судьи знали,
что ни в каких ситуациях не должны расслаб-
ляться. Было бы неправильно, если положи-
тельный результат матча заставлял бы нас за-
крывать глаза на ошибки в арбитраже. 

- Что в большей степени, по-вашему, ста-
ло причиной трех отыгранных «Москвой» мя-
чей - расслабленность «Спартака» или су-
действо?

- Не думаю, что команда выходила на вто-
рой тайм расслабленной. В первые 10 - 15
минут у нас были моменты, чтобы увеличить
счет. А потом случился ошибочный пенальти.
При счете 3:1 команда психологически и не
выдержала. Конечно, дело не только в судей-
стве. Сегодня я разговаривал с игроками и
сказал им об этом. Они, впрочем, и сами по-
нимают ситуацию, что подтверждает после-
матчевое интервью Титова. За всю историю
«Спартака» не помню такого случая, чтобы
мы выигрывали со счетом 3:0 и позволили со-
пернику сравнять счет!

- Если смена тренера все-таки произой-
дет, возможно ли возвращение в состав
Дмитрия Аленичева?

- Считаю, что этот вопрос уже решен и ни-
каких изменений не будет. 

Сергей ШАВЛО:
«О СВОЕМ РЕШЕНИИ

СТАРКОВ
РАССКАЖЕТ

В СРЕДУ ВЕЧЕРОМ»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ЖЕВНОВ ОТРАЖАЕТ ТОЛЬКО ПЕНАЛЬТИ СПАРТАКОВЦЕВ

9 пенальти в ворота Жевнова в чемпионатах России
ПенальтиДата Соперник Счет

Минута Бьющий игрок Исход

12.03.2005 Спартак 2:0 (г) 34-я Дмитрий АЛЕНИЧЕВ отразил
12.06.2005 Кр. Советов 0:1 (д) 89-я Андрей ГУСИН гол
19.06.2005 Зенит 2:2 (г) 65-я Александр СПИВАК гол
17.09.2005 Терек 2:1 (д) 64-я Огнен КОРОМАН гол
24.09.2005 Томь 2:3 (г) 72-я Олег ШИШКИН гол
16.10.2005 Кр. Советов 1:4 (г) 73-я Андрей ГУСИН штанга
16.10.2005 Кр. Советов 1:4 (г) 90+3-я Марко ТОПИЧ гол
23.04.2006 Спартак 3:3 (г) 8-я МОЦАРТ гол
23.04.2006 Спартак 3:3 (г) 15-я МОЦАРТ отразил

ПРОПИСКА СЕРДЦУ
НЕ УКАЗ 

расно-синий баннер с
надписью по-английски
Zhukovskiy City Fans
(Болельщики города

Жуковский) красовался и на
прежних матчах с участием
ЦСКА. Но в субботу в Лужниках
он привлек особое внимание.
Дело в том, что Жуковский со-
седствует с Раменским, где при-
нимает соперников «Сатурн».
Два подмосковных города раз-
деляет поселок Кратово, в кото-
ром находится база этого клуба.
Казалось бы, жуковских фанов

впору окрестить по-ленински -
ренегатами. Но толковый сло-
варь Д.Н.Ушакова гласит: рене-
гат - человек, изменивший сво-
им убеждениям, перешедший в
лагерь противников. А фаны
ЦСКА из Жуковского никуда не
переметнулись. Напротив, они
остались верны прежней вере.
Так уж устроены популярные
клубы со славной историей, что
располагают преданными бо-
лельщиками по всей стране, а
не только в своем городе.

Александр ПРОСВЕТОВ

ХОТИТЕ 
СТАТЬ ЖО?

ПОЖАЛУЙСТА!
ак определить игрока,
пользующегося у бо-
лельщиков той или
иной команды наи-

большей популярностью? От-
вет я нашел в минувшую суббо-
ту по дороге от станции метро
«Спортивная» на Олимпийскую
чашу Лужников, где ЦСКА при-
нимал «Сатурн». На полпути к
стадиону, неподалеку от касс,
где вытянулась длинная оче-
редь из людей, решивших в по-
следний момент все-таки от-
правиться на игру, продава-
лись не только, к примеру,
красно-синие шарфы и шапоч-
ки, но и именные футболки иг-
роков армейского клуба. Плюс,
конечно же, вратарский свитер
Игоря Акинфеева.

- Похоже, Жо идет нарас-
хват? - поинтересовался я у про-
давца, простояв рядом с ним
четверть часа.

- Да, нынче на «десятку»
большой спрос, - прозвучало в
ответ. - Да и «семерка» Даниэла
Карвалью, безусловного лидера
прошлого сезона, как говорит-
ся, не упала в цене.

- Ну а кто из легионеров ЦСКА
лидировал пару лет назад, до
приезда бразильцев?

- Ивица Олич.
- А из наших?
- Ролан Гусев и Юрий Жир-

ков. Кстати, и сегодня футболки
с восьмым и восемнадцатым но-
мерами покупают достаточно
часто.

В этот момент к прилавку
приблизился молодой человек и
попросил:

- Будьте любезны, свитер
Акинфеева.

Когда счастливый облада-
тель вратарской амуниции с 
35-м номером на спине поспе-
шил в сторону стадиона, мой
новый знакомый посетовал:

- Это, к сожалению, редкий
покупатель. - И, заметив недо-
умение на моем лице, пояснил:
- Я ведь и сам раньше удивлял-
ся. А потом понял, что боль-
шинство наших болельщиков -
«действующие игроки», кото-
рые независимо от возраста по-
прежнему дружат с мячом.
Причем играют они в футбол-
ках своих кумиров. Ну а стоять
в воротах желающих, естест-
венно, маловато - все хотят по-
чему-то забивать. Как Жо или
Карвалью.

...На обратном пути, нахо-
дясь под впечатлением от фи-
лигранного по исполнению го-
ла 19-летнего бразильского
форварда в ворота «Сатурна», я
приобрел футболку с 10-м но-
мером, а дома, примерив ее, по-
чувствовал себя тем самым
мальчишкой, который когда-то
с утра до вечера тоже готов был
с друзьями гонять мяч во дво-
ре. Правда, желающих занять
яшинское место в воротах было
в ту пору хоть отбавляй. Пото-
му-то едва ли не каждый перед
матчем держал в руках кепку.
По-моему, точь-в-точь как у
Яшина. Разве что куплены они
были нашими родителями на
весну и на осень в магазине
«Детский мир».

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ

ЧЕСНАУСКИС ОТДЕЛАЛСЯ УШИБОМ
итовский полузащит-
ник «Сатурна» Эдгарас
Чеснаускис на 55-й ми-
нуте матча с ЦСКА ока-

зался на искусственном лужни-
ковском газоне после фола сво-
его соотечественника Дейвида-
са Шембераса. Поле пострадав-
ший покинул с помощью вра-
чей, и, едва игрок оказался за
бровкой, медицинская бригада
подмосковного клуба вынесла
вердикт: «Требуется замена!» К

счастью, опасения докторов,
подозревавших, что у Чеснау-
скиса перелом лучевой кости, не
подтвердились.

- Такие предположения воз-
никли в связи с сильным боле-
вым синдромом, - прокоммен-
тировал для «СЭ» врач «Сатурна»
Олег Архангельский.  - Спустя
полчаса, когда боль стихла, мы
смогли осмотреть место повреж-
дения более детально. Все обош-
лось легким ушибом связок - нет

ни отека, ни даже растяжения
связок.

- Неудачно приземлился на
руку, - сказал, в свою очередь,
Чеснаускис. - К счастью, все
обошлось.

- С Шемберасом после матча
общались?

- Да. Дейвидас извинился, и
обиды на него у меня нет и в по-
мине. Обычный игровой мо-
мент.

Андрей КУЗИЧЕВ

ЖЕВНОВ ДОГАДАЛСЯ, КУДА МОЦАРТ ПРОБЬЕТ ВТОРОЙ ПЕНАЛЬТИ

НЕСЧАСТНЫЙ
СЛУЧАЙ 

ИЛИ
НЕУМЫШЛЕННОЕ

УБИЙСТВО?

С ГОРАКОМ «ШИННИК» 
НЕ ПРОИГРЫВАЕТ И НЕ ПРОПУСКАЕТ

удьи не так уж часто
преподносят голкипе-
рам «подарки» в виде
двух пенальти за один

тайм. Именно такой сюрприз
ждал в матче со «Спартаком»
вратаря «Москвы» Юрия Жев-
нова. Проиграв Моцарту пер-
вую дуэль, голкипер выиграл у
бразильца вторую.

- В последний раз два пе-
нальти в мои ворота назнача-
ли не так уж давно - в октябре
прошлого года, когда в Самаре
мы уступили «Крыльям» - 1:4, -
сказал Жевнов корреспонден-
ту «СЭ». - Тогда один раз мяч
угодил в штангу.

- А в это воскресенье вы до-
гадались, что Моцарт во второй
раз пробьет в тот же угол?

- Да. Но, честно говоря, мне
повезло. Я видел, как Моцарт
дважды исполнял 11-метро-
вые во встрече с «Локомоти-
вом», но сделал из этого только
один вывод: бразилец - отлич-
ный пенальтист, и пытаться
реагировать на его удары бес-
полезно. К тому же специали-
стом по отражению 11-метро-
вых назвать себя, увы, не могу.
В прошлом году нам били пе-
нальти очень часто, но я спра-
вился только с одним - в игре с
тем же «Спартаком».

- Как прокомментируете не-
ординарный сюжет нынешней
встречи со «Спартаком»?

- Хуже, чем в первом тайме
этого матча, «Москва» не игра-
ла ни в этом сезоне, ни в про-

шлом. Зато после перерыва
выглядели достойно, хотя за-
дача во что бы то ни стало
сравнять счет перед нами уже
не стояла. А вот собой недово-
лен. Пропустил три гола, при-
чем, когда спартаковцы заби-
вали второй, неверно выбрал
позицию, не выручил. Были и
другие ошибки.

- Но пенальти-то отразили.
- Разве что это и могу зане-

сти себе в актив. Да еще, мо-
жет быть, несколько ударов, с
которыми справился. Но, как
бы то ни было, матч со «Спар-
таком» запомнится надолго.
Когда еще доведется отыграть
три гола!

Глеб КОСАКОВСКИЙ

ловацкий форвард «Са-
турна» Мартин Якубко
завершал матч с ЦСКА в
довольно экзотическом

виде - покинув после верхового
единоборства на время поле, он
вернулся в игру с повязкой на
голове.

- Ничего страшного не случи-
лось, - сказал корреспонденту

«СЭ» врач подмосковной коман-
ды Олег Архангельский. - У
Якубко небольшое - около семи
миллиметров - рассечение. Свое-
временной первой помощи ока-
залось достаточно. Даже накла-
дывать швы не было необходи-
мости, потому что после игры
кровотечение уже прекратилось.

Андрей КУЗИЧЕВ

рагедия сопровождала
воскресный матч «Рос-
тов» - «Шинник». Во вто-
ром тайме на Северной

трибуне в результате несчаст-
ного случая погиб 18-летний
Дмитрий Тимченко. Есть не-
сколько версий произошедшего
- от драки до случайного паде-
ния с трибуны. Через какое-то
время, когда стало очевидно,
что юноше необходима помощь
врачей, к месту событий были
вызваны дежурившие на стади-

оне машины «Скорой помощи».
Но усилия медиков оказались
напрасны - уже после заверше-
ния матча пострадавший скон-
чался от остановки сердца.
Следственные органы пока не
дают однозначного ответа о
причинах трагедии, предлагая
дождаться результатов экспер-
тиз. Милиция задержала чело-
века, подозреваемого в том, что
он столкнул Тимченко с трибу-
ны.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

двух последних играх
- с «Амкаром» и «Росто-
вом» - «Шинник», про-
пустивший в первых

четырех турах больше всех
мячей (10), сохранил ворота
сухими. Примечательно, что
начало короткой пока серии
совпало с выздоровлением
чешского защитника Марти-
на Горака, которого зимой пы-
тались приобрести сразу три
клуба премьер-лиги. Впро-
чем, вице-президент «Шин-
ника» Михаил Морозов не
считает данное обстоятельст-
во простым совпадением:

- Горак нас радует, быстро
набирая форму. Его появле-
ние в составе добавило на-
дежности и мобильности обо-
роне. К тому же Мартин умеет
и любит подключаться к ата-
ке. Когда команда сыграется,
эффект от его действий будет
еще более ощутимым.

Сам Горак так далеко не
загадывает, радуясь уже тому
факту, что быстро залечил
травму:

- «Шинник» не совсем хоро-
шо начал сезон. Порой коман-
де не везло, было много боль-
ных, тренеры искали нужное
сочетание игроков. Но совсем
скоро все должно наладиться.
У нас много сильных футбо-
листов, и, когда мы сыграем-
ся, «Шинник» снова будут бо-
яться все клубы лиги, как бы-
ло еще недавно.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Воскресенье. 
Ростов-на-Дону. 
«Ростов» - «Шинник» - 0:0.
Защитник 
ярославцев 
Мартин ГОРАК
дискутирует 
с арбитром 
Николаем ИВАНОВЫМ.

Суббота. Москва. Лужники.
ЦСКА - «Сатурн» - 1:0.

Полузащитник 
«Сатурна» Эдгарас

ЧЕСНАУСКИС после
столкновения 

с соотечественником
Дейвидасом 

ШЕМБЕРАСОМ.

Суббота. Москва. Лужники. ЦСКА - «Сатурн» - 1:0.
Мартин ЯКУБКО под присмотром капитана армейцев
Сергея ИГНАШЕВИЧА.

ГОЛОВА ОБВЯЗАНА?
НИЧЕГО СТРАШНОГО

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» - «Москва» - 3:3. 15-я минута. Голкипер гостей Юрий ЖЕВНОВ
отражает 11-метровый, исполненный МОЦАРТОМ.
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Лишь второй год выступает в премьер-лиге за
«Москву» Юрий Жевнов, а в его ворота было на-
значено уже девять пенальти. Из них белорус-
ский вратарь отразил лишь два (еще один раз
мяч угодил в штангу) - первый и последний. При-
чем оба раза он вышел победителем в дуэлях со

спартаковцами. В первом туре прошлого чемпи-
оната Жевнова не смог перехитрить Дмитрий
Аленичев, а в минувшее воскресенье - Моцарт,
который, правда, за 7 минут до этого удара реа-
лизовал свой первый пенальти в матче.

Павел ОСИПОВ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й тур

КАЗАКОВ − 6−й ДИНОЗАВР

9 участников чемпионата России-1992, заявленных на чемпионат России-2006
Сезон-1992 Сезон-2006

Игрок Клуб Игры Голы Клуб Игры Голы

Сергей ОВЧИННИКОВ Локомотив М 24 -21 Динамо 6 -8
Дмитрий ЛОСЬКОВ Ростсельмаш 6 - Локомотив 6 4
Михаил СИНЕВ ЦСКА 1 - Рубин 6 -
Александр ТОЧИЛИН Асмарал 1 - Динамо 5 -
Владислав РАДИМОВ ЦСКА 1 - Зенит 4 -
Владимир КАЗАКОВ Локомотив НН 15 - Луч-Энергия 1 -
Александр ФИЛИМОНОВ Факел 30 -26 Москва - -
Дмитрий АЛЕНИЧЕВ Локомотив М 24 2 Спартак - -
Валерий ЕСИПОВ Факел, Ротор 15 - Сатурн - -

первые в этом сезоне
«Луч-Энергию» вывел
на поле Владимир Ка-
заков, которому в нояб-

ре исполнилось 35 лет. И его воз-
вращение в строй после травмы
и операции обернулось для при-
морского клуба первой победой
«Луча» в премьер-лиге. 

- Дело случая, не более того, -
сказал вчера корреспонденту
«СЭ» один из самых опытных
футболистов российского чем-
пионата. - Сыграли как нужно,

вот и пришел результат. Прежде
нам везения не хватало немно-
го, удачи.

- В январе вы расстались 
с «Лучом», а за несколько дней
до старта чемпионата вер-
нулись. Что это была за история?

- Будем считать это неболь-
шим приключением. Все хоро-
шо, что здорово заканчивается.
Контракт с клубом у меня на
год, и я им доволен.

- Вы третий сезон проводите
в качестве центрального защит-

ника, хотя прежде играли в по-
лузащите. Новая роль вам по ду-
ше?

- Все по душе, если играешь.
- Вы помните, когда в послед-

ний раз до этого выходили на по-
ле будучи игроком клуба пре-
мьер-лиги?

- Помню только свой тог-
дашний клуб - «Тор-Мет». На-
верное, не выиграли мы тот
матч, раз ничего в памяти не
отложилось.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

В НАЛЬЧИКЕ
ПОПРЫГУНЧИКУ

РАЗВЕРНУТЬСЯ 
НЕ ДАЛИ

Нальчике к приезду
болельщиков «Зенита»
готовились серьезно.
Особенно после того,

как стадион оказался под уг-
розой дисквалификации из-
за конфликта поклонников
местного «Спартака» с болель-
щиками «Спартака» москов-
ского.

Из Санкт-Петербурга сна-
чала попросили зарезервиро-
вать для своих фанатов 700
мест, потом заявили на сто
меньше. При колоссальном
спросе на билеты, царящем в
Кабардино-Балкарии, гостям
все же скрепя сердце выдели-
ли два сектора. В итоге запол-
нился только один, да и то
лишь на треть - зенитовских
болельщиков приехало на
матч не более сотни. Так что
второй отведенный петер-
буржцам сектор к переры-
ву заняли поклонники «Спар-
така».

Болельщиков «Зенита» во из-
бежание эксцессов отвезли со
стадиона на вокзал на автобусе
в сопровождении двух автомо-
билей с мигалками. Не удалось
проявить себя в Нальчике и По-
прыгунчику - так называет себя
один из фанатов «Зенита», кото-
рый, по его признанию в интер-
нете, выбегает на поле на каж-
дом гостевом матче команды
Властимила Петржелы. В 
столице Кабардино-Балкарии
представителям правопорядка
раздали его фотографию, так
что возможное нарушение бы-
ло предотвращено.

А вот пресечь остановку до-
рожного движения на цент-
ральной улице города мили-
ции не удалось. После оконча-
ния матча сотни фанатов мар-
шем прошли по ней. Крики
«Спартак!» и «Нальчик!» не сти-
хали до полуночи.

Константин АЛЕКСЕЕВ
Нальчик

ХАД 
БЫЛ РАСТРОГАН

ПОДДЕРЖКОЙ
ОДНОКЛУБНИКОВ

ВИКТОРИЯ 
У «ЛУЧА-ЭНЕРГИИ»,

ВИКТОРИЯ 
У ГЛАВНОГО АРБИТРА

ащитник «Локомотива»
Марьян Хад смотрел иг-
ру с «Рубином» по теле-
визору в больничной

палате. Увидев перед стартовым
свистком одноклубников, обла-
ченных в белые футболки с над-
писью: «Марьян, поправляйся!»
- словак чуть не прослезился -
для него эта акция стала прият-
ным сюрпризом. На следующий
день после матча в разговоре с
врачом «Локо» Савелием Мыша-
ловым, который приехал навес-
тить игрока, Хад посетовал на
большое количество ошибок в
обороне, а также признался, что
при счете 3:1 мысленно уже по-
здравил партнеров с победой.

Сегодня легионер должен
выписаться из Центральной
больницы № 6 Министерства
путей сообщения, где нахо-
дился на протяжении деся-
ти дней после жесткого столк-
новения с игроком ЦСКА Ва-
силием Березуцким. Завтра
Хад улетает на лечение в Бра-
тиславу. Планируется, что че-
рез неделю ему будут разреше-
ны легкие пробежки, а к 5 ию-
ня, когда у «Локомотива» за-
вершится мини-отпуск, вы-
званный перерывом в чемпио-
нате России, Хад вернется в
Москву в полной боевой готов-
ности.

Юрий БУТНЕВ

уквально за три часа
до начала субботнего
матча во Владивосто-
ке, в котором «Луч-

Энергия» праздновал викто-
рию над «Торпедо», у главного

арбитра встречи, калинин-
градца Александра Гвардиса,
родилась дочь. По словам от-
ца, девочку собираются на-
звать Викторией.

Александр БОБРОВ

ЧЕТВЕРТАЯ ЖАЛОБА «РУБИНА»
ак вчера сообщил «СЭ»,
«Рубин» после игры с «Ло-
комотивом» внес в про-
токол матча жалобу на

работу главного арбитра Алексея
Тюмина. Казанцы оспарива-
ют правомочность назначения 
11-метрового в их ворота, требуя
наказать судью из Новочеркас-
ска, снизив ему и оценку за рабо-
ту, и - соответственно - оговорен-
ный регламентом гонорар. По
словам руководителей «Рубина»,
работа Тюмина вообще оставила
«странное впечатление», а пе-
нальти стал той каплей, которая
переполнила чашу терпения.

Это первая жалоба «Рубина» в
чемпионате-2006, но уже чет-
вертая в текущем сезоне. Всего
казанцы провели 10 игр - 4 в
Кубке и 6 - в чемпионате. Пока
КФА наказала лишь одного ре-
фери - петербуржца Фурсу, допу-
стившего ошибки в первом куб-
ковом матче «Рубина» и ЦСКА.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Воскресенье. Москва.
Черкизово. «Локомотив» -

«Рубин» - 4:4. Арбитр
Алексей ТЮМИН 

не всегда держал
под контролем накал

страстей на поле: Гэрри
О’КОННОР против
голкипера гостей

Александра КОЛИНЬКО.

КАЗАКОВ ВЕРНУЛСЯ - ВЛАДИВОСТОК ВЫИГРАЛ

НИ СЛОВА 
О СИГАРЕТАХ

ЧИХРАДЗЕ МОЛЧИТ,
БОЯСЬ СГЛАЗИТЬ

«ШИННИК»
ШИНАМИ 

НЕ УДИВИШЬ

утаница возникла в
начале сезона с назва-
нием арены, на кото-
рой проводит домаш-

ние матчи «Ростов». Стадион
«Ростсельмаш» четыре года на-
зад, после прихода к руковод-
ству клубом Ивана Саввиди,
была переименован в «Олимп -
21 век». А нынешней весной на
одной из трибун появилась
надпись «Олимп-2», что приве-
ло к разнобою в упоминаниях
об арене.

- Официально наш стади-
он продолжает называться

«Олимп - 21 век», - уточнил 
его директор арены Роберт
Чинибалаянц. - Под тем же
именем он и заявлен на сезон.
Надпись на Восточной трибу-
не - просто название фирмы,
управляющей сейчас стадио-
ном. Слова «21 век» могли ассо-
циироваться с сигаретами, ре-
клама которых по новому за-
кону не должна присутство-
вать на спортивных сооруже-
ниях.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

олкипер нальчикского
«Спартака» Александр
Чихрадзе, которому
принадлежит немалая

заслуга в том, что дебютанты
премьер-лиги расположились
в верхней части таблицы, по-
сле встречи с «Зенитом» от об-
щения с журналистами уже
по традиции вежливо, но
твердо отказался. Этот обет
молчания длится без малого

три года - с лета 2003-го. И
принят был из суеверия. Че-
рез неделю после публикации
в «СЭ» большого интервью
Чихрадзе пропустил в Сарато-
ве три мяча от «Сокола». Вот и
молчит теперь голкипер, бо-
ясь сглазить. Правда, уже обе-
щает: «После сезона погово-
рим обо всем».

Виктор ШЕКЕМОВ
Нальчик

ригинальный конкурс
для болельщиков устро-
или перед матчем с
«Шинником» на стадио-

не «Олимп - 21 век». Вместо
обычных забегов с флагом «Рос-
това» вокруг поля организаторы
предложили трем участникам
прокатить вдоль газона автомо-
бильную шину. Победитель, за-
тративший на преодоление сто-
метровой дистанции примерно

минуту, получил в награду ком-
плект желто-синей атрибутики.
Впрочем, на игроков «Шинни-
ка» психологический прессинг
впечатления не произвел. Те-
перь в Ростове ломают голову
над тем, чем удивить следующе-
го визитера - «Сатурн». Вероят-
но, чем-то из мифологии или ас-
трономии.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

Воскресенье. Москва. Черкизово. «Локомотив» - «Рубин» - 4:4. Перед началом встречи железнодорожники
передали своеобразное пожелание Марьяну Хаду, лечащемуся в клинике.

Суббота. Владивосток. «Луч-Энергия» - «Торпедо» - 2:0. 
Капитан приморцев Владимир КАЗАКОВ против Евгения ЛУЦЕНКО.
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Полузащитник «Луча-Энергии» Владимир
Казаков стал 6-м игроком из участников перво-
го российского чемпионата, который вышел на
поле в нынешнем сезоне. Кроме него продол-
жают выступления Сергей Овчинников, Алек-
сандр Точилин (оба - «Динамо»), Дмитрий
Лоськов («Локомотив»), Владислав Радимов

(«Зенит») и Михаил Синев («Рубин»). Еще три
участника чемпионата-1992 - Александр Фили-
монов («Москва»), Валерий Есипов («Сатурн») и
Дмитрий Аленичев («Спартак») - включены в за-
явки своих команд, но в нынешнем сезоне пока
не играли.

Павел ОСИПОВ
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ФУТЗАЛ (мини-футбол)

Александр МАРТАНОВ
из Москвы

ТАКОГО НЕ ОЖИДАЛ
НИКТО

ДИНАМО - СПАРТАК-ЩЕЛ-
КОВО - 6:3 (Сирило, 6 - с пеналь-
ти, 29. Пеле Жуниор, 7, 19, 20.
Кобзарь, 23 - Мосякин, 29, 36.
Бадретдинов, 35).

ДИНАМО - СПАРТАК-ЩЕЛ-
КОВО - 8:2 (Кудлай, 11. Сирило,
14, 19. Кобзарь, 19. Жоан, 21. Тату,
23. Келсон, 29. Рахимов, 36 - Кака,
12. Мосякин, 34).

Возможно, даже сами дина-
мовцы несколько удивлены раз-
грому, учиненному серебряному
призеру прошлогоднего первен-
ства и действующему обладате-
лю Кубка России, в декабрьском
финале которого щелковцы
обыграли как раз бело-голубых.
С тех пор как три года назад в
чемпионате ввели спаренные
игры, 14 мячей за тур подмос-
ковные футболисты еще не про-
пускали. Да и столичный клуб
редко кому «отгружал» по столь-
ко за один прием. Скажем, в те-
кущем чемпионате лишь завзя-
тому аутсайдеру «Тюмени» в пер-
вом туре пришлось ровно такое
же, как и щелковцам, количест-
во раз начинать с центра поля
по прихоти трехкратных чемпи-
онов. Что примечательно, счета
тогда зеркально повторили ны-
нешние - 8:2, 6:3.

Причем непосредственно пе-
ред играми предпосылок к раз-
грому не было. Да, все прекрас-
но помнили, что щелковцам ра-
нее не удавалось обыгрывать
«Динамо» в столице. Да, спарта-
ковцам требовалось риско-
вать, ибо турнирная стратегия
(а красно-белые еще лелеяли на-
дежду на золото) диктовала ис-
кать счастье в атаке, поскольку
лишь две победы оставляли им
шансы на первое место. Но в то
же время подопечные Владю-
щенкова славятся довольно
прочной обороной: до минувше-
го уик-энда они имели второй в
лиге показатель надежности - в
среднем 2,35 пропущенного мя-
ча за игру. Так что ни о каком
фейерверке голов и не думалось.

Что сломалось в казалось бы
отлаженном механизме «Спар-
така-Щелково», сказать не бе-
русь. Возможно, команду надло-
мил быстрый пенальти, с кото-
рого хозяева открыли счет, но
нарушение по крайней мере с
трибуны выглядело бесспор-
ным. Да и не должна была ко-
манда опускать руки после про-
пущенного мяча, тем более в са-
мом начале встречи. Однако
уже через минуту голкипер гос-
тей Виталий Бужор снова дос-
тал мяч из сетки после удара Пе-
ле с острейшего угла.

Не сказать, что щелковцы
окончательно сникли, но соз-
дать что-либо путное у ворот ди-
намовцев до поры не могли. За-

то явно переусердствовали с фо-
лами, что в конечном итоге и
вышло им боком. Уже к 15-й ми-
нуте красно-белые выбрали ли-
мит «ненаказуемых» наруше-
ний, а под занавес первой поло-
вины заработали еще два: точ-
ными ударами с 10-метровой
отметки Пеле оформил хет-
трик.

ШЕСТЬ ПАЛЬЦЕВ 
НА НОГЕ

- Это мой лучший друг, - кив-
нул в сторону мастера «стандар-
тов» сосед по трибуне. Им ока-
зался… спартаковец Сержао.
Лучший бомбардир чемпионата
расположился рядом в середине
первой половины матча, придя
в компании одноклубника Але-
шандре, еще одного соотечест-
венника Пулы из «Арбата», иг-
равшего в УСЗ «Дружба» с «Но-
рильским никелем» чуть рань-
ше отчетного матча, и его то ли
подруги, то ли жены. Не вос-
пользоваться неформальной об-
становкой, чтобы поговорить с
самым, пожалуй, колоритным
игроком российского первенст-
ва, который к тому же вполне
сносно изъясняется на русском,
было бы неправильно.

- Скажите, Сержао, с 10-мет-
рового забивать легко?

- Раз на раз не приходится.
Мне, например, в этом сезоне
доверили исполнить «стандарт»
однажды - забил. А так чаще с
игры отличаюсь.

- На встречу «Арбата» с «Но-
рильским никелем» я не успел.
Вы видели игру?

- Да. Арбатовцы после пер-
вого тайма уступали - 1:4, но,
представляете, отыгрались. И
даже Пула (подмигивает при-

ятелю. - Прим.А.М.) умудрился
забить.

- А Иванов, ваш преследова-
тель в гонке снайперов, отличил-
ся?

- Нет. Но если думаете, что
меня волновало, забьет он или
нет, то сильно ошибаетесь. Глав-
ное, чтобы мой «Спартак» выиг-
рывал и занимал место, как
можно выше, остальное - не
столь важно. И уж тем более не
имеет значения, сколько мячей
я при этом отправлю в сетку.

- Неужели не хотите стать
лучшим бомбардиром?

- Если получится, возражать,
конечно, не буду. Но, повторяю,
на первом месте для меня инте-
ресы команды.

- Догадываюсь, за кого в
этом матче болеете.

- Легко угадать. Раз Пеле - луч-
ший друг, значит - за «Динамо».

- Которое в очередной раз
станет чемпионом?

- Думаю, да. Щелково дваж-
ды обыграют - и можно золотые
медали динамовцам вручать.

- А когда московский «Спар-
так» выиграет первенство?

- Ловчев сказал, на будущий
год. Что ж, постараемся помочь
ему в этом. Тем более наши цели
совпадают.

- А что вы кричали в середине
тайма Тату?

- Чтобы он использовал все
шесть… не помню, как их назы-
вают по-русски, - и Сержао по-
казал на край ступни.

- Пальцев?
- Вот-вот.
- Позвольте, но почему шесть?
- Как, вы не знаете?! У Тату

на левой ноге шесть пальцев.
- Шутите?
- Серьезно. У того же Пулы

спросите. 

И арбатовец, после того как
Сержао произнес что-то на пор-
тугальском, кивком головы ска-
занное товарищем подтвердил.

- Не спрашивали Тату, это ме-
шает или помогает?

- Я ему всегда говорю: тебе
надо еще пальца три добавить,
чтобы нормально играть.

И Сержао рассмеялся.

ПОСТРАДАВШАЯ ДВЕРЬ
Тем временем к середине вто-

рой половины динамовцы дове-
ли счет до 6:0 и только после это-
го позволили гостям немного по-
хозяйничать. Три забитых мяча,
правда, вряд ли последних уте-
шили. И Ткачук, например, ре-
шил выместить злость на двери
раздевалки, которую открыл
ударом ноги. В результате без-
винная конструкция получила
пробоину. Бедная, она еще не
знала, что на следующий день
ей впору будет перед Ткачуком
самой распахнуться - «Спартак»
проиграл еще крупнее, а подмос-
ковные футболисты, видимо,
расстроились окончательно.

Хотя, справедливости ради,
надо заметить, что не обошлось
без судейских ошибок. В конце
первого тайма дважды в течение
27 секунд динамовцы - Сирило и
Кобзарь - забивали с нарушени-
ями правил. В первом случае
мяч угодил в руку бразильцу, де-
журившему на пятачке, после
штрафного в исполнении Маев-
ского. Похоже, Сирило действо-
вал неумышленно, но ведь перед
самыми воротами. А Кобзарь
чуть позже не без помощи руки
прокинул мяч себе на ход и вы-
шел один на один.

Думаю, динамовцы, которые
выглядели заметно сильнее щел-

ковцев, и без этого победили бы,
но факт остается фактом - про-
счеты арбитров задачу явно об-
легчили. Гости, надо отдать им
должное, продолжали бороться и
верить в успех. Проигрывая 1:6,
они за 12 с лишним минут (!) до
конца встречи заменили голки-
пера на пятого полевого игрока,
но Широченков в роли «вратаря-
гонялы» пробыл лишь 7 секунд -
Келсон заставил его вернуться
обратно. И в дальнейшем спар-
таковцы вратаря не снимали.

Убедительные победы дались
динамовцам ценой травм Сири-
ло и Пеле. Остается надеяться,
что повреждения окажутся не-
серьезными и игроки успеют по-
правиться к первому финально-
му матчу Кубка УЕФА против
«Бумеранга Интервью», кото-
рый состоится в ближайшую
субботу в Мадриде.

ЧТОБЫ ЗАБИТЬ
ШКОЛЬНИКУ, 

ЕРЕМЕНКО ПРИШЛОСЬ
СНЯТЬ ПИДЖАК

В пасхальное воскресенье ди-
намовцы в полном составе, вклю-
чая травмированных, отправи-
лись в московскую среднюю шко-
лу № 40, что неподалеку от Луж-
ников, в Хамовниках. Чтобы вру-
чить награды победителям чем-
пионата района по мини-футбо-
лу, финальные встречи которого
прошли в праздничный день.

А после раздачи призов чем-
пионы России провели для маль-
чишек мастер-класс и даже сыг-
рали товарищеский матч со
сборной района. В качестве раз-
девалки гостям выделили каби-
нет МХК - «Мировой художест-
венной культуры», есть такой
предмет в школьной программе.
Кто-то пошутил, мол, ошибочка
закралась - не МХК надо, а МФК.
Так и переодевались динамов-
цы, раскладывая вещи на пар-
тах, под взорами деятелей искус-
ства различных эпох, изобра-
женных на портретах.

- Это еще нормальный вари-
ант, бывали в моей жизни «раз-
девалки» поэкзотичнее, - улыб-
нулся Келсон.

Ну а на площадке настрое-
ния прибавилось. Играли 5 на 4
- в большинстве, разумеется,
школьники. Долгое время заби-
тых мячей не было - мальчишки
сражались, не жалея себя. Один
даже набрался наглости и крик-
нул партнерам: «Парни, кончай
поддаваться, беремся за дело».

- Со Щелковом ваша команда
поувереннее смотрелась, не на-
ходите? - обратился я к прези-
денту «Динамо» Константину
Еременко.

- Я толком игры и не видел:
на вопросы ваших коллег с теле-
видения отвечал. Давайте-ка
поглядим.

И надо же такому случиться,
что именно в тот момент Маев-
ский открыл-таки счет.

- Стоило президенту подойти
к бровке, и результат не замед-
лил сказаться, - нарочито серь-
езно произнес Еременко.

- Как возникла идея этой
встречи?

- Все предельно просто. На
первых порах, когда создавал-
ся МФК «Динамо», требовалось
построить клуб, создать ко-
манду, которую не стыдно было
бы показывать. Затем мы на-
чали проект по привлечению
внимания средств массовой
информации. Ну а теперь на-
зрела необходимость увели-
чить армию болельщиков. Мы
играем в Лужниках, а Хамов-
ники - ближайший район. Так
что сам бог велел. Но замечу:
это лишь первая акция, про-
должение следует.

- Игроки, случаем, не ропта-
ли, что выходной у них отняли?

- Да вы посмотрите на их ли-
ца! Они же кайф получают. К то-
му же и у меня сегодня выход-
ной. Только я за свою жизнь в
футбол наигрался.

Лукавил, видимо, Констан-
тин Викторович. Когда дина-
мовцы стали экзаменовать вра-
таря школьников Диму Файзул-
лина выходами один на один,
Еременко не удержался. Во всем
цивильном устремился с мячом
на ворота юного голкипера. Од-
нако переиграть последнего
лучший бомбардир всех времен
смог лишь с третьей попытки.
Для этого пришлось даже ски-
нуть пиджак.

ЦСКА - ВИЗ-СИНАРА - 0:2
(Агапов, 32. Прудников, 39).

ЦСКА - ВИЗ-СИНАРА - 3:3 (Ко-
лесников, 13. А.Антипов, 18. Фи-
липпов, 27 - Хамадиев, 5. Шаяхме-
тов, 18. Агапов, 33).

ТТГ-ЯВА - ТЮМЕНЬ - 1:0 (Ку-
пецков, 19).

ТТГ-ЯВА - ТЮМЕНЬ - 2:6 (Ко-
пейкин, 9. Черник, 28 - Абышев, 8,
14, 37, 38. Переверзев, 33. Хайбу-
лаев, 40).

АРБАТ - НОРИЛЬСКИЙ НИ-
КЕЛЬ - 4:4 (Точилин, 17, 36. Пула,
30. Арефьев, 30 - Маноел, 5. Кузне-
цов, 10, 15, 20).

АРБАТ - НОРИЛЬСКИЙ НИ-
КЕЛЬ - 2:7 (Якимов, 40. Севостья-
нов, 40 - Вандер Кариока, 3, 38. Ни-
колаев, 4. Симеунович, 6. Кузнецов,
7, 40. Иванов, 17).

И В Н П М О
1. Динамо 32 25 2 5 139-78 77
2. ВИЗ-Синара 30 19 7 4 110-65 64
3. Спартак-Щелково 30 18 5 7 102-80 59
4. Норильский никель 30 13 9 8 113-100 48
5. Спартак 32 12 10 10 133-121 46
6. ТТГ-ЯВА 30 11 4 15 89-95 37
7. ЦСКА 30 10 5 15 70-85 35
8. Арбат 32 7 7 18 89-127 28
9. Дина 30 8 2 20 72-89 26

10. Тюмень 32 3 5 24 59-137 14
Бомбардиры: СЕРЖАО (Спар-

так) - 38. Сергей Иванов (Нориль-
ский никель) - 31. Сирило (Динамо)
- 28. Владислав Шаяхметов (ВИЗ-
Синара), Вандер Кариока (Нориль-
ский никель) - 23.

В 20-м туре 28 - 30 апреля
встречаются: Спартак - Спартак-
Щелково, Дина - Тюмень, Нориль-
ский никель - ВИЗ-Синара, ТТГ-
ЯВА - ЦСКА.

Александр ШИБАЕВ

НАДЕЕМСЯ СТАТЬ
ЧЕМПИОНАМИ В…

МАДРИДЕ
Александр МАРТАНОВ

из Москвы

осле того как в начале
марта была принята от-
ставка Виктора Папае-
ва и руководить коман-

дой вновь стал Шибаев, «Дина-
мо» одержало восемь побед под-
ряд, в том числе две над казах-
станским «Кайратом» в полуфи-
нале Кубка УЕФА. В чемпионате
же разрыв от преследователей
увеличился с одного очка до
тринадцати по набранным и до
семи по потерянным. При этом
играют бело-голубые с запасом
прочности, что особенно броси-
лось в глаза в последнем туре.

- Не слишком ли легко с Щел-
ковом разделались?

- Мы готовились, тщательно
разбирали последние матчи
спартаковцев. Тактически по-
строили игру так, чтобы ли-
шить соперников козырей, ко-
торыми они пользовались в пре-
дыдущих встречах, в частности,
свели на нет удачные действия
красно-белых в атаке. В том же,
что сами много забили, навер-
ное, «повинно» мастерство игро-
ков. Ударов-то в створ мы с со-
перником нанесли примерно
поровну, но счет - разгромный и
в нашу пользу. Хорошо, что ре-
зультативность возвращается,
причем особенно это радует 
в преддверии финала Кубка 
УЕФА. К тому же нельзя исклю-
чать, что и Щелково было не со-
всем в порядке…

- Или «Динамо» - в полном по-
рядке?

- Готовность команды и в са-
мом деле неплохая. Однако в
Мадриде нам предстоит играть
не в оптимальном составе. Из-за
перебора желтых карточек матч
с «Бумерангом» пропустят Кел-
сон с Кудлаем, а в последнем ту-
ре травмы получили Пеле Жу-
ниор и Сирило. Остается наде-
яться, что бразильцы успеют
восстановиться, иначе придет-
ся совсем тяжело.

- Это особенно обидно, если
учесть, что команда, похоже, на-
брала ход. На сколько процентов
оцените готовность «Динамо»?

- Ответ дадут игры с «Буме-
рангом». Ведь на внутренней
арене, что скрывать, порой хва-
тает и 60 - 70 процентов потен-
циала. А вот мадридцы послу-
жат своеобразным оселком. Ис-
панцы, которые совсем недавно
выиграли Межконтиненталь-
ный кубок, являются сильней-
шим клубом мира. Не случайно
победили две лучшие команды
Бразилии на их площадке. По

сути, за «Бумеранг» выступает
сборная планеты.

- Но в национальном чемпио-
нате эта «сборная» занимает
второе место…

- Пока! У нее впереди плей-
офф, и, думаю, мадридцы ста-
нут чемпионами.

- Волнение накануне финала
испытываете?

- В данный момент не особо.
Возможно, потому, что еще не
отошли от игр с щелковским
«Спартаком». Быть может, поз-
же оно появится.

- Со стороны вы производите
впечатление человека, который
чуть ли не абсолютно спокоен,
даже по ходу матчей. Железные
нервы?

- Это обманчивое впечатле-
ние. Без переживаний, разуме-
ется, не обходится, тем более на
финише сезона, когда что ни
матч - то ключевой.

- Знаю, что спортсмены - лю-
ди суеверные, тем не менее «Ди-
намо» с завоеванием золотых
медалей можно, наверное, уже
поздравлять?

- Не стоит торопиться: в фут-
боле всякое бывает. Может, нам
поможет «Норильский никель»,
который в ближайшем туре, сов-
падающем по срокам с выездом
в Мадрид, принимает «ВИЗ-Си-
нару». Если хозяева наберут че-
тыре очка, станем чемпионами.
Точно так же, как год назад, ко-
гда о победе в национальном
первенстве мы узнали в Бельгии
- перед первым финальным мат-
чем Кубка УЕФА с «Аксьоном 21».

- Допускаете мысль, что «Ди-
намо» в оставшихся четырех
матчах чемпионата может проиг-
рать трижды? Ведь только в этом
случае у «ВИЗа» появится шанс.

- Нет, конечно, и все же торо-
питься не стоит. Чемпионами
можно называть себя, лишь ко-
гда никто не сможет догнать да-
же теоретически. А вдруг коман-
ду, не дай бог, свалит эпидемия
гриппа или еще какая болезнь?
Да и травмы пошли. Сезон на-
пряженный, концовка тяжелая.

- В которой, надо полагать, не
игры с «Арбатом» и «Спартаком»
станут главными.

- Естественно, на первом мес-
те финал Кубка УЕФА. По боль-
шому счету фаворитом является
«Бумеранг», но динамовцам это
на руку. Наши шансы - немного
менее 50 процентов: испанский
клуб все же поопытнее будет. Но,
как ни банально прозвучит, все
решится на площадке.

- Какой счет устроит в Мадри-
де?

- Если не проиграем, любой.
А о поражении даже не думаю.

П

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. 19-й тур

ЩЕЛКОВУ О ЗОЛОТЕ МОЖНО ЗАБЫТЬ

Пятница. Москва. УСЗ «Дружба». «Динамо» - «Спартак-Щелково» - 6:3. 
Шестипалый бразильский динамовец ТАТУ (№ 66) забил щелковцам, 
как и его партнер КЕЛСОН, лишь в повторном матче.

ФУТБОЛ

ПЕТРЖЕЛА 
ОТКАЗАЛСЯ ОТ ПОМОЩИ

БОЛЕЛЬЩИКОВ
Вчера главный тренер «Зенита» Властимил Петржела по своей

инициативе встретился с поклонниками клуба. Как рассказал кор-
респонденту «СЭ» Сергею ЦИММЕРМАНУ президент «Клуба бо-
лельщиков» Сергей Подгайный, никаких заявлений или обраще-
ний чешский специалист делать не стал, так и не дав понять, оста-
ется он в команде или нет. Тренер ограничился словами о том, что
сам не знает ответа на этот вопрос, и намеком, что информацией
лучше владеет руководство клуба. Кроме того, Петржела признал-
ся, что хотел покинуть «Зенит» вместе с прежним руководством, но
поддался на уговоры нового президента «Зенита» Сергея Фурсен-
ко. Тем удивительнее для тренера стал факт, что Фурсенко, пона-
чалу общавшийся с ним три раза на день, теперь звонит довольно
редко. В этой ситуации работать в «Зените», по словам Петржелы,
ему непросто. «В какой-то момент мы напрямую поинтересова-
лись у Властимила - нужна ли ему поддержка болельщиков. Но
острой необходимости в ней Петржела не высказал, объяснив это
тем, что не хочет усугублять ситуацию», - сказал Подгайный.

УЕФА 
ПРИГЛАСИЛ ГАЗЗАЕВА 

НА ФИНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
В ПФК ЦСКА пришло письмо, подписанное техническим ди-

ректором УЕФА Энди Роксбургом, в котором он от имени прези-
дента этой организации Леннарта Юханссона и исполнительного
директора Ларса-Кристера Ульссона пригласил главного тренера
армейцев Валерия Газзаева на финал Лиги чемпионов, предстоя-
щий 17 мая в Париже.

«КРЫЛЬЯ» ОТКРЫВАЮТ
СЕВЕРОКОРЕЙСКИЙ 

ФУТБОЛЬНЫЙ РЫНОК
Вчера из Самары в столицу КНДР Пхеньян отправилась деле-

гация ФК «Крылья Советов». Цель этой необычной поездки - про-
смотр лучших молодых футболистов этого государства и возмож-
ное приглашение их в Россию. По словам президента самарского
клуба Александра Барановского, на него произвела сильное впе-
чатление игра юношеской сборной КНДР на прошлогоднем чем-
пионате мира среди 17-летних в Перу. Там северные корейцы не
только вышли из группы, но и играли на равных в четвертьфинале
с Бразилией.

- Меня удивило, что игроки из этой страны действовали не
только дисциплинированно и самоотверженно, как все предста-
вители Азии, но показали очень техничный и даже творческий
футбол, - сказал Барановский корреспонденту «СЭ» Арнольду
ЭПШТЕЙНУ. - Насколько я знаю, представители сборной КНДР
даже не вступали в переговоры с агентами различных клубов, ра-
ботавшими на чемпионате мира. Нам же удалось найти с северо-
корейцами общий язык.

Поездка самарской делегации, именуемая в Северной Корее
визитом футбольной дружбы, продлится неделю. На это время го-
степриимные хозяева назначили финал Кубка страны, а также ор-
ганизовали национальный сбор молодых талантов.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Евгений ГИНЕР: «ЧЕМ БОЛЬШЕ
ВЫИГРЫВАЕШЬ − ТЕМ БОЛЬШЕ ХОЧЕТСЯ»

ДВА МЕСЯЦА 
НА ЗАМЕНУ ПОЛЯ

- Сначала несколько вопро-
сов руководителю РФПЛ. Вы
удовлетворены тем, как прохо-
дит нынешний чемпионат Рос-
сии?

- По-моему, он начался дос-
таточно интересно. Много
красивых матчей с непредска-
зуемым исходом, интересных
событий. Другое дело, что
обойтись без негативных явле-
ний пока не удается. Готов
признать: на данный момент
лига недорабатывает. Правда,
это очень легко объяснить.
Кадровый состав изменился
перед самым началом чемпио-
ната, когда множество проб-
лем осталось нерешенными.
Ничего, справимся. Ко второй
части первенства, думаю, все
нормализуется.

- Что именно вы называете
«негативными явлениями»?
Прежде всего, наверное, невы-
сокое качество полей во многих
городах, где проводятся матчи
премьер-лиги?

- Клубам уже даны соответ-
ствующие указания по этому
поводу и от РФС, и от лиги.
Там, где стадионы не соответ-
ствуют необходимым требова-
ниям, есть два месяца на ис-
правление ситуации. Кто не
сделает этого, а затем захочет
принимать соперников на га-
зоне неудовлетворительного
качества - вынужден будет ис-
кать нейтральное поле. Понят-
но, что летом этот вопрос не
актуален. А вот осенью, когда
вновь похолодает, проблема
вновь встанет в полный рост.
Мой добрый совет тем, у кого
нет нормального поля: заме-
нить газон в ближайшее вре-
мя. Мы, кстати, выдвигали по-
добное требование в поза-
прошлом году и поэтому про-
шлый сезон отыграли на впол-
не нормальных полях.

- Что же изменилось? Газоны
низкого качества сейчас не
только во Владивостоке и Наль-

чике, чьи клубы год назад не вы-
ступали в классе сильнейших,
но и в других городах - напри-
мер, в Санкт-Петербурге. При-
знаюсь, не очень-то приятно бы-
ло читать в испанской прессе
слова футболистов «Севильи» о
том, что в таких ужасных усло-
виях, как на «Петровском», они
не играли даже в детских коман-
дах.

- Петербуржцы очень рано
начали сезон, и поле, возможно,
просто не выдержало. Как бы то
ни было,  у «Зенита» тоже есть
два месяца на замену газона.

- Устранены ли разногласия
в ваших отношениях с компани-
ей Fedcom-Media и как разре-
шилась ситуация с телеправа-
ми на трансляции матчей пре-
мьер-лиги?

- Пока никак. Надеюсь, в
ближайшее время Алексей Ми-
хайлович (Федорычев. - Прим.
М.К.) вернется в Россию, и мы,
наконец, решим этот вопрос.

ВСЕ МАТЧИ ВЫИГРАТЬ
НЕВОЗМОЖНО

- Перейдем к делам ЦСКА.
Вы удовлетворены тем, как ко-
манда начала сезон? Что пере-
вешивает - первое место после
шести туров или пять потерян-
ных очков?

- А что, в мире есть коман-
да, которая не теряет очков?
По-моему, нет. Согласитесь:
все матчи выигрывать невоз-
можно. Да и неинтересно, ко-
гда один клуб на десять голов
выше всех - это убивает интри-
гу. С другой стороны, мне
очень приятно, что против
ЦСКА все бьются с удвоенной
энергией. Это должно помочь
нам на европейской арене.

Что же касается очковых
потерь… «Локомотиву» мы ус-
тупили по делу. Соперник, во-
первых, лучше сыграл, а во-
вторых, больше хотел побе-
дить. Что же до ничьей со
«Спартаком», то игра получи-
лась очень красивой, но ее, к
сожалению, несколько под-
портило удаление Акинфеева.

- Чем все-таки объяснить
эти 2:3 от «Локомотива»? Не
возникло ли у вас ощущения,
что армейцы попросту недо-
оценили противника и жестоко
за это поплатились?

- Возможно, вы правы. Да,
мы встречались с принципи-
альным соперником, но футбо-
листов, похоже, сбила с толку
турнирная ситуация. ЦСКА,
как и сейчас, лидировал, а «Ло-
комотив» занимал 15-е место,
имея в активе лишь очко.

- Трудно ли играть команде,
которую многие заранее поспе-
шили записать в чемпионы?

- А вы как думаете? Ситуа-
ция, на мой взгляд, абсолютно
ненормальная. Пока турнир не
завершился, победителя у него
быть не может. Лучше всего
просто не обращать внимания
на все эти разговоры - они бес-
смысленны и бестолковы. Ес-
ли бы футбол стал предсказуе-
мым, интерес к нему тут же
пропал бы. К счастью, этого не
произойдет никогда.

- Не сомневаюсь, что вам
периодически приходится бе-
седовать на эту тему с футбо-
листами.

- Разумеется. Шапкозаки-
дательских настроений, уве-
рен, у наших игроков нет, но
особенности психологии учи-
тывать необходимо. Многие
обратили внимание на то, что
по ходу некоторых матчей ко-
манда выступала с эдаким на-
летом академизма. В чем при-
чина? Думаю, в том, что по су-
ти своей человек ленив.

- Что вы имеете в виду?
- Если в доме появилась по-

судомоечная машина, хозяйка
больше не станет мыть тарел-
ки и чашки вручную, верно?
Получив преимущество, наша
команда, случается, начинает
играть по-иному. Понимаю,
что болельщикам это может не
нравиться, но, думаю, они нас
поймут. В конце концов, ЦСКА
никогда не играет, что называ-
ется, на 1:0. Напротив, стара-
емся выступать результатив-
но. Больше всех в нынешнем

чемпионате забил именно
ЦСКА.

- Выходит, беспокоиться не
о чем?

- Если кто-то из игроков
начнет относиться к работе
спустя рукава, Валерий Геор-
гиевич (Газзаев. - Прим. «СЭ»)
моментально опустит его на
землю.

КОНФЛИКТ 
С ОЛИЧЕМ − 

ПЛОД ЧЬЕГО−ТО 
ВООБРАЖЕНИЯ

- Можете прояснить ситуа-
цию с Оличем, который в этом
году играет крайне редко?

- Его контракт заканчива-
ется летом следующего года.
Отпускать Олича мы не наме-
рены, к тому же на него нет ни-
каких предложений. Впереди
длинный сезон, и мы очень
рассчитываем, что Олич нам
поможет. Надеюсь, он удачно
выступит на чемпионате ми-
ра.

- То есть никакого конфликта
в команде у него, по-вашему,
нет?

- Этот конфликт - плод чье-
го-то воспаленного воображе-
ния. О предвзятом отношении
тренеров к Оличу не может
быть и речи. Сейчас он набрал
хорошую форму, однако прово-
дить на поле все 90 минут, по-
жалуй, еще не готов. Нельзя
забывать и о тактике. Скажем,
в матче с «Сатурном» для на-
шей обороны после трех про-
пущенных мячей от «Локомо-
тива» очень важно было сыг-
рать на ноль. Поэтому и заме-
ны были сделаны соответству-
ющие.

- Планирует ли ЦСКА летом
укрепить состав?

- Планировать - одно, осу-
ществить - совсем другое. Мы
просматриваем многих футбо-
листов, ни одно серьезное фут-
больное событие не остается
без внимания наших селекци-
онеров. К примеру, скоро пред-

ставители клуба отправятся в
Люксембург на финальный
турнир чемпионата Европы
для игроков не старше 17 лет,
где, кстати, будет выступать
сборная России. Однако ника-
ких трансферных новостей по-
ка сообщить не могу. По при-
чине их полного отсутствия.

- Часто приходится слы-
шать, что в июле, когда чемпио-
нат России возобновится после
почти двухмесячного переры-
ва, расстановка сил будет сов-
сем иной. Вы согласны?

- Не совсем. Даже если ка-
кая-то команда практически
полностью обновится, момен-
тального эффекта это не даст.
А вот таким клубам, как «Локо-
мотив», «Сатурн» или «Дина-
мо», изрядно обновившимся
перед началом сезона, пере-
рыв наверняка придется очень
кстати.

НЕ ХОЧУ НИКАКИХ
ОРИЕНТИРОВ!

- В межсезонье единствен-
ным приобретением ЦСКА стал
Жо, с которым вы угадали на
сто процентов. Не поведаете ли
историю его появления в вашей
команде?

- Если помните, прошлой
весной «Коринтианс» хотел
вернуть в Бразилию Вагнера
Лав. Я ответил, что такой ва-
риант возможен, однако мы, в
свою очередь, тоже должны
получить нападающего высо-
кого класса. Тогда нам предло-
жили выбор из ведущих фор-
вардов, выступающих в чем-
пионате Бразилии. Больше
всех нам приглянулся Жо. Пос-
ле чего мы долго следили за
этим нападающим, пока, на-
конец, осенью вопрос не был
решен.

- Кто именно его просматри-
вал?

- Валерий Газзаев, Влади-
мир Сальков. Кроме того, я
консультировался со многими
европейскими селекционера-
ми - и от всех слышал только
положительные отзывы.

- Вам пришлось побороться
за Жо с другими клубами?

- Нет, поскольку мы очень
быстро договорились с «Ко-
ринтиансом».

- Приглашая футболиста в
команду, вы учитываете его
психологические качества?

- Убежден: если человек
действительно умеет играть в
футбол, он приживется в лю-
бой команде. Вспомните: у нас
и Олич с Вагнером, и другие
стали забивать с первых же
матчей. Без этих надуманных
проблем с адаптацией! Игроки
понимали, что в коллектив
влился сильный футболист,
что он реально усилил коман-
ду. И всячески старались ему
помочь.

- После победы в Кубке 
УЕФА отношение к ЦСКА в Ев-
ропе изменилось?

- Не только к ЦСКА - ко все-
му российскому футболу. Вспо-
минаю, как Юханссон сказал
мне: «Очень рад, что Россия
поднимается с колен. Наде-
юсь, теперь ваш футбол будет
силен так же, как в советские
времена».

- На какой западный клуб
ориентируетесь, выстраивая
инфраструктуру?

- Не хочу никаких ориенти-
ров! Любая копия хуже ориги-
нала, и ЦСКА - единственный
в своем роде. Мы многому ста-
раемся учиться у тех же «Бар-
селоны» и «Челси», «Милана» и
«Баварии», но не более того.
Похожими на великие клубы
хотим быть только их дости-
жениями.

- Сейчас ЦСКА - обладатель
еврокубка, чемпион страны,
владелец Кубка и Суперкубка
России. Какие стимулы для
дальнейшего совершенствова-
ния можно найти в такой ситуа-
ции?

- Для меня победы - нарко-
тик, без которого я уже не могу
представить свою жизнь. Чем
больше выигрываешь - тем
больше хочется.

Максим КВЯТКОВСКИЙ

Подвести итоги первых шести туров чемпионата страны  корреспондент «СЭ» попросил вчера президента ПФК ЦСКА и премьер−лиги
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ФУТБОЛ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Владивостока

окомотивом процесса,
как и во все времена,
выступает «Луч». Эта
команда имеет офици-

альный статус краевой, что поз-
воляет ей пользоваться соответ-
ствующими благами и приви-
легиями. Главная из них, разу-
меется, - строка в краевом бюд-
жете. На нынешний сезон «Лу-
чу», по данным «СЭ», выделено
150 миллионов рублей. Это не
очень много по нынешним вре-
менам, но и не так мало, как в
некоторых других российских
городах и весях. По крайней ме-
ре данную сумму целесообразно
назвать стержнем, на который
впоследствии можно нанизы-
вать различные спонсорские
поступления.

Это второй источник дохода
команды. Во Владивостоке на
улицах установлено немало

желто-синих щитов, на кото-
рых изображены Роман Герус
или Алексей Иванов, реклами-
рующие местную энергетиче-
скую компанию. (Любопытно,
что теми же красками в свое
время была расцвечена пред-
выборная кампания нынешних
краевых властей.) Еще есть
«Дальсвязь» и несколько спонсо-
ров не столь крупного калибра.
В сумме набегает прилично. В
прошлом сезоне, когда «Лучу»
пришлось решать тяжелейшую
и крайне финансовоемкую за-
дачу выхода в премьер-лигу,
бюджет клуба, по различным
экспертным оценкам, прибли-
зился к 15 миллионам долла-
ров. Даже для премьер-лиги
деньги солидные.

Разумеется, расходуются
они главным образом на покры-
тие разницы между центром и
самой дальней окраиной Рос-
сии. Перелеты и содержание
команды в постоянных отлуч-
ках - тот еще денежный насос.

Помимо этого существует что-
то вроде северных надбавок, уч-
тенных в зарплате игроков. С
местными футболистами в «Лу-
че» не густо, и пришлым коче-
вую жизнь надо как-то компен-
сировать, иначе желающих вы-
ступать здесь поубавится.

В последнее время над каж-
додневными тратами во всей
своей красе встает проблема
стадиона. С местной ареной
под названием «Динамо» «Луч»
не столько сотрудничает, сколь-
ко воюет. Сооружение это, мяг-
ко говоря, обветшало. Распола-
гается оно в центре города, на
берегу бухты Золотой Рог. Рядом
- небольшой парк с аттракцио-
нами, экзотические для приез-
жих рыбные магазины. Все в
комплексе выглядит, надо при-
знать, неважно. Особенно сей-
час, когда во Владивостоке пол-
но грязного тающего снега и
нет ни зелени, ни другого ма-
лейшего намека на самый раз-
гар весны. 

А тут еще история с пресло-
вутыми мачтами освещения. Я
долго допытывался, как же
можно было стянуть и продать
японцам на металлолом то, что
находится у 630-тысячного го-
рода на самом виду, - четыре ог-
ромные металлические конст-
рукции с прожекторами! Оказа-
лось, у триллера давняя подоп-
лека. Еще в 1988 году, в период
подготовки российских сбор-
ных команд к Олимпиаде в Се-
уле, стадион «Динамо», предна-
значенный для этих целей, бы-
ло решено глобально реконст-
руировать. Выразилась эта ре-
конструкция в том, что пересте-
лили беговые дорожки и демон-
тировали мачты освещения,
якобы заказав новые. Впослед-
ствии слово «якобы» приобрело
ключевое значение: старые
мачты долго лежали на задвор-
ках, а новых как не было, так и
нет. В конце концов кто-то рас-
порядился действительно бес-
полезный металл загнать рачи-

тельным японцам, которым по-
чему-то нужно все, что не нуж-
но нам, а стадион остался сто-
ять лысым. 

Сегодня на «Динамо» беда с
самыми элементарными веща-
ми - например, с розетками для
журналистов, не говоря уже о
козырьках для зрителей и про-
чих элементах роскоши. Мач-
ты, правда, заказаны (уверяют -
на самом деле, а не якобы), по-
скольку во Владивостоке не хо-
тят выглядеть анахронизмом
на фоне всей остальной стра-
ны. Но устанавливать их будут
на стадионе с очень несговор-
чивым начальством скрепя
сердце. Большой любви у «Луча»
и арендуемого «Динамо» не по-
лучится - это уже ясно. А раз
так, то примерно неделю назад,
по данным «СЭ», краевой адми-
нистрацией принято оконча-
тельное решение насчет строи-
тельства за городом, в районе
старой авиационной «бетонки»,
собственного клубного стадио-

на. Не исключено, что после
этого в городе дойдут руки и до
базы, ныне действующей, прав-
да, но в глобальном смысле так-
же требующей обстоятельного
и решительного подхода.

Проблемы «Океана» на этом
фоне выглядят более призем-
ленными. В нынешнем сезоне у
команды, возглавляемой мест-
ной футбольной гордостью Оле-
гом Гариным, нет задачи повы-
шения в классе. В следующем,
думаю, тоже не будет. Не пото-
му, что все так беспросветно, а
потому, что у нынешних вла-
дельцев «Океана» другие цели.

Владислав Мейн - в про-
шлом заместитель мэра Наход-
ки, а ныне просто 39-летний
предприниматель - занимается
футбольным проектом в оди-
ночку. Нет, он не отказывается
от помощи со стороны. И те же
12 миллионов рублей, выделяе-
мых городом, с благодарностью
принимает. (На весь остальной
спорт, к слову, в 175-тысячной

Находке расходуется 4 миллио-
на бюджетных рублей, в то вре-
мя как от края же «Океану» ни-
чего не перепадает.) Но главный
вес все равно держит сам. Пол-
тора миллиона долларов, соста-
вляющих клубный бюджет
(ближайший выезд - Комсо-
мольск-на-Амуре в полутора
тысячах километров, поэтому
на перелеты требуется немало),
добываются его личными пред-
принимательскими усилиями.
На вопрос «зачем?» президент
клуба отвечает патриотично:
клуб - необходимое условие для
нормального существования
детской школы, которой отда-
ется приоритет. Да, деньги ухо-
дят безвозмездно. «Могу себе
это позволить», - отвечает
Мейн. И позволяет.

Открытие сезона в Находке
прошло почти патриархально -
с оркестром, длинноногими ба-
рабанщицами, апрельским до-
ждем и веселыми - по случаю
Пасхи - вице-мэрами на трибу-

нах. Даже надпись «Миру мир»
на земляном склоне белым под-
красили. Сам стадион «Вод-
ник», кстати, расположен в уг-
лублении между сопками. В
свое время горожане прятались
здесь в ожидании цунами, как в
самом безопасном месте Наход-
ки. А не так давно рядом с глав-
ным полем - естественным, но
без подогрева и потому мало-
привлекательным весной - по-
явился полноразмерный искус-
ственный газон. В планах -
строительство примерно на том
же месте нового 12-тысячного
стадиона. Оценивается проект
примерно в 15 миллионов дол-
ларов.

Те, кто видел Находку свои-
ми глазами, подтвердят - здесь
есть куда вложить такие деньги.
Но на них собираются строить
стадион. А значит, помирать
футболу на Дальнем Востоке не
дадут. Другое дело, что и на вы-
живание сил и времени потре-
буется немало.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

После начала 90-х, когда в высшем дивизионе, как
называлась тогда премьер-лига, выступали сразу две
приморские команды - «Луч» и «Океан», как-то неза-
метно перестало быть на слуху понятие «дальнево-
сточный футбол». Хотя сами клубы сохранились, с
разной степенью успеха выступая в турнирах рангом
ниже. В сезоне-2006 «Луч» вновь привлек внимание
болельщиков к региону, пробившись в элиту. Во Вла-

дивостоке сегодня, как прежде, ждут в гости «Дина-
мо» и «Спартак», «Зенит» и ЦСКА, надеются на успех в
чемпионате и, не исключено, по-тихому мечтают о ев-
рокубках. Уцелел и «Океан», хотя команда из Находки
решает сейчас совсем другие задачи. Побывав в обо-
их городах, корреспондент «СЭ» получил возмож-
ность оценить перспективы возрождения футбола на
Дальнем Востоке.

ПОЧЕМУ ЯПОНЦАМ НУЖНО ВСЕ,
ЧТО НЕ НУЖНО НАМ?

Вертолет АК-32 в роли фена для поля перед игрой «Луча-Энергии» с «Торпедо».
Суббота. Владивосток. «Луч-Энергия» - «Торпедо» - 2:0. 77-я минута. Только что Максим КАБАНОВ (в центре) пропустил
второй гол от Алексея Иванова, празднующего успех вместе с партнерами.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й тур

РЕЙТИНГ СТАДИОНОВ                                           Версия «СЭ»

БОМБАРДИРЫ

1. ЖО ЦСКА 8 (2) 6
2. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 5 (2) 5
3. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 4 (1) 4
4. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 4 (2) 6
5. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 4 (3) 6
6. Алексей ИВАНОВ Луч-Энергия 3 6

Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч 3 6
8. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 3 (3) 5
9. Андрей ПОРОШИН Спартак Нч 2 4

Иван СТАРКОВ Локомотив 2 4
Радек ШИРЛ Зенит 2 4

ПЕРЕДАЧИ

1. Андрей АРШАВИН Зенит 5 5
Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 5 5

3. Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 3 6
4. Гогита ГОГУА Спартак Нч 2 4

Владислав РАДИМОВ Зенит 2 4
6. Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 2 5

Роман КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч 2 5
Милош КРУШЧИЧ Ростов 2 5

9. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 2 6
Максим КАЛИНИЧЕНКО Спартак 2 6
Сергей СЕРДЮКОВ Спартак 2 6

ГОЛ+ПАС

1. ЖО ЦСКА 9 (8+1) 6
2. Андрей АРШАВИН Зенит 6 (1+5) 5
3. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 5 (5+0) 5
4. Александр КЕРЖАКОВ Зенит 5 (4+1) 4
5. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 5 (4+1) 6

Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 5 (4+1) 6
7. Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 5 (2+3) 6
8. Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 5 (0+5) 5
9. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 4 (3+1) 5

10. Алексей ИВАНОВ Луч-Энергия 4 (3+1) 6
Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч 4 (3+1) 6

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 6-го ТУРА

7,5 Алехандро ДОМИНГЕС Рубин
Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив

7,0 Клементе РОДРИГЕС Спартак 
6,5 Адамов, Кириченко, Чижек (все - Москва), 

Баженов (Спартак), Бут (Крылья Советов), 
Жо (ЦСКА), Иванов (Луч-Энергия), 
Кински (Сатурн), Порошин (Спартак Нч), 
Чонтофальски (Зенит).

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 6-м ТУРЕ

В З П Н Ср.

1. Луч-Энергия 6,00 5,75 6,13 5,83 5,92
2. Спартак Нч 6,00 5,75 5,70 6,00 5,81
3. Спартак 5,50 5,75 5,70 6,00 5,77
4. Москва 6,00 5,38 5,80 6,00 5,73

Рубин 5,50 5,50 5,60 6,33 5,73
6. Крылья Советов 6,00 5,88 5,58 5,67 5,71

ЦСКА 6,00 5,83 5,50 6,00 5,71
8. Зенит 6,50 5,50 5,50 6,00 5,68
9. Локомотив 5,50 5,50 5,70 5,50 5,58

10. Ростов 5,50 5,50 5,40 5,50 5,46
11. Шинник 5,50 5,43 5,38 5,50 5,43
12. Амкар 5,50 5,50 5,36 5,25 5,39
13. Томь 5,50 5,38 5,30 5,25 5,33
14. Динамо 5,50 5,13 5,42 5,25 5,31

Сатурн 6,50 5,25 5,30 5,00 5,31
16. Торпедо 5,50 4,88 5,00 5,00 5,00

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ-2006

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 5,86 6,00 5,96 6,07 5,98
2. Ростов 5,80 5,67 5,72 5,79 5,72

Спартак Нч 5,83 5,71 5,63 5,89 5,72
4. Зенит 6,00 5,48 5,72 6,00 5,71
5. Крылья Советов 5,92 5,70 5,59 5,59 5,65

Сатурн 6,08 5,62 5,65 5,53 5,65
7. Томь 5,83 5,56 5,67 5,65 5,64
8. Спартак 5,75 5,42 5,75 5,59 5,62
9. Рубин 5,58 5,46 5,55 5,76 5,58

10. Локомотив 5,33 5,52 5,58 5,64 5,56
11. Луч-Энергия 5,75 5,23 5,60 5,53 5,48
12. Москва 5,57 5,31 5,42 5,67 5,46
13. Динамо 5,75 5,21 5,38 5,23 5,33
14. Амкар 5,50 5,34 5,26 5,33 5,32
15. Торпедо 5,67 5,21 5,32 5,16 5,28
16. Шинник 5,33 5,16 5,10 5,25 5,17

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
1. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА +8 6
2. Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +7 6

Ролан ГУСЕВ ЦСКА +7 6
Юрий ЖИРКОВ ЦСКА +7 6
ЖО ЦСКА +7 6
Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА +7 6
Элвер РАХИМИЧ ЦСКА +7 6

8. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА +6 5
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +6 5
Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА +6 5

Худшие
1. Игор БУДИША Шинник -8 5
2. Сергей ОМЕЛЬЯНЧУК Шинник -8 6

Антон ХАЗОВ Шинник -8 6
Сергей ЧЕРНОГАЕВ Шинник -8 6
Александр ШИРКО Шинник -8 6

6. Геннадий НИЖЕГОРОДОВ Шинник -7 6
7. Виктор МЯГКОВ Шинник -6 5
8. Евгений САФОНОВ Шинник -5 3
9. Андре ИОРДАКЕ Шинник -5 4

Андрей РУБИН Шинник -5 4
11. Эктор БРАКАМОНТЕ Москва -5 6

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ

Тур 2006 2005 2004 2003
Матчи 8 47 47 48 48
Голы 20 111 100 122 104
Ср. результативность 2,50 2,36 2,13 2,54 2,17
Зрители, тыс. 109,6 643,5 540,5 662,9 602,0
Ср. посещаемость 13700 13691 11500 13810 12542
Предупреждения 53 256 178 176 210
Удаления 1 13 8 8 8
Пенальти 5 18 10 13 15
Реализовано 4 16 6 12 12
Реализация 0,80 0,89 0,60 0,92 0,80
Крупные победы 0 3 10 5 4
Волевые победы 0 5 4 5 5

Суббота. Москва. Лужники. ЦСКА - «Сатурн» - 1:0. Антонин КИНСКИ и Сергей ИГНАШЕВИЧ.

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

САМАРСКИЙ СТАРИЧОК СНОВА №1

10 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА
Версия «СЭ»

1. Властимил ПЕТРЖЕЛА, главный тренер «Зенита»
СПАРТАК Нч - ЗЕНИТ - 1:1

(О публикации в «СЭ» под заголовком «Петржела повис на воло-
ске?».) «Мне этот материал показали ребята в команде. Я сра-
зу позвонил жене и сказал: «Это чудо - я появился на первой
полосе в такой большой газете». А вот никакой реакции от ру-
ководства клуба на публикацию в «Спорт-Экспрессе» не пос-
ледовало. Мне было обидно».

2. Дмитрий ЛОСЬКОВ, полузащитник «Локомотива»
ЛОКОМОТИВ - РУБИН - 4:4

(На вопрос, считает ли свои голы.) «Некогда. Тренируюсь
много».

3. Леонид СЛУЦКИЙ, главный тренер «Москвы»
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3

«Естественно, мы не планировали сравнять счет…»

4. Дмитрий КИРИЧЕНКО, нападающий «Москвы»
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3

«Что и говорить - повеселили мы российскую публику!»

5. Егор ТИТОВ, полузащитник «Спартака»
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3

«Судя по игре в первом тайме, никак нельзя было предпо-
ложить, что «Москва» идет в лидерах. Она выглядела обыч-
ным средним клубом. Но во втором тайме все поменялось
местами - оказалось, что это мы средний клуб».

6. Властимил ПЕТРЖЕЛА, главный тренер «Зенита»
СПАРТАК Нч - ЗЕНИТ - 1:1

«Я никогда не уходил в отставку, хотя работаю тренером
уже 35 лет. И никто не сможет заставить меня уйти».

7. Леонид СЛУЦКИЙ, главный тренер «Москвы»
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3

«Конечно, хотелось бы в концовке выиграть, но это, навер-
ное, было бы чересчур».

8. Егор ТИТОВ, полузащитник «Спартака»
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3

«Во втором тайме мы выглядели безлико и безвольно… У
меня такое чувство, что мы потерпели поражение, а не сыгра-
ли вничью».

9. Курбан БЕРДЫЕВ, главный тренер «Рубина»
ЛОКОМОТИВ - РУБИН - 4:4

«Когда четырех забитых голов недостаточно для победы,
есть над чем хорошо подумать».

10. Дмитрий ЛОСЬКОВ, полузащитник «Локомотива»
ЛОКОМОТИВ - РУБИН - 4:4

«Бикея хватило на один матч - против ЦСКА. А потом опять
началась самодеятельность».

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО ПОПАДАНИЙ В ХИТ-ПАРАД

6 Валерий ГАЗЗАЕВ, главный тренер ЦСКА
5 Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Томи»

Егор ТИТОВ, полузащитник «Спартака»
4 Властимил ПЕТРЖЕЛА, главный тренер «Зенита»
3 Владимир БЫСТРОВ, полузащитник «Спартака»

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

43 Валерий ГАЗЗАЕВ 17 Властимил ПЕТРЖЕЛА
30 Егор ТИТОВ 16 Вадим ЕВСЕЕВ
28 Валерий ПЕТРАКОВ Юрий КРАСНОЖАН

Суббота. Владивосток. Заполненные до отказа трибуны принесли стадиону «Динамо» «десятку» 
за посещаемость, но состояние поля не позволило домашней арене «Луча-Энергии» претендовать 
на призовое место в туре.

И В Н П М О +/-

1. ЦСКА 6 4 1 1 12-5 13 +2
2. РУБИН 6 3 2 1 10-8 11 +3
3. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 6 3 2 1 6-4 11 +3
4. ТОМЬ 6 3 2 1 4-3 11 +5
5. МОСКВА 6 3 2 1 8-9 11 0
6. СПАРТАК Нч 6 2 3 1 10-8 9 -
7. РОСТОВ 5 2 2 1 7-3 8 +7
8. ЗЕНИТ 5 2 2 1 10-7 8 -4
9. САТУРН 6 1 4 1 5-3 7 -3

10. СПАРТАК 6 1 4 1 9-10 7 -3
11. АМКАР 6 1 3 2 4-6 6 +2
12. ЛОКОМОТИВ 6 1 2 3 11-13 5 -5
13. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 6 1 2 3 6-8 5 -
14. ТОРПЕДО 6 0 4 2 3-6 4 -9
15. ШИННИК 6 0 3 3 2-10 3 -4
16. ДИНАМО 6 0 2 4 4-8 2 -7

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
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Стадион Клуб-хозяин Матч Поле Орг. Зр. Ср. балл

«Металлург» Самара Крылья Советов Кр. Советов - Динамо - 1:0 9,0 8,0 8,0 8,33
«Звезда» Пермь Амкар Амкар - Томь - 0:0 7,0 7,5 8,0 7,50
«Спартак» Нальчик Спартак Нч Спартак Нч - Зенит - 1:1 6,0 6,0 10,0 7,33
«Локомотив» Москва Локомотив Локомотив - Рубин - 4:4 8,5 8,5 4,0 7,00
«Динамо» Владивосток Луч-Энергия Луч-Энергия - Торпедо - 2:0 2,0 7,5 10,0 6,50
«Олимп - 21 век» Ростов-на-Дону Ростов Ростов - Шинник - 0:0 9,0 1,0 8,5 6,17
«Лужники» Москва Спартак Спартак - Москва - 3:3 7,0 8,0 3,0 6,00
«Лужники» Москва ЦСКА ЦСКА - Сатурн - 1:0 7,0 8,0 2,0 5,67
Поле - состояние поля, Орг. - организация, Зр. - посещаемость.

«Почему вы занижаете нам оценки за органи-
зацию матча?!» - с таким вопросом к нам порой
обращаются представители различных клубов
премьер-лиги. С одной стороны, возмущение это
понятно, потому что исходит оно, как правило, от
благополучных клубов, располагающих хороши-
ми, по российским меркам, аренами. К слову,
оценки 7,0 и 7,5 являются положительными и го-
ворят о почти безупречном проведении матча.

С другой стороны, как показывает практика,
наличия небольшого и уютного либо, напротив,

огромного и оснащенного по последнему слову
техники стадиона вовсе недостаточно для того,
чтобы болельщик стремился туда вновь и вновь.
Болельщика надо еще и развлекать. А средств
для этого придумано предостаточно. Со вкусом
подобранное музыкальное оформление, группа
поддержки, конкурсы... Даже яркая программка
к матчу, которую некоторые клубы в последнее
время стали делать в виде небольшого форма-
та журнала, позволяет пришедшему на стадион
человеку нескучно провести время до стартово-

го свистка. А за примерами того, как работа с
болельщиками помогает отвлечь их от недоче-
тов самой арены, далеко ходить не надо. Са-
марский старичок «Металлург» едва ли спосо-
бен конкурировать по части комфорта со сто-
личным «Локомотивом» или раменским «Сатур-
ном». Тем не менее в Самаре каждый сезон при-
думывают что-то новое и интересное для бо-
лельщиков, недостатка в которых команда и без
того вроде бы не испытывает.

Павел НОВИКОВ



1. Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва
Спартак - Москва - 3:3. 63-я мин. - 3:2
Кириченко получил пас от Чижека на линии штрафной и после микроско-

пической паузы, которой оказалось достаточно, чтобы привлечь к себе вни-
мание сразу трех спартаковских защитников, пяткой изящно выкатил мяч
под удар Семаку.

2. Андрей АРШАВИН Зенит
Спартак Нч - Зенит - 1:1. 63-я мин. - 0:1
И в нальчикском матче 63-я минута стала счастливой для гостей, а одно-

му из ее игроков принесла 2 очка в конкурсе на самую эффектную голевую
передачу. Лидер личного зачета Андрей Аршавин отобрал у соперника мяч
на своей половине поля и тут же забросил его за спины защитников «Спар-
така» на ход Кержакову.

3. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов
Крылья Советов - Динамо - 1:0. 22-я мин. - 1:0
После розыгрыша штрафного грузинский хавбек самарцев сделал мяг-

кий пас к линии вратарской. Динамовские защитники не сумели просчитать
замысловатую траекторию полета мяча, поэтому к конечной точке его марш-
рута вовремя успели лишь Топич с Медведевым.

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА

7 Андрей АРШАВИН Зенит
3 Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 

Клементе РОДРИГЕС Спартак
Мартин ЯКУБКО Сатурн
Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив
Владислав РАДИМОВ Зенит

2 Давид МУДЖИРИ Крылья Советов
Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Сатурн
Станислав ИВАНОВ Москва
Серж БРАНКО Крылья Советов

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА

10 ЗЕНИТ 4 КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
5 МОСКВА 3 СПАРТАК

САТУРН ЛОКОМОТИВ
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й тур

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ                                           Версия «СЭ»

Р И

Чемпионат-2006

6−й тур (%) 99 (45,4) 119 (54,6)

Луч−Энергия 11 1
Торпедо 10 4
Спартак Нч 8 6
ЦСКА 8 6
Амкар 7 7
Динамо 7 7
Москва 7 7
Рубин 6 7
Ростов 6 8
Шинник 6 8
Локомотив 5 9
Зенит 4 9
Кр.Советов 4 10
Спартак 4 10
Томь 3 9
Сатурн 3 11

Предыдущие туры

5−й (%) 114 (51,1) 109 (48,9)

4−й (%) 115 (51,6) 108 (48,4)

3−й (%) 100 (51,5) 94 (48,5)

2−й (%) 106 (48,8) 111 (51,2)

1−й (%) 103 (46,4) 119 (53,6)

Всего 156 (49,8) 157 (50,2)

Чемпионат-2005
Лучший «российский» тур

30−й (%) 111 (51,4) 105 (48,6)

Худший «российский» тур

18−й (%) 85 (38,9) 133 (61,1)

Всего 209 (46,5) 240 (53,5)

Р - россияне, И - иностранцы,
включая игроков с двойным 
(в том числе российским)
гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные
других стран.

РОССИЯНЕ -
ИНОСТРАНЦЫ

И СМ

Сергей ПАРЕЙКО 6 4
Томь

Игорь АКИНФЕЕВ 5 3
ЦСКА

Андрей ЧИЧКИН 5 3
Ростов

Антонин КИНСКИ 6 3
Сатурн

Александр КОЛИНЬКО 6 3
Рубин

Алексей СТЕПАНОВ 6 3
Амкар

Александр МАКАРОВ 6 3
Крылья Советов

Александр МАЛЫШЕВ 3 2
Шинник

Дмитрий БОРОДИН 4 2
Торпедо

Юрий ЖЕВНОВ 6 2
Москва

Владимир ГАБУЛОВ 2 1
ЦСКА

Роман ГЕРУС 6 1
Луч-Энергия

Сергей КОЗКО 1 0
Москва

Максим КАБАНОВ 2 0
Торпедо

Камил ЧОНТОФАЛЬСКИ 2 0
Зенит

Вячеслав МАЛАФЕЕВ 3 0
Зенит

Алексей ПОЛЯКОВ 3 0
Локомотив

Евгений САФОНОВ 3 0
Шинник

Элдин ЯКУПОВИЧ 3 0
Локомотив

Войцех КОВАЛЕВСКИ 6 0
Спартак

Сергей ОВЧИННИКОВ 6 0
Динамо

Александр ЧИХРАДЗЕ 6 0
Спартак Нч

Напомним, что рекорд России
принадлежит Сергею Овчинникову:
20 сухих матчей в сезоне-2002
в составе «Локомотива».

СУХИЕ МАТЧИ
ВРАТАРЕЙ

«СЭ» Игры

1. ЖО ЦСКА 6,67 6
2. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,50 5
3. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,33 6
4. Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,20 5
5. Евгений АЛДОНИН ЦСКА 6,17 6

Ролан ГУСЕВ ЦСКА 6,17 6
7. Андрей АРШАВИН Зенит 6,10 5

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 6,10 5
Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 6,10 5

10. Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 6,08 6
Антонин КИНСКИ Сатурн 6,08 6

Средний балл всех игроков - 5,55

ВРАТАРИ

1 (6). Антонин КИНСКИ Сатурн 6,08 6
2 (2). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,00 5
3 (-). Александр МАКАРОВ Крылья Советов 5,92 6
4 (7). Сергей ПАРЕЙКО Томь 5,83 6

(*). Вячеслав ЧИХРАДЗЕ Спартак Нч 5,83 6
Средний балл всех вратарей - 5,72

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 6,08 6
2 (-). Мэттью БУТ Крылья Советов 6,00 6
3 (-). Сергей БЕНДЗЬ Ростов 6,00 4
4 (7). ЖЕДЕР Сатурн 5,92 6
5 (*). Миодраг ДЖУДОВИЧ Спартак Нч 5,83 6

(-). Кшиштоф ЛОНГЕВКА Крылья Советов 5,83 6

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 6,10 5
2 (*). Тимур БИТОКОВ Спартак Нч 5,75 6
3 (4). Мартин ЙИРАНЕК Спартак 5,75 4
4 (5). Александр АНЮКОВ Зенит 5,70 5
5 (*). Бранислав ИВАНОВИЧ Локомотив 5,67 6

(*). Петер ПЕТРАШ Сатурн 5,67 6

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,92 6
2 (5). Клементе РОДРИГЕС Спартак 5,90 5
3 (-). Евгений КАЛЕШИН Томь 5,70 5
4 (*). Анатолий СКВОРЦОВ Спартак Нч 5,67 6
5 (-). Милош КРУШЧИЧ Ростов 5,60 5

Средний балл всех защитников - 5,46

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (2). Евгений АЛДОНИН ЦСКА 6,17 6
2 (7). Михаил ОСИНОВ Ростов 6,00 5
3 (1). Элвер РАХИМИЧ ЦСКА 5,92 6
4 (*). Гогита ГОГУА Спартак Нч 5,88 4
5 (-). МОЦАРТ Спартак 5,83 6

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (3). Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,20 5
2 (1). Ролан ГУСЕВ ЦСКА 6,17 6
3 (*). Алексей ИВАНОВ Луч-Энергия 5,92 6
4 (*). Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5,90 5
5 (9). Валерий КЛИМОВ Томь 5,67 6

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (*). Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч 6,00 6
2 (1). Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,83 6

(2). Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 5,83 6
(*). Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Сатурн 5,83 6

5 (2). Максим КАЛИНИЧЕНКО Спартак 5,75 6
(*). Александр МЛАДЕНОВ Томь 5,75 6

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 6,33 6
2 (3). Владислав РАДИМОВ Зенит 6,00 4
3 (-). ДУДУ ЦСКА 5,83 6
4 (-). Александр КУЛЬЧИЙ Томь 5,75 6
5 (-). Юрий ЛАЙЗАНС Ростов 5,70 5

ПОД НАПАДАЮЩИМИ

1 (1). Даниэл КАРВАЛЬЮ ЦСКА 6,10 5
2 (*). Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 6,00 5
3 (4). Егор ТИТОВ Спартак 5,83 6
4 (-). Руслан АДЖИНДЖАЛ Луч-Энергия 5,80 5
5 (*). Симон ВУКЧЕВИЧ Сатурн 5,67 6

(*). Алексей ЕРЕМЕНКО Сатурн 5,67 6
(4). Бранислав КРУНИЧ Томь 5,67 6

Средний балл всех полузащитников - 5,56

ПЕРВЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (*). ЖО ЦСКА 6,67 6
2 (-). Эдуард КОРЧАГИН Спартак Нч 6,00 6
3 (3). Александр КЕРЖАКОВ Зенит 6,00 4

(*). Андрей ПОРОШИН Спартак Нч 6,00 4
5 (3). Дмитрий КИРИЧЕНКО Москва 5,92 6

ВТОРЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (7). Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 6,50 5
2 (1). Андрей АРШАВИН Зенит 6,10 5

(-). Игорь ШЕВЧЕНКО Крылья Советов 5,83 3
4 (-). Алексей МЕДВЕДЕВ Крылья Советов 5,80 5

(-). Омар ПЕРЕС Ростов 5,80 5
(3). Михайло ПЬЯНОВИЧ Спартак 5,80 5

Средний балл всех нападающих - 5,60
В скобках - места игроков в десятках на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.
(*) - Новички чемпионата, (-) - не попал в десятку.

ВЕТЕРАНЫ

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
1. Сергей ОВЧИННИКОВ Динамо 5,75 6
2. Леонид КУДАЕВ Спартак Нч 5,67 4
3. Андрей КАНЧЕЛЬСКИС Крылья Советов 5,63 4
4. Михаил СИНЕВ Рубин 5,58 6
5. Александр ЗАРУЦКИЙ Спартак Нч 5,50 3

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ

(родились после 31.12.1983)
1. Владимир БЫСТРОВ Спартак 6,20 5
2. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,00 5
3. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 5,83 6
4. Игорь ШЕВЧЕНКО Крылья Советов 5,83 3
5. Александр БУХАРОВ Рубин 5,80 5

Роман КОНЦЕДАЛОВ Спартак Нч 5,80 5

ЮНИОРЫ

(на конец чемпионата меньше 20 лет)
1. Павел МАМАЕВ Торпедо 5,40 5
2. Дмитрий КОМБАРОВ Динамо 5,25 6
3. Евгений ЛУЦЕНКО Торпедо 5,08 6
4. Илья МАКСИМОВ Зенит 1 матч

НОВИЧКИ

1. ЖО ЦСКА 6,67 6
2. Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч 6,00 6
3. Давид МУДЖИРИ Крылья Советов 6,00 5
4. Андрей ПОРОШИН Спартак Нч 6,00 4
5. Алексей ИВАНОВ Луч-Энергия 5,92 6

ИНОСТРАНЦЫ

1. ЖО Бразилия 6,67 6
2. Алехандро ДОМИНГЕС Аргентина 6,50 5
3. Даниэл КАРВАЛЬЮ Бразилия 6,10 5
4. Антони КИНСКИ Чехия 6,08 6
5. Мэттью БУТ Южная Африка 6,00 6

Сергей ПИЛИПЧУК Украина 6,00 6
7. Давид МУДЖИРИ Грузия 6,00 5
8. Андрей ПОРОШИН Украина 6,00 4

1. Томаш ЧИЖЕК Москва 21 балл
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3. 83-я мин. - 3:3
Будучи совершенно свободным от опеки, получил мяч вдали от ворот,

чуть продвинулся вперед, обыграл на замахе Ковальчука и мощным уда-
ром с 25 метров угодил в самую «девятку».

2. Сергей СЕМАК Москва 14 баллов
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3. 63-я мин. - 3:2
Чижек с левого фланга прострелил вдоль линии штрафной, Киричен-

ко принял мяч - и пяткой откинул под удар Семаку, который мощно про-
бил из-за пределов штрафной площади.

3. Никита БАЖЕНОВ Спартак 12 баллов
СПАРТАК - МОСКВА - 3:3. 20-я мин. - 2:0
В подкате «выкрал» мяч у Годунка, обыграл еще одного защитника и,

войдя в штрафную, ударил в дальний угол.

4. Алехандро ДОМИНГЕС Рубин 12 баллов
ЛОКОМОТИВ - РУБИН - 4:4. 74-я мин. - 3:4
После неудачного розыгрыша углового железнодорожниками До-

мингес подхватил мяч у своей штрафной, промчался с ним до чужой, не
обращая внимания на Старкова, и прицельно пробил.

5. Иван СТАРКОВ Локомотив 6 баллов
ЛОКОМОТИВ - РУБИН - 4:4. 57-я мин. - 3:1
Сычев навесил на ближнюю штангу, Евсеев выиграл дуэль в воздухе,

перебросив мяч на дальний угол вратарской, откуда Старков вколотил
его в верхний угол.

Дальше расположились: Жо - 4 (ЦСКА - «Сатурну», 12-я мин. - 1:0),
Александр Кержаков - 4 («Зенит» - «Спартаку» Нч, 63-я мин. - 1:0), Але-
ксей Медведев - 1 («Крылья Советов» - «Динамо», 22-я мин. - 1:0),
Дмитрий Лоськов - 1 («Локомотив» - «Рубину», 45+1 мин. - 2:1).

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е

Павел АЛЕШИН Старков Чижек Баженов Семак Медведев
Александр БОБРОВ Домингес/3 Чижек Семак Кержаков Баженов
Борис БОГДАНОВ Семак Баженов Чижек Жо Старков
Глеб КОСАКОВСКИЙ Чижек Домингес/3 Семак Кержаков Лоськов/2
Александр ПРОСВЕТОВ Чижек Баженов Домингес/3 Жо Семак

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА

42 ЖО ЦСКА
29 Алехандро ДОМИНГЕС Рубин
25 Сергей ПИЛИПЧУК Спартак Нч

Павел МАМАЕВ Торпедо
24 Александр КУЛЬЧИЙ Томь
21 Томаш ЧИЖЕК Москва
20 Омар ПЕРЕС Ростов

Александр КЕРЖАКОВ Зенит
Сергей СЕМАК Москва

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА

61 СПАРТАК Нч 47 СПАРТАК
50 МОСКВА 44 ЦСКА
49 ЗЕНИТ 36 РУБИН

САМАЯ ЭФФЕКТНАЯ ГОЛЕВАЯ ПЕРЕДАЧА                 Версия «СЭ»

Спартак ГОГНИЕВ -
один из трех россиян
«Сатурна», вышедших
на поле в 6-м туре.

Томаш ЧИЖЕК

МОЖНО ОТЫГРАТЬ И ТРИ ГОЛА - 
БЫЛО БЫ ЖЕЛАНИЕ

ервый же гол новичка «Москвы» в сезоне
эксперты «СЭ» признали лучшим в туре.
Занятно, что понравился он и «постра-
давшему» - голкиперу спартаковцев

Войцеху Ковалевски.
- Обратили внимание, что вратарь «Спартака»

вам поаплодировал?
- Честно говоря, нет. Cразу же побежал к

партнерам, чтобы порадоваться вместе с ними.
А гол действительно получился. Я воспользо-
вался отскоком мяча, обработал его, продви-
нулся вперед, обыграл спартаковца, ударил. И
попал.

- Вы несколько раз пытались нанести подоб-
ный удар. Работаете над ним на тренировках?

- Над ударами мы все, конечно, работаем. Но
удары ударами, а залетит мяч в сетку или не за-
летит, заранее никто не знает.

- Как оцените качество игры команды в этой
встрече?

- Это непросто сделать. В первом тайме у нас
ничего не получалось. А «Спартаку» удавалось
контролировать мяч и забивать. Но после пере-
рыва мы проводили хорошие контратаки и во-
обще выглядели неплохо. А как же иначе? Вы-
бора-то у нас больше не было! Постарались
отыграться и добились своего.

- За счет чего?
- В нас проснулся командный дух. После пе-

рерыва все выходили на поле с желанием бить-
ся.

- Сценарий встречи получился похожим на
финал Лиги чемпионов.

- После игры мы о нем вспомнили, конечно.
Что ж, если есть желание, у любой команды
можно отыграть три гола.

- А вам раньше три мяча отыгрывать удава-
лось?

- До сих пор - ни разу.
- В ближайших турах «Москве» предстоят мат-

чи с не менее сильными соперниками, в том чис-
ле с вашим бывшим клубом - «Рубином». На что
может рассчитывать команда?

- Мы в каждой встрече будем играть на побе-
ду. А там - посмотрим.

Глеб КОСАКОВСКИЙ

П

Воскресенье. «Спартак» - «Москва» - 3:3. 83-я минута. 
Автора лучшего гола тура по версии «СЭ» полузащитника «горожан»
Томаша ЧИЖЕКА (крайний справа) спешит поздравить 
Дмитрий КИРИЧЕНКО.
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ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
(не менее 3 матчей)
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ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У СВОИХ ВОРОТ

НЕМЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС ЧМ-2006. ДО НАЧАЛА ОСТАЛОСЬ 45 ДНЕЙ

Группа А

НОВОТНЫ БУДЕТ
СДАВАТЬ ТЕСТЫ

Защитник «Байера» Йенс Новотны, два года
не вызывавшийся в сборную Германии, пригла-
шен бундестренером Юргеном Клинсманном для
сдачи тестов по физподготовке. Кроме него в
Дюссельдорфе на этой неделе соберутся еще 18
игроков, в число которых не войдут футболисты
«Баварии» и «Шальке», а также вратарь «Арсена-
ла» Йенс Леманн и травмированный Торстен
Фрингс из «Вердера», сообщает сайт УЕФА.

Группа F

АВСТРАЛИЯ МОЖЕТ
ЛИШИТЬСЯ 
ШВАРЦЕРА

Голкипер «Мидлсбро» и сборной Австралии
Марк Шварцер может пропустить не только оста-
ток сезона в премьер-лиге, но и предстоящий
чемпионат мира из-за трещины в скуле, сообща-
ет официальный сайт клуба. Вратарь получил по-
вреждение в столкновении с нападающим «Вест
Хэма» Дином Эштоном в полуфинальном матче
Кубка Англии.

Травмы различной тяжести в минувшие вы-
ходные получили еще два футболиста основного
состава австралийской сборной. У полузащитни-
ка «Ливерпуля» Харри Кьюэлла после кубкового

матча с «Челси» появились проблемы с паховыми
мышцами, а у хавбека ливерпульского «Эверто-
на» Тима Кэйхила произошел рецидив травмы ко-
лена. Проблемы с мышцами бедра возникли у на-
падающего Марка Видуки.

Группа В

СКОЛАРИ 
ИЛИ МАКЛАРЕН?

Луиз Фелипе Сколари вновь называется в чис-
ле главных кандидатов на пост главного тренера
сборной Англии, который после чемпионата мира
покинет Свен-Еран Эрикссон. По информации
The Times, выбор будет сделан между бразиль-
цем, ныне возглавляющим португальскую коман-
ду, и тренером «Мидлсбро» Стивом Маклареном.
Другие специалисты - Алан Кербишли и Мартин
О’Нилл - уже не считаются основными претен-
дентами.

Группа G

ЛОНФАТ НЕ ЕДЕТ 
В ГЕРМАНИЮ

Полузащитник «Сошо» Йоханн Лонфат не
сможет сыграть за сборную Швейцарии на чем-
пионате мира, сообщает сайт УЕФА. Он выбыл
на три месяца из-за травмы лодыжки. 32-лет-
ний игрок не выступал за национальную коман-
ду с июня 2005 года, однако имел шанс полу-
чить место в сборной после того, как Бенжамин
Хуггель заработал шестиматчевую дисквали-
фикацию.

В первом официальном матче 
под руководством голландца Гуса Хиддинка
сборная России примет 6 сентября сборную
Хорватии. Вполне вероятно, что в составе
хорватов против нашей команды выйдет 

и защитник итальянского «Милана» 
Дарио Шимич, с которым собственный

корреспондент «СЭ» в Италии пообщался
благодаря известному хорватскому 

агенту Марко Налетиличу.

Дарио ШИМИЧ

ПОЧЕМУ БЫ РОССИИ НЕ НАВЕСТИ ШОРОХУ В ЕВРОПЕ?
Георгий КУДИНОВ

из Милана

ПОБОРЕМСЯ С ВАМИ 
ЗА ВТОРОЕ МЕСТО. 
А ТО И ЗА ПЕРВОЕ

30-летний Шимич - облада-
тель Кубка чемпионов и Су-
перкубка Европы, чемпион
Италии-2004. На сегодняш-
ний день именно он самый
опытный игрок хорватской
сборной, цвета которой защи-
щал 76 раз. До повторения ре-
корда Роберта Ярни осталось
всего 5 матчей. Последний по-
единок за сборную Шимич
провел недавно в швейцар-
ском Базеле против Аргенти-
ны. Хорваты выиграли со сче-
том 3:2, а решающий гол за-
бил именно игрок «Милана».

- Возможно, накануне чем-
пионата мира это вас несколь-
ко удивит, но начать я бы хотел
со стартующего осенью отбо-
рочного турнира к чемпионату
Европы. Первый матч вам иг-
рать с Россией. Что вы знаете о
нашей команде?

- Да, вы, пожалуй, решили
пооригинальничать. Приз-
наться, сегодня у сборной Хор-
ватии и ее игроков в мыслях
только чемпионат мира и
клубные турниры, а вы реши-
ли заглянуть аж в сентябрь!
Хотя попробовать, конечно,
можно... 

Откровенно говоря, о ны-
нешней сборной России я
знаю очень мало. Сталкивать-
ся с ней нам не доводилось, по-
этому ее силу и ее игроков я
представляю себе не слишком
хорошо. Однако мне известно,
что в новом отборочном цикле
ее возглавит известный всему
футбольному миру тренер Гус
Хиддинк, и уже одно это заста-
вит нас отнестись к вашей ко-
манде со всей серьезностью.
Это очень сильный и автори-
тетный специалист, который
умеет строить хорошие коман-
ды. Если он сумел удачно по-
работать в Южной Корее и Ав-
стралии, чей футбол никогда
ничем особенным не отличал-
ся, то что тогда говорить о пер-
спективах России с ее славным
прошлым? Почему бы вам не
возродить вместе с Хиддинком

былые традиции и не навести
шороху в Европе? 

- Можно ли считать Англию
явным фаворитом нашей отбо-
рочной группы?

- На сегодняшний день, ко-
нечно, можно. Но ведь англи-
чанам, как и нам, предстоит
выступать в Германии. Однако
если нас к фаворитам чемпио-
ната мира никто не причисля-
ет, то Англия входит в число
команд, которые могут пре-
тендовать на титул. От нее
ждут многого. И от того, на-
сколько удачно британцы в
Германии справятся с этой от-
ветственностью, во многом бу-
дет зависеть их настрой на
старт отборочного турнира.
Многие говорят также, что в
этой команде сменится тре-
нер, а как поведет себя коман-
да с новым наставником, не
предугадаешь, ведь смена тре-
нера - палка о двух концах. Так
что у нас с Россией вполне мо-
жет появиться шанс реально
побороться не только за вто-
рое, но и за первое место в
группе. Хотя справедливости
ради скажу, что по составу ан-
гличане превосходят и нас, и
Россию.

СОСТАВ 
ВАШЕЙ СБОРНОЙ 
ВЫУЧУ К ОСЕНИ

- Против сборной России
вам играть не доводилось, зато
несколько лет назад вы в соста-
ве «Милана» встречались с на-
шим «Локомотивом» в Лиге
чемпионов. Какие воспомина-
ния оставили те матчи?

- Разумеется, «Милан» объ-
ективно сильнее вашего клуба,
однако «Локомотив» оказал на-
шей команде достойное сопро-
тивление. Обе победы дались
«Милану» не без труда. За счет
хорошей организации игры,
высокой самоотдачи и мотива-
ции ваша команда доставила
нам немало проблем.

- Можете ли назвать фами-
лии кого-то из российских иг-
роков?

- Честно говоря, не слежу за
вашим внутренним чемпиона-
том, а ведь именно в нем, как я
понимаю, выступают канди-
даты в сборную, верно? Делаю
такой вывод потому, что в Ев-

ропе российских имен не
слышно. Поэтому не ждите,
что назову конкретные фами-
лии. Но, уверен, выучить их
мне придется - в России не мо-
жет не быть талантов. Однако
с этим я все-таки, с вашего по-
зволения, повременю до осе-
ни. 

- Не так давно ваша сборная
обыграла в товарищеском мат-
че Аргентину, а вы забили ре-
шающий гол в этой встрече.
Насколько важна была для вас
победа в таком поединке?

- Побеждать приятно все-
гда, будь то в официальном
матче или двусторонней игре
на тренировке. А обыграть та-
кого авторитетного соперни-
ка, как Аргентина, приятно
вдвойне. Да еще накануне пер-
венства мира, на котором эта
команда будет среди фавори-
тов! Аргентина, признаюсь,
оставила хорошее впечатле-
ние.

- Кто вам больше других за-
помнился в ее составе?

- Конечно, молодой Месси.
Очень талантливый футбо-
лист. Он вполне может стать
одним из главных героев
предстоящего чемпионата
мира. Это игрок, который спо-
собен, как и уже прославлен-
ный всеми Роналдинью, в
одиночку изменять исход по-
единка. У Месси море игровых
достоинств, а к минусам мож-
но отнести лишь недостаток
мощи. Но мускулы - дело на-
живное.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
НА ПРШО

- Ваши соперники по группе
на чемпионате мира - Брази-
лия, Австралия и Япония. Счи-
таете ли себя фаворитами в
борьбе за второе место?

- Мы верим в то, что нам по
силам выйти из группы. Ко-
нечно, с Бразилией тягаться
сложно, недаром ее дружно
прочат в чемпионы мира, но
вот с двумя другими команда-
ми мы вполне можем спра-
виться. Хотя никто не говорит,
что это будет просто. Японцы в
силу особенностей националь-
ного характера очень дисцип-
линированны и упорны, Авст-
ралией руководит ваш буду-
щий тренер Хиддинк, о кото-

ром я уже говорил добрые сло-
ва. Так что легкой жизни мы от
этих соперников не ждем. Но и
бразильцам настроение ис-
портить не против.

- Кто кроме двух упомянутых
вами южноамериканских сбор-
ных может всерьез претендо-
вать на титул в Германии?

- Я уже говорил про сбор-
ную Англии. У нее классный
тренер и хороший подбор иг-
роков во главе с Джеррардом и
Лэмпардом. А еще непременно
назвал бы Италию. С появле-
нием на тренерском мостике
Марчелло Липпи эта сборная
сильно прибавила. Она давно
ничего не выигрывала, так что
мотивация у нее будь здоров, а
атакующий потенциал «Скуад-
ры адзурры» находится на
уровне лучших мировых стан-
дартов. Ну и Германию нельзя
сбрасывать со счетов - хотя бы
просто потому, что она хозяй-
ка турнира.

- А каков предел мечтаний
Хорватии?

- Для начала надо выйти из
группы, а дальше видно будет.

- На кого из партнеров вы бы
посоветовали обратить наибо-
лее пристальное внимание?

- Безусловно, на форварда
Пршо. У него, правда, были
проблемы с коленом, однако и
при этом он остается очень
грозной силой. Есть еще такие
интересные игроки, как Кран-
чар, Срна, другие ребята. Мне
кажется, команда у нас инте-
ресная. 

ЛЮБИМОЕ АМПЛУА −
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

ЗАЩИТНИК
- Какие задачи ставит перед

собой лично Шимич в рамках
сборной Хорватии?

- Я участвовал в двух евро-
пейских и двух мировых чем-
пионатах. Вслед за третьим
чемпионатом мира хотел бы
выступить и на третьем пер-
венстве Европы. Если, конеч-
но, не помешает ваша сбор-
ная. Мне хочется побить ре-
корд сборной по количеству
сыгранных матчей, и сделать
это я могу уже в нынешнем го-
ду. 

- А, скажем, забить гол в во-
рота сборной Бразилии?

- Ну, все-таки голы - не мой
профиль. Да и не так много у
меня сыновей, чтобы посвя-
щать им забитые мячи. (Сме-
ется.) Два с половиной года
назад я забил в ворота Бельгии
в честь рождения сына Рокко.
Мяч в ворота Аргентины по-
святил пятимесячному Викто-
ру. Ну а дальше пока не зага-
дываю. Главное для меня - вы-
ступать за сборную, причем
непременно выходить с пер-
вых минут. Какое-то время на-
зад я, к сожалению, периоди-
чески перестал попадать в
стартовый состав сборной, но
сейчас, надеюсь, все проблемы
позади.

- В «Милане» вы чаще всего
выступаете в роли правого за-
щитника, а каково ваше люби-
мое амплуа?

- Я центральный защитник.
Именно эта позиция на поле
для меня любимая и самая вы-
игрышная. Уверен, что я по-
прежнему неплох в роли цент-
рального защитника, хотя в
«Милане» мне действительно
приходится играть в основном
справа, да еще выдерживать
там конкуренцию со стороны
Кафу, Стама и Костакурты. А в
центре обороны у нас выступа-
ют Неста, Каладзе, Мальдини.
В интересах команды я адап-
тировался в роли крайнего за-
щитника, но это лишь вынуж-
денная мера: я был и остаюсь
защитником центральным. В
своей любимой роли я силь-
нее, чем на фланге, но прихо-
дится наступать на горло соб-
ственной песне: ведь это не ка-
кой-то заурядный клуб, а «Ми-
лан», выступать за который
мечтают многие.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ИЗ РОССИИ? 

ПОЧЕМУ БЫ НЕТ?
- Наша беседа протекает в

преддверии ответного полуфи-
нального матча «Милана» в Ли-
ге чемпионов. Есть ли у вашей
команды шансы на выход в фи-
нал после домашнего пораже-
ния от «Барселоны»?

- Конечно, есть. Надо только
их использовать. Если «Барсе-
лона» сумела обыграть «Милан»
на «Сан-Сиро», почему бы нам
не сделать то же самое на поле

соперника? В первом матче
«Милан» никак не заслуживал
поражения, а все дело нам ис-
портил один-единственный
эпизод с участием Роналди-
нью. Будем надеться, что в Ис-
пании уже наша команда смо-
жет испортить настроение ме-
стным болельщикам.

- Еще три недели назад по-
беда «Ювентуса» в чемпионате
Италии ни у кого не вызывала
сомнений. Но сегодня, за три
тура до окончания первенства,
«Милан» отстает от туринцев
всего на три очка. Вы верите в
то, что можете догнать «Юве» и
завоевать скудетто?

- Перед нами стоит задача
одержать три победы в остав-
шихся трех матчах. Считаю,
что это вполне возможно. Если
«Ювентус» продолжит терять
очки в таком темпе, как в пос-
ледних турах, мы можем заво-
евать скудетто. Будем в это ве-
рить.

- Ваш контракт с «Миланом»
действует до 2008 года, однако
в современном футболе подоб-
ное еще ни о чем не говорит. Вы
останетесь в клубе после чем-
пионата мира?

- Накануне решающих мат-
чей «Милана» и чемпионата
мира не следует загружать го-
лову мыслями о том, что слу-
чится в конце июля или в авгу-
сте.

- А как быть со слухами о
том, что вами интересуются
клубы из Англии и Турции?

- Это не слухи. На моего
агента Марко Налетилича вы-
ходили представители клубов
из этих стран. Но пока «Милан»
не горел желанием меня отпус-
кать, да и сам я эти предложе-
ния всерьез не рассматривал.

- А как бы вы отнеслись к
предложению из России или
Украины, где успешно выступа-
ют ваши соотечественники, в
том числе и партнеры по сбор-
ной?

- Повторяю: сейчас голова
занята мыслями о концовке
нынешнего сезона. А вот если
летом ко мне вдруг возникнет
конкретный интерес со сторо-
ны какого-то из ведущих клу-
бов этих стран, тогда и можно
будет оценить сложившуюся
ситуацию, тем более что цен-
ный опыт общения с вашими
клубами у моего агента есть.

1 марта. Базель. Защитник сборной Хорватии 
Дарио ШИМИЧ (справа) в товарищеском матче 
с аргентинцами.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
Сегодня - 7-й тур. Балтика - Ку-

бань. Калининград. Стадион «Балти-
ка». 20.00. Судья: Безбородов
(Санкт-Петербург). Баланс встреч в
Калининграде (+2=1-0, 8-4): 1993
- 3:0, 2001 - 1:1, 2003 - 4:3.

Матч 3-летней давности завер-
шился скандалом, который спрово-
цировал арбитр ФИФА Станислав Су-
хина. В конце игры при счете 4:3 он
сначала засчитал четвертый гол в во-
рота «Балтики», потом под напором
калининградских футболистов его от-
менил и тут же подвергся атаке со
стороны игроков «Кубани». В итоге
все закончилось массовой потасов-
кой. Бюро КДК РФС применило к
«Балтике» суровые санкции: стадион
в Калининграде был оштрафован на
10 тысяч рублей, сам клуб - на ту же
сумму, на 10 игр дисквалифицирован
вратарь Королев, на 5 - защитников
Горбачева и Спирина. «Кубань» отде-
лалась штрафом 5000 рублей. Любо-
пытно, что не засчитанный Сухиной
гол забил краснодарец Бианг, с этого
сезона выступающий за «Балтику».

Металлург - Динамо Мх. Крас-
ноярск. Стадион «Центральный».
14.30. Судья: Лобанов (Иркутск). В
первом дивизионе не встречались.

До отъезда в Красноярск дина-
мовцы три дня тренировались в Крас-
нодаре на стадионе «Динамо». Из-за
небольшой травмы остался в Махач-

кале форвард Гребеножко. (Кайрав
КАГЕРМАНОВ)

Сибирь - Терек. Новосибирск.
Стадион «Спартак». 16.00. Судья: Ев-
стигнеев (Королев). В первом диви-
зионе не встречались.

Содовик - Лада. Стерлитамак.
Стадион «Содовик». 16.00. Судья:
Власов (Калуга). Дисквалифициро-
ваны: Малай - нет. В первом дивизи-
оне не встречались.

Урал - КАМАЗ. Екатеринбург.
Стадион «Уралмаш». 16.30. Судья:
Николаев (Москва). Очная встреча в
Екатеринбурге: 2005 - 0:0.

Ориентировочно на две недели
выбыл нападающий «Урала» Алхи-
мов, получивший травму в игре с «Со-
довиком».  (Алексей МАКСИМОВ)

Ангушт - Орел. Назрань. Стади-
он им.Аушева. 17.00. Судья: Карасев
(Москва). В первом дивизионе не
встречались.

На встрече с болельщиками руко-
водство ФК «Орел» объяснило причи-
ны срыва матча 1-го тура с «Салю-
том-Энергией». «Подогрев поля де-
лали спонсоры, а конкретно - «Мцен-
ская алюминиевая группа». Во время
монтажа рванули кабель... Сметная
стоимость ремонта - 300 тысяч руб-
лей. Понимаю, выглядит смешно, но
эту сумму я искал три месяца», - за-
явил и.о. президента клуба Владимир
Агибалов. Главный тренер Анатолий
Шелест высказался о нынешнем со-
ставе команды следующим образом:
«Здесь собрались футболисты - не
те, кто к нам хотел, и не те, кого мы
хотели. Ну а как получилось - так по-
лучилось».

Анжи - Авангард. Каспийск. Ста-
дион «Хазар». 17.00. Судья: Резников
(Ярославль). Очная встреча в Кас-
пийске: 2005 - 1:1.

Главный тренер «Анжи» Дмитрий
Галямин сообщил, что, возможно, уже
в ближайших домашних матчах при-
мут участие залечившие травмы Ла-
хиялов и Тагирбеков. (Кайрав КАГЕР-
МАНОВ)

Волгарь-Газпром - Салют-
Энергия. Астрахань. Центральный
стадион «Волгарь-Газпром». 17.30.
Судья: Куница (Краснодар). В пер-
вом дивизионе не встречались.

С начала сезона в матчах с участи-
ем этих команд было назначено 9 (!)
пенальти. Белгородцы реализовали
три попытки из четырех, астраханцы -
две из двух. В ворота «Салюта» проби-
то два 11-метровых (один реализо-
ван), «Волгаря» - один (реализован).

Машук-КМВ - Динамо Бр. Пяти-
горск. Стадион «Центральный». 17.30.
Судья: Ключников (Ростов-на-Дону).
В первом дивизионе не встречались.

Спартак НН - Факел. Нижний
Новгород. Стадион «Локомотив».
18.00. Судья: Биглов (Уфа). Дисква-
лифицированы: Осколков - нет. Оч-
ная встреча в Челябинске: 2005 -
3:2.

У хозяев на месяц из-за травмы
выбыл нападающий Алхазов.

Химки - СКА-Энергия. Химки.
Стадион «Новые Химки». 18.30. Су-
дья: Малый (Волгоград). Баланс
встреч в Химках (+2=0-2, 2-2). Три
последних матча: 2003 - 0:1, 2004
- 0:1, 2005 - 1:0.

И В Н П М О
1. Кубань 6 4 2 0 9-3 14
2. Авангард 6 3 2 1 7-3 11
3. Динамо Мх 6 3 2 1 6-3 11
4. Балтика 6 3 2 1 5-5 11
5. КАМАЗ 6 3 1 2 7-3 10
6. Химки 6 2 4 0 7-3 10
7. Лада 6 3 0 3 7-8 9
8. Терек 6 2 3 1 8-3 9
9. СКА-Энергия 6 2 3 1 8-5 9

10. Салют-Энергия 6 2 3 1 8-6 9
11. Содовик 5 2 2 1 8-1 8
12. Спартак НН 6 2 2 2 9-6 8
13. Урал 5 2 2 1 4-4 8
14. Машук-КМВ 6 2 2 2 3-3 8
15. Динамо Бр 5 2 2 1 2-2 8
16. Факел 6 2 1 3 4-4 7
17. Сибирь 5 2 1 2 4-5 7
18. Волгарь-Газпром 6 2 0 4 4-8 6
19. Анжи 6 1 2 3 3-5 5
20. Орел 5 0 1 4 1-9 1
21. Металлург 5 0 1 4 2-12 1
22. Ангушт 6 0 0 6 0-15 0

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
ТОМСК. Дублеры «Томи» с 7-го

тура домашние матчи будут прово-
дить на стадионе «Кедр». (Алексей
ЕВСТИФЕЕВ)

САМАРА. По уточненным дан-
ным, в матче 6-го тура «Крылья Сове-
тов» - «Динамо» (1:0) вратарь хозяев
Макаров желтой карточки не получал.

ЖЕНСКИЙ 
ФУТБОЛ

АШДОД. Как сообщил коррес-
понденту «СЭ» Алексею ЩУКИНУ

председатель комитета по прове-
дению соревнований ассоциации
женского футбола Петр Баркалов, в
составе молодежной сборной Рос-
сии (игроки до 19 лет) ко 2-му отбо-
рочному раунду чемпионата Европы
под руководством Валентина Гри-
шина готовятся: вратари Рыжикова
(«Чертаново»), Слащинина; защит-
ники Машина, Букашкина (все -
«Приалит»), Четчуева, Филисова
(обе - «Аврора»), Зайцева («Черта-
ново»), Цыбутович, Кожникова; по-
лузащитники Морозова (все -
«Россиянка»), Харченко («Приа-
лит»), Щеголева («Искра» СПб),
Акимова («Аврора»), Антонова
(ДЮСШ Зеленограда), Терехова;
нападающие Данилова (обе -
«Спартак» М), Горбачева («Приа-
лит»). В Израиле наша команда сыг-
рает со сборной Португалии (26 ап-
реля), хозяйками турнира (28-го) и
Финляндией (30-го). В финальную
часть молодежного ЧЕ-2006, кото-
рая пройдет с 11 по 22 июля в
Швейцарии, выходит только побе-
дитель группы.

ЛЮБИТЕЛИ
МОСКВА. В финале Кубка меж-

национальной футбольной лиги
встретились «Мурагер» и «Даймохк»,
представляющие казахскую и чечен-
скую диаспоры. Основное время не
выявило победителя (0:0), а в серии
послематчевых пенальти верх взял
«Мурагер».

3 ГОДА НАЗАД «КУБАНЬ» ПОКИНУЛА КАЛИНИНГРАД СО СКАНДАЛОМ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Сегодня пройдет первый ответный

полуфинальный матч Лиги чемпионов: 
Вильярреал - Арсенал. Вильярре-

ал. Стадион «Эль Мадригал». 22.45. Су-
дьи: В.ИВАНОВ. Голубев, Калугин (все -
Россия). Дисквалифицированы: Так-
кинарди - нет. Первый матч - 0:1.

АНГЛИЯ
Кубок. 1/2 финала. Мидлсбро -

Вест Хэм - 0:1 (Хэрвуд, 79). 39 148. В
финале турнира, который пройдет 13
мая в Кардиффе, лондонцы встретятся
с «Ливерпулем».

***
Полузащитник «Ливерпуля» Сти-

вен Джеррард признан Ассоциацией
профессиональных футболистов луч-
шим игроком года, сообщает ВВС.
Лучшим молодым футболистом стал
нападающий «Манчестер Юнайтед»
Уэйн Руни.

ИСПАНИЯ
Чемпионат. 34-й тур. Реал - Ма-

лага - 2:1 (Зидан, 66, с пенальти. Сер-
хио Рамос, 89 - Рикарду Бовиу, 23). 
70 000. «Реал» (Мадрид): Касильяс,
Сисинью, Серхио Рамос, Мехия, Робер-
то Карлос, Бекхэм, Гути, Жулиу Бапти-
ста (Зидан, 61), Робинью, Рауль, Касса-
но (Сольдадо, 61). Атлетик - Валенсия
- 0:3 (Давид Вилья, 81, 84, 86). 39 000.
Кадис - Депортиво - 1:1 (Лобос, 82 -
Яго, 8). 17 000. Удаления: Де Гусман
(«Депортиво»), 69. Мануэль Пабло («Де-
портиво»), 84. Эспаньол - Бетис - 2:0
(Харке, 23. Тамудо, 59). Нереализо-
ванные пенальти: Тамудо («Эспань-
ол»), 42 (вратарь). Тамудо («Эспаньол»),
59 (вратарь). 42 245. Удаление: Конт-

рерас («Бетис»), 58. Мальорка - Оса-
суна - 0:1 (Дельпорт, 90+3). 18 000. Ра-
синг - Хетафе - 1:3 (Антоньито, 37 - Ри-
ки, 34, 61. Перния, 75). 17 823.

Матч «Севилья» - «Барселона»
был отложен из-за сильного ливня с
градом. Окончательное решение об
этом арбитр Фернандо Тейхейра Вить-
енес принял через 45 минут после того,
как игру планировалось начать. Несмо-
тря на непогоду, на трибунах к тому вре-
мени оставалось около 15 000 зрите-
лей.

И В Н П М О
1. Барселона 33 22 7 4 73-29 73
2. Валенсия 34 18 11 5 52-28 65
3. Реал 34 18 9 7 60-31 63
4. Осасуна 34 19 5 10 45-39 62
5. Сельта 34 18 3 13 40-30 57
6. Севилья 33 15 8 10 40-33 53
7. Депортиво 34 14 10 10 44-39 52
8. Атлетико 34 13 11 10 43-33 50
9. Хетафе 34 14 8 12 50-43 50

10. Вильярреал 34 12 13 9 42-34 49
11. Сарагоса 34 9 15 10 41-46 42
12. Реал Сосьедад 34 11 5 18 43-58 38
13. Бетис 34 9 10 15 30-46 37
14. Эспаньол 34 9 10 15 33-51 37
15. Атлетик 34 8 11 15 33-43 35
16. Расинг 34 7 13 14 29-41 34
17. Мальорка 34 7 13 14 30-47 34
18. Алавес 34 7 12 15 32-48 33
19. Кадис 34 7 11 16 28-46 32
20. Малага 34 5 9 20 33-56 24

Бомбардиры: ЭТО’О (Барселона) -
24. Давид Вилья (Валенсия) - 22. Ронал-
динью (Барселона) - 15.

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Отложенные матчи.

Матч 24-го тура. Монако - Лион - 2:1
(Чевантон, 32. Ди Вайо, 57 - Карью,
90+4). 12 357. Первое в чемпионате вы-
ездное поражение «Лиона», у которого
игру пропустил из-за дисквалификации

Жунинью Пернамбукану, помешало клу-
бу взять рекордный для Франции рубеж
в 80 очков.

Матч 29-го тура. Сошо - Бордо -
0:3 (Фобер, 19. Жеммали, 27. Дарше-
виль, 56). 15 057.

ЛИОН - 78, Бордо - 64, Лилль -
58, Ренн - 56, Марсель - 55, Ланс,
Осер - 53...

***
Второй дивизион. Дижон - Шато-

ру - 2:1. Шатору - Гренобль - 3:1.
Игорь Яновский в матчах не участвовал.
Победа над «Греноблем» позволила
«Шатору» подняться на 14-е место.
Клуб почти обеспечил себе сохранение
места в D-2.

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 31-го тура.

Майнц - Бавария - 2:2 (Зидан, 9.
Фридрих, 13 - Макай, 29, 37, с пеналь-
ти). 20 300. «Бавария» (Мюнхен): Кан,
Саньоль, Лусиу, Демикелис, Лам, Хар-
гривз, Швайнштайгер (Салихамиджич,
87), Зе Роберту (Шолль, 79), Баллак,
Макай, Писарро (Санта Крус, 85). Вер-
дер - Шальке - 0:0. 42 100. Весь матч в
составе гостей провел грузинский ле-
гионер Леван Кобиашвили.

Бавария - 70, Гамбург - 65, Вер-
дер - 61, Шальке - 55, Байер - 47...

БЕЛЬГИЯ
Чемпионат. 32-й тур. Андерлехт -

Стандард - 2:0. Сергей Коваленко
(«Стандард») вышел на замену на 79-й
минуте. Шарлеруа - Зюлте-Варегем -
2:0. Сергей Серебренников («Шарле-
руа») был заменен на 58-й минуте.
Льерс - Мукрон - 2:0. Александр Яко-
венко («Льерс») вышел на замену на 
34-й минуте. Беверен - ЖБА - 0:0. Локе-
рен - Ла Лувьер - 3:2. Руселаре - Брюс-

сель - 0:1. Сент-Труйден - Генк - 2:2. Ве-
стерло - Гент - 0:1. Брюгге - Серкль
Брюгге - 2:0.

Андерлехт - 66, Стандард - 64,
Брюгге - 60, Гент - 57, Генк - 54, Зюл-
те-Варегем - 49, Локерен - 47, Шар-
леруа - 44, ЖБА - 43, Руселаре, Брюс-
сель, Вестерло - 40, Мукрон, Сент-
Труйден - 34, Серкль Брюгге - 32, Бе-
верен - 30, Льерс - 29, Ла Лувьер - 25.

Бомбардиры: ДОСУНМУ (ЖБА) -
17. Чите (Стандард) - 16. Бансе (Локе-
рен) - 15.

ГОЛЛАНДИЯ
Стыковые матчи. АЗ - Гронинген -

2:1. Голов Дэнни Куверманса и Шоты
Арвеладзе оказалось недостаточно,
чтобы клуб из Алкмара продолжил
борьбу за путевку в Лигу чемпионов.
Из-за особенностей регламента, по ко-
торому в этом сезоне места в еврокуб-
ках разыгрываются в стыковых матчах,
АЗ, опередивший в чемпионате «Гро-
нинген» на 18 очков, теперь будет выну-
жден играть в Кубке УЕФА. Первый
матч - 1:3. Фейеноорд - Аякс - 2:4.
Место в Лиге чемпионов с «Гронинге-
ном» разыграет «Аякс», за который
вновь забил Клас Ян Хюнтелар. После
матча полиция арестовала за хулиган-
ство и вандализм около 250 болельщи-
ков «Фейеноорда». Первый матч - 0:3. 

***
Стыковые матчи. Витесс - РКС -

2:0. Первый матч - 4:4. НЕК - Херак-
лес - 2:3. Рагнар Клаван играл за гос-
тей 90 минут. Первый матч - 2:0. За
право играть в Кубке Интертото побо-
рются «Витесс» и НЕК.

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. 32-й тур. Насионал -

Бенфика - 1:1. Андрей Каряка («Бен-

фика»), как и неделю назад,  не был за-
явлен на игру. Жил Висенте - Риу-Аве -
1:0. Пасуш де Феррейра - Белененсеш -
1:1. Лейрия - Эштрела Амадора - 1:1.
Сетубал - Маритиму - 0:1. Спортинг -
Навал - 0:0.

ПОРТУ - 75, Спортинг - 66, Бен-
фика - 64, Брага - 54 (31), Боавишта
- 49, Насионал - 48, Сетубал - 45,
Маритиму - 42, Лейрия - 41, Эштре-
ла Амадора - 39, Белененсеш, Па-
суш де Феррейра - 38, Академика -
37 (31), Жил Висенте, Навал - 36, Ги-
марайнш - 34, Риу-Аве - 34, Пенафи-
эл - 15.

Бомбардиры: МЕЙОНГ (Беленен-
сеш) - 17. Нуну Гомеш (Бенфика) - 15.

ИЗРАИЛЬ
Чемпионат. 30-й тур. Маккаби

Хф - Хапоэль Н-И - 4:0. Хайфский клуб
завоевал третий подряд титул чемпио-
на страны. Хапоэль Т-А - Ашдод - 1:1.
Бней-Сахнин - Хапоэль П-Т - 1:4. Хапо-
эль К-С - Маккаби П-Т - 2:2. Бейтар И -
Маккаби Нт - 4:0. Бней-Иегуда - Макка-
би Т-А - 1:0.

МАККАБИ Хф - 68, Хапоэль Т-А -
55, Бейтар И - 54, Бней-Иегуда - 43,
Маккаби Т-А - 39, Маккаби П-Т - 38,
Ашдод, Хапоэль П-Т - 37, Маккаби
Нт - 35, Хапоэль К-С, Хапоэль Н-
Илит - 30, Бней-Сахнин - 24.

Бомбардир: ХОЛЬЦМАН (Ашдод) -
17.

КАЗАХСТАН
Чемпионат. 3-й тур. Актобе -

Энергетик - 1:0. Чемпион одержал
первую победу в нынешнем сезоне бла-
годаря точному удару с пенальти Кон-
стантина Головского, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Эрик САДЫКОВ. Восток -
Кайсар - 2:1. Иртыш - Тараз - 3:0. Орда-
басы - Астана - 0:1. Есиль-Богатырь -

Шахтер - 2:1. Тобол - Атырау - 1:0. Алма-
Ата - Окжетпес - 0:0. Экибастузец - Кай-
рат - 0:0. 

Астана - 10 (4), Иртыш, Тобол - 9,
Кайрат - 8 (4), Экибастузец, Алма-
Ата - 7, Актобе, Есиль-Богатырь - 5,
Восток - 4, Окжетпес - 2, Тараз, Шах-
тер -1, Энергетик, Атырау - 1 (4),
Кайсар, Ордабасы - 0.

Бомбардир: ТЛЕШЕВ (Иртыш) - 3.

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матч 35-го тура. 1 -

6-е места. Селтик - Рейнджерс - 0:0.
СЕЛТИК - 87, Хартс - 68, Рейнд-

жерс - 64...

ТУРКМЕНИЯ
Чемпионат. 2-й тур. Ашхабад -

Ниса - 3:2. Впервые за последние не-
сколько лет матч чемпионата Туркме-
нии собрал в столице 10 тысяч зрите-
лей. Новичок национального первенст-
ва «Ашхабад», который по подбору иг-
роков считается одним из претенден-
тов на золотые медали, на 72-й минуте
остался в меньшинстве из-за двух жел-
тых карточек Шохрата Дурдыева. Тем
не менее это не помешало ему одер-
жать волевую победу. 18-летний напа-
дающий Борис Иванов, открывший
счет, стал автором 900-го гола «Нисы» в
национальной лиге. По окончании мат-
ча игроки команды-дебютанта были на-
граждены от имени президента страны
Сапармурата Ниязова солидными де-
нежными призами, сообщает «СЭ» Але-
ксандр ВЕРШИНИН. Копетдаг - Мерв -
2:0. Туран - Небитчи - 0:1. Матч МТТУ -
«Шагадам» перенесен на 24 мая в связи
с участием чемпиона в Кубке АФК.

Ашхабад - 3 (1), Копетдаг - 3,
МТТУ, Шагадам, Небитчи - 3 (1),
Мерв - 3, Ниса, Туран - 0.

Воскресенье. Севилья. Встрече «Севильи» и «Барселоны»
помешал сильнейший ливень, который превратил поле
стадиона «Рамон Санчес Писхуан» в большую лужу.
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Окончание. Начало - стр. 1

МНЕ КРИЧАЛИ: 
«ТЫ ПРЕДАЛ 

РОДИНУ!»
- Как получилось, что вы

снова стали сотрудничать со
сборной России?

- Эту работу перед Играми в
Нагано мне предложил прези-
дент ФХР Александр Стеблин.
Тот период вообще был тяже-
лым. Николай Хабибулин от-
казался играть за сборную, Ев-
гений Набоков не мог, потому
что был заигран за Казахстан,
и в команде образовалась вра-
тарская дыра, которую любым
способом надо было заткнуть.
Вот меня и попросили помочь.
Я много работал с Мишей
Шталенковым, ездил с коман-
дой в Нагано, где мы выиграли
серебряные медали.

Перед следующими Играми
меня попросил поработать с
вратарями Вячеслав Фетисов.
С его сборной я был в Солт-
Лейк-Сити. На Кубке Канады
работал с Юрзиновым и Биля-
летдиновым. Для меня это был
очень большой и ценный опыт.
А потом я принял решение
пойти в депутаты. 

- Зачем?
- Наверное, после пятидеся-

ти с человеком что-то случает-
ся. Он как бы прозревает, пере-
стает думать только о себе. Со
мной, во всяком случае, про-
изошло именно так. Никто ме-
ня в депутаты не толкал, я все
решил сам. Захотелось успеть
сделать что-то для страны. Тем
более избирался я от Саратова
и понимал, что могу реально
помогать живущим там лю-
дям. 

- В ходе предвыборной
борьбы много нового о себе уз-
нали?

- О-о-о… Хотя в сравнении с
другими в мой адрес не так
много гадостей говорилось - не
за что было ухватить. 

Вообще бороться было
сложно. 17 человек на одно ме-
сто! За полтора месяца я про-
вел 250 выступлений - в сред-
нем по девять в день. Встре-
чался с избирателями, разго-
варивал. Боролся, как за хок-
кейное золото, - еле-еле про-
шел.

Об этом периоде можно це-
лую книжку написать. Когда-
нибудь, наверное, напишу.
Чтобы люди знали, как это бы-
ло. Как я выходил на трибуну в
форме полковника Российской
армии, с орденами и медалями
на груди, а мне с двух сторон
кричали: «Ты предал родину»…
Или когда перед самыми выбо-
рами в прессе вдруг появля-
лись публикации о том, что я
собираюсь руководить стра-
ной из Канады… Да никогда в
жизни я в Канаде не жил. Ни
собственности там нет, ниче-
го. 

Жутко обидно было все это
выслушивать. Когда за сбор-
ную играл, так «свой» был. А
тут вдруг сразу врагом стал.
Сегодня-то я могу спокойно
смотреть в глаза каждому са-
ратовцу - вложено около 110
миллионов рублей инвестиций
в спортивное строительство,
восстановлен бассейн, строит-
ся стадион, три ФОКа (физ-
культурно-оздоровительных
комплекса. - Е.В.), и это при
том, что за предыдущие 20 лет
в Саратове вообще не было по-
строено ни одного спортивно-
го объекта. Пошла помощь в
медицинские учреждения, в
детские дома. Две «скорые по-
мощи», приобретенные хокке-
истами, по городу бегают. Но
все это очень тяжелая работа,
завидовать нечему.

- С Канадой у вас по-преж-
нему самые теплые отноше-
ния?

- Я уже девять лет возглав-
ляю Общество российско-ка-
надской дружбы. Отвечаю за
парламентские связи между
нашими странами в Думе. Не
так давно получил уведомле-
ние, что меня награждают од-
ним из высших государствен-
ных орденов Канады «За за-
слуги» - никто из россиян ни-
когда еще такой награды не
получал. Наверное, решили
дать орден за то, что я их
столько раз обыгрывал… 

ДАЖЕ ДЕТИ 
МЕЧТАЮТ СЕЙЧАС 

ИГРАТЬ ЗА «КАЛГАРИ»
- Каким образом возникла

идея возглавить федерацию
хоккея?

- Мне много раз это предла-
гали. И Фетисов - года три на-
зад, и нынешний президент
ФХР Александр Стеблин. Пря-
мо сказал: «Тебе бы я свое мес-
то уступил». Но я отказывался -
не испытывал никакого жела-
ния взваливать на себя все это
хозяйство. Даже когда этот во-
прос первый раз был поднят в
администрации президента, я
честно сказал, что прекрасно
понимаю, какое положение
сейчас с хоккеем у нас в стра-
не, но что у меня есть своя ра-
бота, которой мне вполне дос-
таточно. 

- Что же заставило изменить
точку зрения?

- Разговор на эту тему воз-
никал не единожды, и в конце
концов я сказал, что могу со-
гласиться только в том случае,
если высшее руководство
страны действительно будет
помогать.

- Как вы себе это представ-
ляли?

- Попечительский совет фе-
дерации, в который вошли бы
высшие государственные ру-
ководители. Гарантированное
финансирование. Это не глав-
ное требование, но одно из не-
обходимых. Посмотрите, что
сейчас происходит у нас в фут-
боле. Нашли же возможность и
стадионы строить, и по теле-
визору игры показывать. А в
хоккее до сих пор официаль-
ные премиальные за победу в
чемпионате мира составляют
семь тысяч долларов. За сере-
бро - 3500. А за бронзу - две.
Это нормально? Зарплаты в
клубах действительно высоки.
Но если игрок получает в клубе
300 - 400 тысяч долларов в год,
то неужели за две тысячи он
будет ломаться? 

Вот почему у нас в сборной
такое положение. И не только
в сборной. Когда я встречаюсь
на детских турнирах с малень-
кими детьми и спрашиваю их,
за какие команды они мечта-
ют играть, то слышу, что один
хочет за «Нью-Йорк», другой -
за «Калгари». Никто, понимае-
те, никто не стремится играть
за Россию. 

Я же хочу, чтобы выступать
за сборную снова стало че-
стью. Как это было в мое вре-
мя. Если игрок попадал в сбор-
ную, он уже мог считать, что
главная цель в жизни достиг-
нута. Если еще и звание какое-
то выиграл… А сегодня, к со-
жалению, некоторые клубы
вообще не хотят отпускать сво-
их хоккеистов в национальную
команду. Или делают все для
того, чтобы игрок сам отказал-
ся. Значит, должен быть сти-
мул? 

В принципе я могу понять
тех, кто играет сейчас. Хокке-
исты ведь живут очень «корот-
ко», как и вообще спортсмены.
Большинство ничего другого
делать просто не умеют. Полу-
чается, могут что-то зарабо-
тать только за то время, что
играют. 

БОЛЬШУЮ РОЛЬ 
СЫГРАЛ ТУРИН

- Означает ли ваше согласие
баллотироваться на пост пре-
зидента ФХР, что гарантии
«сверху» были получены?

- Да. Большую роль в этом
сыграла Олимпиада в Турине.
Ведь президент России дейст-
вительно хотел туда приехать -
на финал. Знаю, он очень бо-
лел, переживал, хотел, чтобы
именно наши хоккеисты стали
лучшими. Да и не он один. На-
род-то у нас честолюбивый. Я
вспоминаю, какое ликование
было, когда футболисты наши
на чемпионат мира попали. А
когда проиграли, так те же са-
мые болельщики в центре Мо-
сквы крушить все начали. 

Это, кстати, характерно не
только для России. Фанаты
есть фанаты. Просто хочу ска-
зать, что спорт сегодня очень
объединяет людей. Чемпионат
России - ерунда. А вот Олим-
пийские игры, чемпионаты
мира - совсем другое дело. Лю-
ди готовы ехать за тридевять
земель, чтобы поболеть за
свою страну. И искренне хотят,
чтобы их страна стала самой
лучшей. Получается, именно
мы, спортсмены, заставляем
всю нацию смотреть, болеть,
гордиться. 

Никто в этот момент, по-
верьте, не думает о деньгах.
Это духовность нации.  Но воз-
родить эту духовность можно
только победами. Когда страна
проигрывает - все плохо и все
плохие. Вспомните, сколько
лестных слов было сказано,
когда наши хоккеисты в Тури-
не выиграли у канадцев. И что
началось, когда проиграли
финнам. В спорте всегда так
было: от любви до ненависти -
один шаг.

- А о чем говорили в Госдуме
во время Олимпийских игр?

- Болели все сильно. Знаю
множество людей, которые во-
обще не интересуются спор-
том, но Игры смотрели и они.
Не могли не смотреть. 

Хотите, один эпизод рас-
скажу? Меня, как я всегда счи-
тал, трудно чем-то удивить.
Все-таки четыре Олимпиады
как игрок прошел, две - как
тренер. Женскую лыжную эс-
тафету мы с женой смотрели с
самого первого этапа, где бе-
жала Наташа Баранова, кото-
рая, как потом выяснилось,
должна была совсем другой
этап бежать, поэтому и проиг-
рала много. Весь этот накал,
когда наши сначала проигры-
вали, потом стали нагонять, а
на последнем этапе стали от-
рываться, был настолько ве-
лик, что мы с женой прямо пе-
ред телевизором начали мо-
литься - просили Бога, чтобы
наши девчонки выдержали. А

когда они выиграли, мы с Тать-
яной бросились друг к другу,
начали обниматься, целовать-
ся - до слез. 

Жена у меня к лыжному
спорту никакого отношения
никогда не имела, да и от себя
я ничего подобного не ожидал.
Подумал тогда: сколько же лю-
дей, которые никогда лыжи в
руках не держали, точно так
же сейчас ликуют и плачут пе-
ред экранами. Видят эту неве-
роятную борьбу, преодоление
себя. Сколько мужества, геро-
изма было в этой эстафете -
ради того, чтобы вот так, с
флагом своей страны в руках,
пересечь финишную черту.

- А какую реакцию лично у
вас вызвало поражение хоккей-
ной сборной?

- Шок. Не ожидал такого.
Был уверен, что мы будем иг-
рать в финале и биться за зо-
лото.

- После матча с Канадой?
- Не только. Наша команда

ведь выиграла не только у них,
но и у американцев. А это хок-
кеисты, которые просто так
ничего не отдадут - бьются до
конца. Особенно с Россией.

- Еще с тех, «ваших» вре-
мен?

- Да. Сейчас, к примеру, в
хоккейных кругах вынашива-
ется идея, чтобы обладатель
Кубка европейских чемпионов
сыграл с обладателем Кубка
Стэнли. Возможно, такой матч
удастся провести уже на следу-
ющий год. Так американцы и
канадцы уже высказали поже-
лание, чтобы их соперниками
обязательно были русские. 

- Но уж вы-то не могли не ви-
деть, насколько четко и органи-
зованно играет в Турине фин-
ская сборная и насколько мо-
жет быть опасной?

- Видел, естественно. Хотя
этому как раз не удивлялся.
Знал, что практически все ко-
манды, кроме нашей, прово-
дили летние сборы, у них уже
имелись какие-то наигранные
схемы. Я, кстати, думаю о том,
чтобы в сентябре провести
сбор в Америке или в Канаде
для всех наших легионеров,
которые потенциально могли
бы играть в российской сбор-
ной. Провести на таком сборе
тренировки и по хоккею, и по
атлетической подготовке. 

Все равно игрокам в это
время надо где-то трениро-
ваться - они даже собственные
деньги за это платят. А я бы со-
брал их где-нибудь в центре
страны, в городе типа Чикаго,
чтобы всем несложно доби-
раться было. Мне действи-
тельно хочется это сделать,
чтобы ребята наконец почув-
ствовали, что их помнят, ува-
жают, думают о них, готовы за-
ботиться, помогать. Чтобы они
не забывали, что они - наши.
Понимаете?

ВЕРШИНА 
НАШЕГО ХОККЕЯ

- Мы с вами плавно подошли
к тому, что называется «про-
грамма». С чего вы собирае-
тесь начать свою деятельность
на посту президента ФХР?

- Очень много надо сделать.
Укрепить клубы - они не все
сильные. Но самое главное -
сборная. Вершина нашего хок-
кея... 

- ...в которой - простите, что
перебиваю, - постоянно имеют
место какие-то дрязги и сведе-
ние счетов. Возможно, я рассу-
ждаю как человек иного поко-
ления, но считаю, что игроки
вообще не должны обсуждать
действия тренера, если уж да-
ли согласие с этим тренером
работать, равно как и наставни-
ка не украшает стремление пе-
рекладывать вину за пораже-
ния на команду. Думаю, вы пре-
красно понимаете, что я имею в
виду.

- И от тренеров, и от игро-
ков я буду требовать прежде
всего взаимного уважения. У
нас сейчас не советское время.
Тогда было немало хорошего,
но все игроки были в какой-то
степени «болванчиками»,
пусть это и звучит грубо. Если
тренер что-то говорил, его дей-
ствия не обсуждались. Те, кто
обсуждал, тут же попадали в
немилость.

Тренер, безусловно, глав-
ная фигура. Не будет его - не
будет и результата. Но сегодня
мы живем в другом мире. В ко-
тором, для начала, хоккей
разделился на две части - НХЛ
и Россия. А этого разделения
быть не должно. Игнориро-
вать легионеров нельзя. Хо-
тим мы или не хотим - это на-
ши игроки. А НХЛ - ведущая
лига мира. Сколько бы мы ни
выращивали игроков в Рос-
сии, они все равно будут стре-
миться туда и уезжать туда.
Запретим - начнут убегать.
Значит, нужно думать и о том,
чтобы создать контракты, ко-
торые уважали бы в НХЛ. Это
тоже непросто. Но выполни-
мо. И, конечно, надо договари-
ваться, вместо того чтобы
вставать в позу. Считаю, что
даже плохой мир всегда луч-
ше, чем война.

Я постоянно думаю о том,
что нужно и можно сделать,
чтобы люди рвались в сбор-
ную так, как рвутся в свои ко-
манды шведы, финны. У нас
же кто-то обижен на Стебли-
на, кто-то - на Тихонова, кто-
то - на федерацию в целом. С
одной стороны, я могу их по-
нять. Те, кто играет в других
странах, привыкли к хорошей
организации вплоть до мело-
чей. Если игрок на каток на
такси приехал, ему тут же по
чеку эти деньги возвращают.
У нас же, заплатив две тысячи
долларов за авиабилет, потом
не можешь два месяца эти
деньги обратно получить. В
мужской команде некоторые
хоккеисты еще за Нагано пре-
миальные не получили. Это
нормально? Деньги, которые
были выделены, сгорели в
банке. Кто-то успел их снять,
кто-то - нет. Но это не пробле-
ма игроков. Уж если государ-
ство берет на себя обязатель-
ства, они должны быть выпол-
нены. Любым путем. А так, по-
лучается, виноватых нет, а
обида жива до сих пор.

С другой стороны, нельзя
обижаться на страну. По сути,
это означает обижаться на
людей. Тех, которые стоят на
улице и торгуют цветами. Или
добывают нефть. А ведь они
жаждут увидеть победу Рос-
сии. 

В следующем году чемпио-
нат мира пройдет в Москве.
Надо сделать все для того,
чтобы объединиться. Среди
спортсменов ведь существует
определенная солидарность.
Как и среди тренеров. И моя
главная цель - объединить и
тех и других. Объединить ра-
ди одной цели - победы под
флагом российской сборной.
Я ведь не один такой, кто хо-
чет, чтобы у России была
сильная сборная. Этого все
хотят. Просто надо найти пра-
вильный путь, чтобы это сде-
лать. 

НЕ ВСЕ 
ТАК ПЛОХО

- Вторая больная тема - кад-
ры. Сами посмотрите: в рос-
сийском футболе одни ино-
странцы, начиная от игроков
и заканчивая главным трене-
ром сборной. В хоккейные клу-
бы едут чехи, канадцы… А где
наши-то? Мы же всегда слави-
лись именно тренерской шко-
лой. Я сам читал лекции по
вратарскому искусству в мос-
ковской школе тренеров, когда
мне было 25 лет. Меня Тарасов
заставлял их читать. 

Сейчас, пока еще живы на-
ши хоккейные олигархи - Ти-
хонов, Юрзинов, Майоров,
Старшинов, надо использо-
вать весь их опыт, знания.
Представляете, какое количе-
ство людей они могли бы на-
учить? Есть школа в Санкт-
Петербурге - единственная на
всю страну, но у нее нет ни фи-
лиалов, ни денег, чтобы нор-
мально работать. 

- Так, может быть, не так
плохо, что на данном этапе
футбольные и хоккейные клубы
прибегают к помощи тренеров-
иностранцев? Если тот же Гус
Хиддинк выведет футбольную
Россию на более высокий, не-
жели сейчас, уровень, болель-
щики будут только счастливы.
Равно как и фанаты магнито-
горского «Металлурга», где с
хоккейным клубом начал рабо-
тать Дэйв Кинг.

- Надо еще посмотреть, что
из этого получится. Дай бог,
чтобы получилось. Конечно,
приятнее, когда тренер свой.
Но что поделаешь, если своих
нет? Так всегда было: если в
деревне у тебя нет девушки,
ищешь на стороне. Сами, на-
верное, виноваты, что до этого
дошло. Но нам ведь нужны
кадры не только для первой
сборной, но и для второй, и
для женской, и для клубных
команд. Женский хоккей -
олимпийский вид, во всем ми-
ре в него играют, а у наших
девчат даже детской школы
нет. Я, например, вообще не

понимаю, откуда там игроки
берутся. 

В то же время не все так
плохо. Все-таки в этом году
много сделано. И кубок евро-
пейских чемпионов выиграли,
и молодежная команда в фи-
нале чемпионата мира была.
Нельзя сказать, что совсем уж
отстали. Многие клубы играют
на хорошем уровне. В Москве
настоящий хоккейный бум, 23
катка построено. У меня у са-
мого внук в хоккей играет. Пос-
тоянно расширяется геогра-
фия. Я не первый год провожу
для детских команд Кубок
Третьяка и знаю, о чем говорю.
Соревнования проходят в Пе-
тербурге, Тюмени, Твери, Ом-
ске, Саратове, Казани, потом
все лучшие приезжают играть
в Москву, причем сибирские
команды обыгрывают даже
московские клубы. 

Но этот турнир я делаю сам,
на свои и спонсорские деньги.
А заниматься подобной рабо-
той, на мой взгляд, должна фе-
дерация. Нужно давать маль-
чишкам возможность высту-
пать во всероссийских сорев-
нованиях не с 16 лет, как сей-
час, а с 11. Тогда у нас будут го-
раздо активнее играть регио-
ны.

Хотя, если сравнивать с той
же Канадой, там на страну
2300 катков. А у нас 145. У них
летом работают тысячи школ.
И для нападающих, и для за-
щитников. В каждой команде
НХЛ есть тренер, который за-
нимается только вратарями. А
у нас сплошные проблемы. В
высшей лиге всего пять рос-
сийских вратарей, остальные
иностранцы. Вот и получает-
ся, что за сборную на ближай-
шем чемпионате мира, кроме
Соколова - дай бог ему здоро-
вья, - просто некому играть.
Набоков - в Кубке Стэнли,
Брызгалов - тоже. У Хабибули-
на травма. 

Я, кстати, хочу создать в
Москве свою школу. Земля под
строительство стадиона уже
выделена. Нашли спонсора.
Думаю, через год-два школа
будет уже постоянно действо-
вать. Но нужно строить еще
больше, заинтересовывать гу-
бернаторов. Ведь что такое
хоккей? Тот же самый здоро-
вый образ жизни. 

- А где взять деньги?
- Если будет создан попечи-

тельский совет, то наверняка
можно сделать так, чтобы в
хоккей пришли серьезные биз-
несмены. И деньги пошли бы
на развитие всего того, о чем я
сказал. Тогда можно будет го-
ворить о результате. Сейчас ни
одна команда российской су-
перлиги, как вы, наверное,
знаете, не окупается. На Запа-
де ситуация иная. Там боль-
шие дворцы, другие цены на
билеты, телевидение… У нас
же прибыль в лучшем случае
покрывает 15 процентов рас-
ходов, остальное идет «в ми-
нус». Да и телевидение показы-
вает хоккей не так часто. Одно
время все трансляции были
только ночью. Когда не то что
мальчишки, взрослые давно
спят. Если эту ситуацию не из-
менить, то фирмы, которые
дают деньги, могут ведь и пе-
рестать их давать. Значит, на-
до и здесь думать, как заинте-

ресовать людей вкладывать
деньги в спорт, сделать им ка-
кие-то налоговые послабле-
ния. Это тоже огромный воп-
рос. Хотя определенные пред-
ложения в правительство уже
внесены. 

Конечно, все это непросто.
Но если шанс выпал, почему
не попробовать им воспользо-
ваться? Ко мне сейчас даже на
улицах подходят, поддержива-
ют. Говорят: «Очень на вас на-
деемся». Я не Бог, конечно, но
постараюсь.  

ПОНИМАЮ, 
НА ЧТО ИДУ 

- Знаю, вы встречались в Но-
вогорске с тренерами сборной.
О чем говорили?

- Интересовался их пробле-
мами, спрашивал, какую по-
мощь могу оказать. Сказал,
что готов подключиться к ре-
шению любого вопроса, несмо-
тря на то, что еще не являюсь
никаким официальным ли-
цом. 

- Кстати, в ФХР в каком-то
качестве останется ее нынеш-
ний президент?

- Это решать не мне. До се-
годняшнего дня федерация не
привлекала меня ни в испол-
ком, ни в совет. Я как бы вооб-
ще не имею к ней никакого от-
ношения. Вести конференцию
будет Стеблин, и именно кон-
ференция должна решать его
судьбу. Возможно, он уже вы-
сказал какие-то свои пожела-
ния, но я на эту тему с ним не
разговаривал. 

Если рассуждать по-чело-
вечески, считаю, что можно
по-разному относиться к лич-
ности Стеблина, к его деятель-
ности, поступкам, успехам и
неуспехам, но, как бы то ни
было, он возглавлял ФХР де-
вять лет, причем в самые тяже-
лые для страны годы. Кроме
этого он до 2008 года будет
представлять Россию в Между-
народной федерации хоккея.
Это и опыт, и связи. Не знаю,
как сложится дальше, но счи-
таю, что взять и просто так от-
казаться от этого опыта нера-
зумно.

- А не боитесь, что пройдет
какое-то время, результата по
каким-то причинам не будет и
вас, естественно, захотят сде-
лать крайним?

- Скажем так, я прекрасно
понимаю, на что иду. Себе я
больше славы не заработаю.
Куда уж больше. Наоборот, мо-
гу репутацию подорвать. Но
раз решил, значит, должен от-
вечать за свою работу. Главное,
чтобы сам знал, что сделал
все, что было в моих силах. А
насчет страха… 

Знаете, моя спортивная
карьера когда-то начиналась с
плавания. Правда, я постоян-
но замерзал в бассейне, пла-
вать мне совершенно не нра-
вилось, и меня отдали в прыж-
ки в воду. В первое же занятие
загнали на пятиметровую
вышку и сказали, что нужно
прыгнуть вниз. Как-то я все-
таки прыгнул - не спускаться
же было. Но до сих пор помню,
какой это был ужас. Ничего
страшнее, как мне кажется, в
жизни быть просто не может.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
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P.S. Сегодня Владиславу
Александровичу исполняется 54 года.

Поздравления от «СЭ»!

1984 год. Москва. Проводы Владислава ТРЕТЬЯКА (№ 20) из большого хоккея. 

Владислав ТРЕТЬЯК: «ГЛАВНОЕ
В МОЕИ ПРОГРАММЕ - СБОРНАЯ»
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Собственный корреспондент «СЭ» в Северной Америке взял интервью у одного из величайших хоккеистов всех времен

Фил ЭСПОЗИТО:
«ИЗ СБОРНОЙ СССР-72 УВАЖАЮ

ВСЕХ, КРОМЕ МИХАЙЛОВА»
огда и кем была произ-
несена самая знамени-
тая речь в истории Рос-
сии? Прямо так сразу и

не ответишь, не правда ли?
Мнения наверняка разойдут-
ся, хотя, скорее всего, получит-
ся, что дело было на каком-ни-
будь броневике. Канадцам на
этот вопрос ответить куда про-
ще. Самая знаменитая речь в
истории Канады была произ-
несена в 1972 году в Ванкувере
- на льду, даже более того - на
коньках: оратор, истекая по-
том и держа в руках клюшку,
громогласно объявил о своей
любви к родине и о презрении
к своим соотечественникам.

«Я хочу сказать народу Кана-
ды, - почти прокричал Фил Эс-
позито в микрофон телерепор-
тера, - что мы стараемся изо
всех сил. Мы деремся за Канаду.
Мы играем только потому, что
любим свою страну. И мы все
вами разочарованы. Я не могу
поверить в то, что нас освисты-
вают. Если русские будут отно-
ситься к своим игрокам так же,
как вы к нам, я вернусь из Моск-
вы и персонально перед вами
извинюсь. Но вряд ли это слу-
чится».

Не ахти какое красноречие,
но, как известно, на массы луч-
ше всего действуют простые
слова. Они и подействовали: ка-
надцы уверены, что именно эта
речь переломила ход суперсе-
рии-1972 между сборными Ка-
нады и СССР. И что без нее не
была бы произнесена и самая
известная в истории Канады
фраза: «Пол Хендерсон забил
шайбу!» А без этой фразы, без
этой шайбы и этого результа-
та... Кое-кто скажет вам, что и
Канады бы сейчас не было.

Так что известный всему
хоккейному миру великий ора-
тор и куда более великий хокке-
ист Фил Эспозито в какой-то
мере может считаться спасите-
лем нации. Его послужному
списку только этого, наверное,
и не хватало.

«ЭСПО НЕ ВРЕТ!»
Эспозито в представлениях

не нуждается. Говорить о том,
как этот здоровенный итало-
канадец играл в хоккей, все
равно что рассуждать о том, как
Пушкин писал стихи. Вряд ли
поместится в формат газетной
статьи и сколько-нибудь под-
робный рассказ о нехоккейных
похождениях сорвиголовы Фи-
ла. Да и времени у корреспон-
дента «СЭ» было совсем немно-
го. 

Наша встреча состоялась в
Тампе, в ложе прессы стадиона
«Сент-Пит Таймз Форум», на до-
машнем матче «Тампа-Бэй
Лайтнинг». Эспозито подраба-
тывает комментатором на иг-
рах основанного им клуба, и на-
до полагать, что местным ра-
диослушателям скучать не при-
ходится. На интервью Фил со-
гласился с удовольствием, по-
жалев лишь о том, что времени
у нас будет всего ничего - два
перерыва между периодами. 

Что ж, сроки сжатые, и ваш
корреспондент решил начать
сразу с самого интересного: 

- В Канаде до сих пор вспо-
минают ваше интервью после
четвертого, проигранного, мат-
ча серии-1972. Вы тогда разра-
зились речью, в которой за-
клеймили канадских болель-
щиков. Это был эмоциональ-
ный всплеск или заранее рас-
считанный психологический
ход?

- Знаете, сам я эту речь впер-
вые посмотрел на пленке толь-
ко в 1982-м! А до этого в течение
десяти лет не мог точно при-
помнить, что же именно я тако-
го сказал, что так взбесило всю
страну. Это ведь были чистые
эмоции, ничего продуманного.
Все, что чувствовал тогда, вы-
летело изо рта, не проходя че-
рез мозги. А мне было напле-
вать. Мне и сейчас наплевать,
что думают о сказанном мной.
Я ведь и сейчас такой: если что
думаю - так и скажу. 

- А что вы думали тогда о ка-
надской публике?

- Мне просто была непонят-
на ее реакция. Мы готовились к
серии с Россией десять дней.
Десять, черт побери, дней! И,
можете мне поверить, не лезли
из кожи вон. Предсезонка же.
Дурачились, пьянствовали, хо-
дили по девкам...

(В это время мимо проходил
один североамериканский жур-
налист, уже достаточно пожи-
лой. Коллега, видимо, услышал
лишь последнее предложение,
потому что не удержался от вос-
клицания: «О, Эспо не врет! Он
так себя вел с самого первого го-
да в лиге!» - Прим. С. М.)

Короче, никто ничего не
знал о том, что нам предстоит.
Это уже после первого матча до
нас дошло, что это - война. А
русские были в идеальной фор-
ме. Никогда не забуду первую
игру - в монреальском «Фору-
ме». Жарища, кондиционеров
нет, температура воздуха была,

наверное, около 95 градусов (по
Фаренгейту, что равно пример-
но 35 градусам по Цельсию. -
Прим. С. М.). Мы подыхали по-
сле первого периода. Я, по-мое-
му, в тот день потерял 12 фун-
тов веса (около 5,5 кг. - Прим. 
С. М.). Мы, находясь, по сущест-
ву, еще в отпуске, попали на со-
вершенно неизвестного нам и
прекрасно подготовленного со-
перника. А канадская публика
почему-то решила, что мы не
старались, что нам наплевать.

- Говорят, что именно эта
речь стала переломным мо-
ментом серии. Что после ваше-
го призыва команда смогла на-
конец правильно настроиться и
ощутить важность происходя-
щего.

- Лично я так не считал. Мы
все и так понимали, что проиг-
рываем исключительно из-за
отсутствия командной игры и
нормальной подготовки. Только
в промежутке между канадской
и советской частями серии мы
смогли хоть как-то сыграться. В
Швецию тогда поехали - трени-
роваться на большом льду. Вот в
Швеции и стали командой. На-
стоящей командой, не то что в
первых матчах. Я даже удивля-
юсь, что проиграли первую иг-
ру в Москве, но это было потому,
что мы удалялись тогда слиш-
ком часто. А они, русские, боль-
шинство разыгрывали потря-
сающе. Но к тому времени мы
уже и сами были близки к опти-
мальной форме.

НЕЛЬЗЯ 
БЕЗ ЭМОЦИЙ

- Вам не пришлось извинять-
ся за свою обвинительную речь
в адрес канадских болельщи-
ков?

- А зачем? Во-первых, я был
прав, а во-вторых, мы же побе-
дили! Кроме того, все знают, что
я эмоциональный человек. А
разве можно по-другому? В хок-
кей без эмоций играть нельзя. 

- Кстати, по мнению многих
канадских специалистов, имен-
но этой чертой ваши сборные
всегда отличались от совет-
ских. Вы согласны?

- Хм... Помню вашего трене-
ра Бориса Кулагина. Мы назы-
вали его Чакклз (Смешинка). С
такой здоровенной головой
дядька... Вы не знаете, он еще
жив?

- Нет, он умер в конце 80-х.
- Жаль, по-моему, он не так

уж и стар тогда был. И Рагулина
в прошлом году не стало... Так
вот, мы называли Кулагина
Смешинкой, потому что он ни
разу не улыбнулся. Ну до чего
серьезный был мужик, прямо
как статуя! Я проезжал мимо и
делал ему ручкой: «Эй, Смешин-
ка, как дела?» Петров с Василье-
вым переглядывались и пры-
скали со смеху, а ему хоть бы
что. Вот Васильев, например,
был весельчаком - всегда смеял-
ся... Так вот, по-моему, именно
Кулагин (хотя, может быть, и
кто-то другой, не помню) ска-
зал, что, мол, «пока мы не срав-
нимся с канадцами в их страсти
и воле к победе, нам с ними бу-
дет трудно». 

- Вы разделяете эту точку
зрения?

- Конечно. Вот вы сами ска-
жите: какого черта вы проигра-
ли в Лейк-Плэсиде? Если смот-
реть на две команды, исходя
только из уровня игроков, вы
права не имели проигрывать.
Американцы вас на эмоциях
взяли. Они играли дома, бо-
лельщики орали до небес, стра-
сти кипели такие, что сейчас и
поверить невозможно. Это все
было на руку американцам. Со-
ветские игроки не принимали в
расчет этой вещи. Наверное, у
них там эмоциональный подход
к игре не очень приветствовал-
ся. 

Слишком туго ваших парней
держала система, слишком
строго контролировала. Я был
бы счастлив увидеть Мальцева
или Якушева в полном расцвете
творческих возможностей. Они
и так были великолепны, а если
бы им еще свободу дать... Яку-
шев.... Якушев был великим иг-
роком.

- Иными словами, вы счита-
ете, что советские игроки были
чересчур скованны и не могли
полностью раскрыться?

- Именно так. Я внимательно
следил за вашими игроками,
когда они начали приезжать в
НХЛ. Помните, одна из первых
русских звезд, приехавших сю-
да... Как его звали? Он еще рас-
толстел сильно.

- Владимир Крутов?
- Крутов. Он самый. Приехал

в Канаду и, наверное, начал пе-
реедать. Так вот, эти первые, ко-
торые рвались сюда и боролись
с советской системой за право
играть в НХЛ, - даже у них я не
видел огня в глазах, не видел
эмоций. Они забивали голы - и
не радовались. И страсти, воли
к победе у них тоже не было.
Может быть, они не понимали
наших приоритетов. Их ведь с
детства готовили к чемпиона-

там мира и Олимпиадам, это
все, что для них имело значе-
ние. А для североамериканских
хоккеистов есть только одна
стоящая цель - Кубок Стэнли...
Вы знаете, я очень часто вот
над чем думаю: насколько все
могло бы выйти по-другому, ес-
ли бы в 72-м серия закончилась
иначе.

- И насколько?
- Не знаю. В том-то все и де-

ло. Я, например, считаю, что
курса развития хоккея эта се-
рия не изменила. Канада дока-
зала себе, что она лучше всех и
даже чему-то научилась у со-
перника, а в России наверняка
это поражение преподнесли
так, что никто никаких пере-
мен и не требовал. Но что было
бы, если бы Советы нас победи-
ли? Насколько сильно это изме-
нило бы канадскую культуру
хоккея и систему наших при-
оритетов? Вот это мне и инте-
ресно.

- Неужели у вас, в Канаде,
поражение не попытались бы
объяснить «объективными при-
чинами»?

- Кто-то, может, и попытал-
ся бы, но у нас никто не запре-
щал людям высказывать свое
мнение. А мнений этих было
бы множество. Считаю, что ес-
ли бы мы проиграли, то это
была бы исключительно наша
вина. Мы не имели права иг-
рать так, как играли в первых
четырех матчах. Мы думали,
что это будет что-то вроде
Матча звезд, что можно будет
валять дурака и развлекаться.
Ни черта мы не понимали.

- И все же, вы сказали, что
Канада кое-чему научилась у
соперников. Чему именно?

- Лично я ничему. Свой стиль
игры после 1972-го я не изме-
нил ни на йоту. Староват уже
был, чтобы меняться. Но мно-
гие тренеры в Канаде начали
потихоньку менять свой подход
к хоккею и перенимать кое-что
у советской школы. Кстати ска-
зать, что-то похожее произош-
ло и у вас. Вот я лет шесть назад
был в России и поразился: вы
там играете так, как мы играли
в 70-е. В чем-то НХЛ сейчас на-
чинает напоминать советский
хоккей, а российская лига - ста-
рую НХЛ.

- В чем?
- Мы больше пасуем, больше

перемещаем шайбу по пери-
метру, меньше играем в тело.
Все это - по сравнению с моими
временами. А у вас я увидел си-
ловые приемы, борьбу у бортов,
форчекинг - все то, чего совсем
не было у сборной СССР в те го-
ды.

- Как вы думаете, это хоро-
шо для российского хоккея или
нет?

- Трудно сказать. Ведь все
лучшие российские хоккеисты
играют здесь. В вашей лиге
сейчас процветает тактика за-
цепов и захватов, которая
сильно снижает эффектив-
ность талантливых игроков.
Мне кажется, вам скоро при-
дется менять правила, как это
сделали мы.

Филипп Энтони (Фил) 
ЭСПОЗИТО

Родился 20 февраля 1942 г. в Со-Сан-
Мари (провинция Онтарио).

Центральный нападающий. Выступал
за команды НХЛ «Чикаго Блэк Хокс» (1963
- 1967), «Бостон Брюинз» (1968 - 1976),
«Нью-Йорк Рейнджерс» (1976 - 1981).

Двукратный обладатель «Харт Трофи» -
приза самому полезному игроку НХЛ
(1969, 1974), шестикратный член симво-
лической первой пятерки НХЛ, десяти-
кратный участник Матчей звезд. Двукрат-
ный обладатель Кубка Стэнли (1970,

1972). Пять раз становился лучшим бом-
бардиром НХЛ (1969, 1971 - 1974). Забил
717 голов в регулярных чемпионатах НХЛ
(5-е место в истории лиги).

В составе сборной Канады играл в су-
персерии Канада - СССР 1972 г., на Кубке
Канады-1976 и ЧМ-1977.

Член Зала хоккейной славы. Кавалер Ор-
дена Канады 2-й степени (Офицер Ордена).

Основатель клуба «Тампа-Бэй Лайт-
нинг». Генеральный менеджер  и прези-
дент клуба с 1992 по 1998 год.

В настоящее время работает хоккей-
ным радиокомментатором.

Такой видели суперсерию-1972 
североамериканские карикатуристы. 

Москва. Суперсерия-1972.
Лидеры легендарной сборной

Канады - Фил ЭСПОЗИТО 
(в центре) 

и Бобби КЛАРК (справа). 
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Юрий ГОЛЫШАК, 
Павел СТРИЖЕВСКИЙ 

из Новогорска 

чера с утра пораньше
собравшиеся в Ново-
горске хоккеисты
сборной России сму-

щали неулыбчивостью - ко-
манда просыпалась на наших,
корреспондентских, глазах.
Игроки косились на людей с
блокнотами мрачновато. Но
полчаса прошло, час - и совсем
другая картина. Шутки и смех. 

На проходной встретили
нас рассказом, как прокрался
в конце минувшей недели на
базу целый автобус с фаната-
ми. С тех пор пропускные ме-
ры в Новогорске строжайшие.
Впрочем, на корреспондентов
«СЭ» та строгость распростра-
няется постольку-поскольку, а
к вечеру ближе пригласил нас
в свой кабинет Анатолий Нов-
городов, помощник директора
новогорского комплекса, ко-
гда-то бывший самым первым
директором этой самой базы.
И чего только в этих стенах
Анатолий Александрович не
видел с 1980 года. Рассказам
нет конца. 

ИГНОРИРУЯ ЛИФТ
Встретили в холле Влади-

мира Юрзинова, главный тре-
нер «Локомотива» только-толь-
ко приехал в сборную. В руках
две тяжеленные сумки, замет-
но хромает, вымученно улыба-
ется вечной корреспондент-
ской просьбе:

- Интервью? Нет.
- Почему, Владимир Влади-

мирович?
- У меня нога болит. Каж-

дый год такое обострение. До-

ктора говорят, два-три дня на
лед не выходить - сегодня буду
наблюдать и только наблю-
дать...

Предлагаем тренеру-леген-
де помочь с сумками - тот кар-
тинно пугается:

- Я что, совсем инвалид?!
Затем бодро поднимается

по лестнице, игнорируя лифт. 

ГДЕ ТЫ, ВАСЯ?
Стоим у бортика - узнаем

новости. С чем, с чем, а с ново-
стями в этой команде проблем
никаких. Достаточно вгля-
деться - нет Морозова, нет Зи-
новьева. Где казанские чемпи-
оны?!

Тут же выясняется, что Мо-
розов к чемпионату мира, ско-
рее всего, в сборной будет, ре-
шив предварительно пробле-
мы с грин-картой в США. А Зи-
новьев...

- Зиновьев пропал, - разво-
дит руками Крикунов. - Не
найти, не дозвониться.

Та же ситуация с Василием
Кошечкиным, могучим голки-
пером «Лады». Пропал. Ищут
пожарные, ищет милиция. 

Уехал из расположения
сборной магнитогорец Кайго-
родов  - старая беда, позвоноч-
ная грыжа. Прощай, чемпио-
нат мира. И Дмитрий Рябы-
кин, капитан «Авангарда»,
только для того в Новогорск и
прилетал, чтоб показаться до-
ктору Конову. И отправиться
даже не в отпуск, а на опера-
цию.

А вот бредет нам навстречу
понурый Александр Титов из
ЦСКА, чуть ли не слезы в гла-
зах: 

- Замахнулся клюшкой - и
вывих плеча. Все, иду форму
собирать...

Он тоже остался без Сток-
гольма и Риги, без Евротура и
чемпионата мира. Очень
жаль. 

И молодого спартаковца
Илью Зубова жаль. Тот вместо
чемпионата мира отправился
оперировать больной локоть.
И «химика» Шкотова жаль, он
расстался со сборной из-за го-
леностопа. 

Но что у этой сборной с бое-
выми качествами порядок,
лучше всех говорит разбитый
подбородок Константина Горо-
викова. Доктор останавливал
кровь нападающему «Авангар-
да» прямо на лавке, облепил
несчастному Константину
пластырем пол-лица, - но о
том, чтобы уйти с тренировки,
даже речи не шло. Бежал пос-
ле кросс со всеми наравне, а
отошедшие края пластыря ло-
вили ветер... 

Владимир 
ЮРЗИНОВ: 

«В РИГЕ НА УЛИЦЕ
МЕНЯ УЖЕ 

НЕ УЗНАЮТ»
Владимир Юрзинов, как и

обещал, во время тренировки
на лед ни ногой. Зато в интер-
вью на сей раз не отказывает. 

- В сборной настроение хо-
рошее, я чувствую. Празднич-
ное, - говорит Юрзинов. - Все
уже отошли от плей-офф, от
праздников, от огорчений - и
мыслями на чемпионате ми-
ра... А лично я пережил тяже-
лейший сезон. Но по-настоя-
щему счастливым можно быть
только после таких сезонов. 

- Вы же в Риге будете как до-
ма?

- Нет. Столько лет прошло,
как я там работал, - сейчас по
улице пройду, никто и не узнает.
Сейчас, правда, звали меня туда
на прощальный матч Хариса
Виталиньша, хотели, чтоб я
сборную возглавил на одну игру. 

- Что-то вы невеселый. Где
же «праздничное настроение»?

- Я только из Швейцарии
прилетел в три часа ночи.
Смотрел матч швейцарцев с
норвежцами. Интересно, мно-
го молодежи... А от нашей
сборной мало кто ждет боль-
ших результатов, и это здоро-
во. Меньше давление, а игроки
у нас отличные. 

- Что в сборной так мало иг-
роков из вашего «Локомотива»?

- Смотрите сами: у Тарату-
хина недели три температура.
Бут плей-офф доигрывал с
травмой, сейчас не тренирует-
ся - проблема с приводящими
мышцами. Непряев перенес
операцию на носу. Антипов то-
же доигрывал сезон с травмой.
С «Ак Барсом» на уколах вышел
играть, еле-еле. 

ОВЕЧКИН 
УЖЕ ПРИЛЕТЕЛ

На глаз, по цвету свитеров
распознаем игровые сочета-
ния. В зеленом вышли на тре-
нировку Мишарин, Хомицкий,
Архипов, Семин и Михнов. В
красном - Быков, Кручинин,
Сушинский, Харитонов и Еме-
леев, в черном - Атюшов, Коль-
цов, Мозякин, Малкин и Куле-
мин, в желтом - Жуков, Илья
Никулин, Зарипов, Александр
Никулин и Симаков, в синем -
Емелин, Куляш, Чистов, Горо-
виков и Григоренко. 

Смотрим: из этой команды
точно не попадут на чемпио-

нат мира четыре нападающих
и два защитника. При усло-
вии, что приедет в сборную
Александр Овечкин. Где, кста-
ти, Овечкин?

Должен был прилететь в
Москву. Узнаем, что Овечкин
действительно прилетел. При-
землился в Москве в 12.40 и
тут же отправился отдыхать.
Как выясняется, у Александра
нет шенгенской визы, и в
Стокгольме он появится не
раньше чем к финальному
матчу Евротура. Тренировать-
ся в Новогорске он начнет, ско-
рее всего, сегодня.

Из четырех вратарей этой
сборной выпадает кто-то один.
Судя по всему, спартаковец Ба-
рулин. Его самого и спросили: 

- Костя, у вас есть шанс. Уже
вошли в четверку лучших вра-
тарей страны!

Барулин смотрит внима-
тельнее - и выдает шутку. Нас-
тоящую, вратарскую:

- Теперь коньки надо кому-
то затупить, и все - я уже в
тройке. На чемпионате мира
(смеется).

Армеец Сергей Мозякин,
отказывающийся в этот день
принимать поздравления с пе-
реходом в «Авангард», тем вре-
менем так накрутил кого-то из
оборонцев, такую шайбу зало-
жил в самую «девятку», что вся
сборная не удержалась. Стуча-
ла в восторге клюшками по
борту. 

40 МИНУТ
...Это только казалось, что

тренировка после полутора
часов на льду закончена -
свисток Владимира Крику-
нова говорил о другом. Нас-
тоящие испытания только
начинаются. 

- Сколько кросс, Владимир
Васильевич?

- Сорок минут.
У людей, не слишком знако-

мых с системой Крикунова, ок-
руглились глаза. А кому-то,
тем же динамовцам, сорок ми-
нут кросса - сущая ерунда. 

- Целый ряд официально вы-
званных игроков до сборной поче-
му-то так и не доехали. Например,
Варламов из «Магнитки». Что бу-
дете делать? - вопрос Крикунову.

- Так у него же с головой не
все в порядке. Не в смысле умст-

венного развития, а буквально.
После того самого столкновения
с Емелиным никак не поправит-
ся. Из «Магнитки» официальную
бумагу с медицинским заключе-
нием прислали. Мы-то как раз
очень хотели, чтобы он играл. То
же самое с Рябыкиным из «Аван-
гарда». Прошкин отказался сам,
но его ситуацию я знаю: там чи-
сто семейная проблема. Такая,
что ее и на публику-то выносить
не следует.

- Уже решили, кого возьмете
в Финляндию и Швецию?

- Всех, кроме Ильи Никули-
на. У него в паспорте нет нуж-
ных виз, а сам паспорт - в по-
сольстве Латвии. Но мы его да-
же для Шведских игр в уме
держим. Если в ближайшие
дни Илья получит назад от ла-
тышей свой паспорт, постара-
емся оформить его срочным
образом, чтобы он догнал нас в
Стокгольме. Ведь по новым
правилам Евротура, на фи-
нальный матч можно заявлять
хоть 30 человек, хоть всю ко-
манду целиком меняй!

ШВЕДСКИЕ ИГРЫ

КУДА ПРОПАЛ ЗИНОВЬЕВ?

В

Вчера. Новогорск. Тренировка сборной России. Станислав ЧИСТОВ 
(в светлой куртке), Денис КУЛЯШ (в центре), Евгений МАЛКИН (крайний справа) 
и их партнеры.
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«НАБРАЛИСЬ 
У ВАС МУСОРА»

- Кстати, о правилах. Как
вам нравится новая НХЛ? Вам,
бывшему в свое время забив-
ным игроком, новые правила
подошли бы или нет?

- Правила, как мне кажется,
остались те же, прежние, толь-
ко ими теперь по-настоящему
пользоваться стали. Вот в чем
соль-то вся. Не в правилах, а в
интерпретации.

- А что из нововведений (на-
зовем их так) нравится вам
больше всего?

- То, что вратарей «раздели».
Вот это просто здорово! Давно
уже пора было до них добрать-
ся. Это же кошмар был просто,
до чего они дошли со своей эки-
пировкой. Форвардам надо
дать хотя бы теоретическую
возможность больше забивать,
а как это сделать? Раздвигать
ворота? Нет, на такую чепуху я
совсем не согласен. Но если сде-
лать голкипера поменьше - эф-
фект тот же, разве нет? 

Ну а остальное... Сейчас пар-
ням кататься полегче, потому
что уже не цепляют так и не
становятся столбом на пути иг-
рока без шайбы. Кстати вот,
весь этот мусор, зацепы и засло-
ны мы знаете откуда понабра-
ли? От вас. Мы всему этому в
матчах с русскими научились.
Правду говорю. И советские, и
чехи, и шведы - в общем, все ев-
ропейцы цепляли, хватали, ме-
шали продвигаться игрокам без
шайбы. 

- В Европе то же самое дума-
ют о канадцах.

- Пусть думают что хотят, но
я знаю, о чем говорю. Мы игра-
ли в «вертикальный», атакую-
щий хоккей, и русские боролись
с этим просто: хватали игроков,
бегущих за шайбой. Они стано-
вились перед тобой, подставля-
ли тело или хватали за клюшку,
даже если ты и близко к шайбе
не был. Всю серию-72, матч за
матчем, я не понимал, почему
судьи вообще не обращают на
это внимания. Чтобы вы знали:
до 70-х в НХЛ такие вещи нико-
гда не проходили, и лишь позже
эта зараза проникла и в нашу
лигу. 

- В Советском Союзе стиль
НХЛ считался примитивным:
вброс в зону, погоня за шайбой,
столкновение у бортов.

- В какой-то момент он та-
ким и стал. Но это делали пло-
хие команды. Мы в «Бостон
Брюинз» шайбу не вбрасывали. 

- Вы, однако, не боялись
включаться в силовую игру. Ва-
ши баталии на пятачке с Рагу-
линым запомнились многим
советским болельщикам.

- По сравнению с сегодняш-
ними игроками я не так уж и
близко к воротам играл. Все го-
ворят, мол, Эспозито часто
пасся у ворот. Ну да, конечно,
но только где-то вровень с точ-
ками вбрасывания, футах в де-
сяти (около трех метров. -
Прим. С. М.) от вратаря. А там
уж от защитника зависит: если
есть силенки, то попробуй ме-
ня убрать, а если нет - кто же
тебе виноват?.. Кстати, Рагу-
лин цеплять был большой мас-
тер. А Петров еще больше. И
Шадрин. Я против него много
играл, потому что меня часто
выпускали через смену. Только
и делал, что его клюшку с себя
стряхивал. 

- Такое пристальное внима-
ние было именно к вам?

- Скорее особенно ко мне. Ес-
ли бы я однажды утром про-
снулся в отеле и увидел, что Пе-
тров и Шадрин сидят у моей по-
стели с клюшками наперевес,
то ничуть не удивился бы. Они
на мне посменно повисали, не
отпускали ни на миг. Помню, я
сказал Петрову... вы ведь из га-
зеты, не с радио?

- Из газеты.
- А, ну, значит, перефразиру-

ете, как вам будет угодно. Гово-
рю: «Слезь с меня, черт (пере-
фразировано, как было угодно
автору. - Прим. С. М.), не хватай
руками, тебе же самому больно
будет». А он: «Надо. Тренер ска-
зал, что надо».

НЕМЕЦКИЕ 
ФОКУСЫ

- У вас ведь тоже был тренер,
который мог сказать «надо».
Имею в виду Джона Фергюсона.

- О, это был крутой парень.
Он не только один из лучших
драчунов в истории хоккея, он
был действительно классный
игрок. Фергюсон играл на пя-
тачке как никто другой. Когда
он шел к воротам, у него на ли-
це было написано, что пленных
брать не будет. Крутой был, су-
кин сын. И если что ему поперек
сделаешь - тут же познако-
мишься с его кулаком. А кулачи-
ще тот размером с дыню.

- Он не советовал вам уже-
сточить игру в Москве?

- Конечно же. Мы и сами зна-
ли, что нам необходимо играть
в предельно силовой хоккей.
Однако мы также знали, что ев-
ропейские судьи нас пришпи-
лят при первой же возможно-
сти. Особенно этот немец, как
его там. Восточный немец, по-
моему.

- На самом деле - западный.
- Да? Ну пусть будет запад-

ный. Там был момент один, мне
запомнился. Лайнсмен развел
руки: мол, продолжайте игру. А
рефери дунул в свисток - нару-
шение правил. А в свисток-то он
дунул секунд десять спустя. У
нас все это время была шайба.
Мы все встали и понять не мо-
жем: в чем дело-то? Вот тогда
Жан Паризе и сорвался. Поте-
рял самообладание. Замахнулся
на судью обломком клюшки и
получил матч-штраф.

- Неужели из игры советской
команды вы запомнили только
зацепы-захваты? Понравились
ли соперники хоть чем-нибудь?

- Конечно же, понравились.
Они были в великолепной фор-
ме. Их физическая подготовка
меня действительно впечатли-
ла. Кроме того, они мне просто
пришлись по душе. Хорошие
ребята, все до единого. В этой
команде, за исключением Ми-
хайлова, не было ни одного че-
ловека, который мне не нравил-
ся лично, которого я не уважал. 

- А Михайлов что же?
- В хоккее не пинают, а он это

делал постоянно. За это я его
никогда не прощу... Ну и еще он
один раз мне клюшкой по при-
чинным местам заехал, но это
так, к слову.

- Что в таком случае скажете
о Третьяке?

- Нормальный вратарь. Я не
считал его каким-то очень уж
великим, но в НХЛ играть он на-
верняка смог бы. Они все могли
бы играть в НХЛ и быть там не
на последних ролях. 

- А попал бы Третьяк в Зал
славы, если бы всю свою карь-
еру провел в НХЛ?

- Попадание и непопадание
в Зал славы очень уж зависит
от того, в какой команде ока-
жешься, выиграешь Кубок
Стэнли или нет. Вообще Треть-
як, как мне кажется, слишком
уж глубоко стоял в «раме». Мне,
игроку с быстрым и сильным
броском, это было на руку. С
другой стороны, наш Джерри
Чиверз из «Бостона» тоже глу-
боковато стоял и всегда гово-
рил, что так лучше. Так что у
каждого свое мнение. Я как
форвард был с Джерри не сог-
ласен.

САЛЮТ БРЕЖНЕВУ
- В Москве вы сумели произ-

вести впечатление на совет-
скую публику еще до первого
вбрасывания, когда упали на
лед во время представления
канадской сборной.

- Ох и не говорите. Нам де-
вочки на коньках букетики
цветов раздали, и один стебе-
лек упал на лед. Я наехал на не-
го коньком и сел на задницу.
Помню еще, поднял голову и
увидел Брежнева в ложе. Как
мне кажется, встретился с ним
глазами. Состроил улыбочку и
рукой помахал. А он даже не
улыбнулся. Кто-то рядом с ним
начал смеяться, а Брежнев по-
косился на него так из-под бро-
вей...

- Какое впечатление произ-
вела на вас Москва начала 70-х?

- Я мало что видел, потому
что нас не особенно-то и отпус-
кали бродить по городу. Но
очень хорошо помню очереди у
продовольственных магази-
нов. Люди стояли и ждали, ко-
гда двери откроются. Не знаю,
за чем они там стояли, но, ко-
гда двери открывались, все
ужасно торопились попасть
внутрь, будто бы еды или чего-
то там на всех не хватит. И дей-
ствительно в магазинах прак-
тически ничего не было. Меня
это сильно проняло. Я не мог
понять, почему люди должны
так жить. Это ведь так унизи-
тельно - стоять и ждать, пока
тебе дадут поесть.

- Стал легендарным эпизод
в московском отеле, когда два
игрока канадской сборной в по-
исках прослушивающей аппа-
ратуры в своем номере отвин-
тили огромную люстру, висев-
шую над рестораном этажом
ниже. В большинстве вариан-
тов этой истории фигурируете
вы и Уэйн Кэшмэн. Все это
правда или миф?

- Весь эпизод с люстрой - чи-
стейшая правда, за исключени-
ем одной детали. Это были не я
с Кэшмэном, а два пилота ка-
надских авиалиний, которые
жили по соседству. Все так и бы-
ло: они ринулись искать микро-
фоны, нашли на полу какую-то

штуковину с болтами, а под ней
- коробочку, тоже с болтами. Ну,
думают, там уж точно микро-
фон. Отвинтили коробочку и
слышат внизу страшный гро-
хот... Слава богу, что ночь была,
а то эта люстра натворила бы
бед. Но, конечно же, кому какое
дело до каких-то там пилотов!
Вот нам с Кэшем все и приписа-
ли. Да мы и не отпирались осо-
бенно. Очень уж красивая исто-
рия.

- А вы сами микрофоны тоже
искали?

- Не только искал, но и нахо-
дил. За зеркалом, помню, был
один. И еще где-то. А еще нам
постоянно по ночам в номер
звонили, выспаться не давали.
В конце концов мы с Кэшем вы-
драли провод из стены, так на
следующее утро пришли люди и
обратно вставили. Не положе-
но, говорят. Пол Хендерсон то-
же жаловался, что ему спать не
дают. Интересно, кто в КГБ при-
думал такую «подрывную опе-
рацию». Ребячество какое-то.

- Многие игроки канадской
сборной и ее главный тренер
Гэрри Синден жаловались на
плохие условия в Москве.

- Не самые лучшие условия
были, это правда. Даже не счи-
тая ночных звонков в номер.
Большинству из нас, например,
было очень тяжело привыкнуть
к русской пище. Уж и не знаю,
что вы, ребята, в то время ели, а
нам в гостинице подавали черт
знает что. Мы между собой спо-
рили: что это - лошадь, ворона,
а может быть, медведь? Вот вы
смеетесь, а моя невеста чуть в
скелет не превратилась, потому
что до смерти боялась вашей
кухни. Мы, главное, что-то та-
кое предвидели и привезли с со-
бой контейнер канадских кон-
сервов, но русские таможенни-
ки утянули оттуда все, что мог-
ли. Хотя, конечно, я понимаю,
что жизнь в России была нелег-
кой. Мы, наверное, почувство-
вали на себе только небольшую
долю всех трудностей.

ВОЙНА МИРОВ
- У вас всегда была репута-

ция весельчака и мастера ро-
зыгрышей. Не хотели бы при-
помнить какие-нибудь из своих
выходок?

- Ну, этого в моей карьере
хватало. Помню, был в «Босто-
не» игрок, никогда не носивший
носков. Ни с костюмом, ни на
льду; так и напяливал коньки
на босу ногу. Так я ему однажды
вымазал стельки кремом для
бритья. Он обувается перед тре-
нировкой - и давай ругаться.
Так и матерился, как черт, пока
пятки мыл и стельки менял.
Хоккейные розыгрыши - все в
таком духе.

- Еще вас, по-моему, назы-
вали одним из самых суевер-
ных игроков НХЛ.

- Это да, так оно и было. На-
пример, надевал всю свою аму-
ницию всегда справа налево:
коньки, щитки, гетры, перчат-
ки - всегда сначала правую, по-
том левую. У меня были медаль-
оны, без которых я не выходил
на лед, а без некоторых - и вовсе
из дому, была «счастливая» май-
ка, «фартовая» водолазка. По
пути на бостонский стадион я
ехал по платному шоссе и все-
гда старался запомнить, мимо
какой платежной будки я про-
ехал. Если в тот вечер мы побе-
ждали, то на следующий матч я
ехал мимо той же будки. Даже
если там была очередь, а у дру-
гой свободно - становился в оче-
редь. Ух, всех моих предрассуд-
ков и не перечислишь, а если
перечислю - не поверите.

- Вы и сейчас такой же?
- Такой же. Вот сегодня ут-

ром вышел на прогулку и уви-
дел черного кота на дороге. Так
ведь вернулся домой и пошел
гулять по другой улице... Вы
знаете, я вообще-то никому та-
кие вещи не говорю, еще за пси-
ха сочтут (смеется).

- Как вам нравится коммен-
таторская работа?

- Да разве это работа? Так,
развлекаюсь. Получаю удоволь-
ствие, конечно, но это скорее
хобби. Не подумайте, на покой я
еще не собираюсь. Например,
мне предложили сняться в ху-
дожественном фильме. 

- В каком, если не секрет?
- В хоккейном, конечно же.

Фильм ведь канадский (смеет-
ся). Про канадского мальчугана,
который мечтает стать хоккеи-
стом, а отец-алкоголик ему не
дает. Я буду играть местного
тренера. Не себя самого, а вы-
мышленного персонажа. Сни-
мать будут на моей родине, в
Со-Сан-Мари. Там нужны сце-
ны, в которых ребята играют в
хоккей на улице, на морозе. Так
я сказал режиссеру: «У вас толь-
ко два выбора: ехать в Со или в
Россию». 

- Простите, если я не прав,
но у вас репутация человека,
который часто говорит не поду-
мав.

- В общем-то это правда. Я
человек эмоциональный, пого-
ворить люблю. Случается, что и
ляпну чего-нибудь.

- Наверняка в работе ком-
ментатора это чревато курьез-
ными эпизодами. Бывало та-
кое?

- Бывало. Причем еще когда
это было настоящей работой, за
большие деньги. Помню, кто-то
забил свой первый гол в НХЛ.
Мой партнер комментирует мо-
мент, а я, как и полагается, до-
бавляю «оживляжа». Какое, го-
ворю, это значительное собы-
тие - первый гол. Первый - его
никогда не забудешь. Никогда!
Этот парень будет помнить этот
момент всю свою жизнь. Пер-
вый гол - это такая, мол, вещь...
Ну никогда не забудет. Тут парт-
нер и говорит: «А ты, Фил, как
ты забил свой первый гол?» «А я
не помню», - отвечаю.

- В свое время вы довольно
резко высказывались о совет-
ских игроках и Советском Союзе
вообще. Как сейчас относитесь к
российским легионерам в НХЛ?

- Хорошо отношусь. Один из
них, между прочим, мой зять
(Александр Селиванов женат на
дочери Фила. - Прим. С. М.), у
меня есть русский внук. Совет-
ский Союз я действительно не
любил. А кто его у нас любил то-
гда? 

Вы должны понять, что у се-
рии-72 была очень большая по-
литическая подоплека. И у нас,
и у вас это представлялось как
борьба систем, как наш мир
против вашего, чуждого нам,
мира. Это было гораздо боль-
шим событием, чем просто игра
в хоккей. Мы хотели доказать,
что наша страна, наш путь луч-
ше. Такие тогда были времена...
Ну так ведь и вы сами в конце
концов не захотели жить в та-
кой стране, разве нет?

Слава МАЛАМУД,
Тампа - Вашингтон

Москва. Суперсерия-1972. С пятачка ворот Владислава ТРЕТЬЯКА 
Фила ЭСПОЗИТО (в центре) пытается сдвинуть Виктор КУЗЬКИН.

Май 2004 года. Тампа. Финал розыгрыша 
Кубка Стэнли «Тампа» - «Калгари». 
Два шоумэна - Фил ЭСПОЗИТО (слева) 
и Халк ХОГАН.  

2006 год. Тампа. 
Фил ЭСПОЗИТО в роли
радиокомментатора
домашних матчей
«Лайтнинг».

атарстан по праву мо-
жет гордиться своими
достижениями в хок-
кее: два клуба играют в

суперлиге, один из которых -
«Ак Барс» - недавно стал чемпи-
оном России. Еще две команды
представляют регион в высшем
дивизионе. Но не только об
этом печется сегодня руковод-
ство республики. Мало кто в
стране знает, что есть в Татар-
стане город, где одними из пер-
вых в стране решили возродить
некогда популярный детский
турнир «Золотая шайба». И сде-
лать так, чтобы не воспитанни-
ки детских спортивных школ
боролись за его призы, а маль-
чишки из дворовых команд.

Сейчас в Нижнекамске вспо-
минают, с каким трудом дава-
лись первые шаги. Благо, повез-
ло горожанам с мэром - как раз в
ту пору в родном городе работал
нынешний глава Казани Ильсур
Метшин. Сам большой поклон-
ник спорта, он не забывал обра-
щать внимание и на подрастаю-
щее поколение: всегда интере-
совался, чем ребятня увлекает-
ся, есть ли условия для занятий
спортом, кто с подростками ра-
ботает из педагогов.

В Нижнекамске и до прихо-
да Метшина не было разрыва
между большим спортом и дет-
ско-юношескими школами. И
относилось это как к футболу,
так и к хоккею. Другое дело, что
в жизни-то уже многое измени-
лось, другие ориентиры появи-
лись у подрастающего поколе-
ния. 

Корреспондент «СЭ» взял
интервью у Ильсура Метшина,
который, можно не сомневать-
ся, свой нижнекамский опыт
применит и в столице Татар-
стана.

Ильсур МЕТШИН:
«ЭНТУЗИАСТАМ 

ПО РАБОТЕ 
С ДЕТЬМИ 

ДАЖЕ КВАРТИРЫ 
ДАВАЛИ»

- Мы ничего нового практи-
чески не выдумывали, только
вспомнили то, что было попу-
лярно в наши детские годы, - го-
ворит Метшин. - Реанимирова-
ли, если хотите, «Золотую шай-
бу» и «Кожаный мяч». Экипиро-
вали детишек, занимающихся в
детских клубах по месту жи-
тельства и в секциях при обще-
образовательных школах. Наш-
ли тренеров, которым стали
платить вполне сносную зар-
плату, а самым большим энту-
зиастам, отдававшим работе с
детьми всю душу и сердце, даже
изыскивали возможность выде-
лять квартиры! И нам удалось
поднять у населения интерес к
дворовым соревнованиям. Не
только детвора стала заливать
катки и следить за их состояни-
ем, но и их родители, да и про-
сто жители домов, для которых
это стало своего рода возвраще-
нием в детские и юношеские го-
ды. Возрос и престиж профес-
сии детского тренера, к своей
прежней работе вернулись спе-
циалисты, которые, чтобы про-
кормить семью, занимались
другой деятельностью.

Когда процесс был нала-
жен, я уже не ходил по дворам
и школам, система сама зара-
ботала и вскоре стала давать
результат. В 2005 году, к при-
меру, в школьных городских
соревнованиях участвовало
уже 84 команды. В Нижнекам-
ске 35 школ, получается, что

по две с половиной команды от
каждой. Не было равнодуш-
ных, за мальчишек пережива-
ли их родители, учителя, дру-
зья. Сколько было эмоций, пе-
реживаний!

Да, должны быть профессио-
нальные команды, детско-юно-
шеские школы при них, но и
дворовый спорт нельзя забы-
вать. Не все станут большими
мастерами, но уроки, получен-
ные в детстве на спортивной
площадке, будь то хоккей или
футбол, останутся на всю жизнь.

- Визитной карточкой Ниж-
некамска является объедине-
ние «Нижнекамскнефтехим».
Это не только разнообразная
продукция высокого качества,
но и хоккейный и футбольный
клубы, а также детско-спортив-
ные школы. Не слишком ли
большая нагрузка на одно
предприятие в Нижнекамске
выпала?

- Хочу сказать слова благо-
дарности руководству «Нижне-
камскнефтехима» и его гене-
ральному директору Владими-
ру Михайловичу Бусыгину. Он
настоящий хозяин, и во мно-
гом благодаря его материаль-
ной поддержке нам удалось
возродить дворовый хоккей в
Нижнекамске. Бусыгин и сам в
детстве любил спорт, а в юно-
сти, когда жил еще в родном
Краснокамске, играл за мест-
ную хоккейную команду. Ему
даже довелось встретиться на
ледовой площадке с Алексан-
дром Мальцевым, который вы-
ступал за команду Кирово-Че-
пецка. И уж ему-то лишний
раз ничего объяснять не надо
было. Хотя, когда настало вре-
мя достраивать дворец спорта,
пришлось изрядно поломать
голову, как подвести его к реа-
лизации проекта. Как это уда-

лось - мой секрет, я не хотел бы
его раскрывать, ведь мне в Ка-
зани сейчас придется нахо-
дить общий язык с руководи-
телями местных предприятий.

Кроме «Нижнекамскнефте-
хима» к решению нашей об-
щей задачи подключились и
такие городские предприятия,
как «Нижнекамскшина», отде-
ления «Татэнерго» и «Татнеф-
ти», другие организации, где
было немало спортивных бо-
лельщиков. Занимаясь дворо-
вым хоккеем, мы не забывали
и о футболе. Ведь раньше раз-
деления не было: летом - фут-
бол, зимой - хоккей. А зачем
что-то придумывать новое, ко-
гда еще до нас были методы

развития спорта, дававшие
хорошие результаты?

ХОККЕЙ - ФУТБОЛ -
50:50

- Не перестаю удивляться: у
«Нефтехимика» далеко не такой
большой бюджет, как у доброй
половины клубов суперлиги, а
нижнекамская команда являет-
ся грозой авторитетов. Как уда-
лось этого добиться?

- «Нефтехимику» повезло с
людьми, которые работали в
клубе в те годы, когда я руково-
дил администрацией города и
района. А во главе всего стоял
триумвират: Владимир Крику-
нов - великий тренер, директор

клуба Равиль Шавалеев, сам в
свое время поигравший в хок-
кей, и президент клуба Влади-
мир Бусыгин. Они сумели при
минимальной затрате средств
добиться максимальной отда-
чи. В самой команде был сплав
молодости и опыта, там было в
меру «молодых» и «стариков».
Свои ребята стали подтяги-
ваться к главной команде, и не-
которые уже играют в основ-
ном составе. Тренировочный
процесс отладили, болельщики
горячо команду поддержива-
ли. Нам в прошлом сезоне не
хватило чуть-чуть, самой ма-
лости, чтобы в плей-офф обы-
грать «Магнитку».

- Вы сами какому виду спор-
та отдаете предпочтение: фут-
болу или хоккею?

- Я не разделяю их - одина-
ково играю в хоккей и в фут-
бол. Для меня это все равно
что выбирать, кого я больше
люблю: сына или дочь. Мы да-
же в Нижнекамске вели стати-
стку проведенных матчей: по-
лучалось, что пятьдесят на
пятьдесят. Хотя хоккей - более
динамичная, результативная
игра. Редкий матч завершает-
ся со счетом, к примеру, 1:0. И
я не видел еще ни одного до-
вольного болельщика, когда на
табло горят нули. К тому же
хоккей - наша игра. Зима у нас
почти полгода, и в хоккей иг-
рать всегда есть возможность -
было бы желание.

- В Нижнекамске вы играли в
хоккей и в футбол раза три-че-
тыре в неделю. А удается это
делать в Казани?

- Пока успеваю выходить
только на лед, но зато регуляр-
но занимаюсь фитнесом.
Впрочем, футбольный сезон
начинается, так что надо толь-
ко свою команду найти. А то

после отъезда из Нижнекамска
я стал… «свободным агентом».

- Одно дело - играть, другое
- переживать с трибуны за лю-
бимую команду. Кому все-таки
отдано ваше сердце?

- Могу сказать совершенно
искренне: и когда учился в
университете, и когда работал
потом в Казани, и когда пере-
брался в родной город - все эти
годы болел за казанский «Ак
Барс». За исключением матчей
«Нефтехимик» - «Ак Барс», где
симпатии разделялись, но
очень хотел, чтобы выиграла
родная команда. И сейчас,
оказавшись вновь в Казани, не
изменю привязанности.

…Ильсур Метшин, став у
руля казанской администра-
ции, несмотря на загружен-
ность делами, выкроил время
и объехал городские школы,
побывал в жилых микрорай-
онах, где ознакомился и с усло-
виями занятий хоккеем детей.
И был поражен увиденным. Из
числа существующих в отче-
тах хоккейных коробок только
треть отвечала требованиям, а
остальные были или без света,
или с поломанными бортами,
или вообще существовали
только на бумаге. А ведь в Ка-
зани условия несравненно
лучше, чем в Нижнекамске.

- Дайте нам время, и мы вы-
ведем детский спорт и в Каза-
ни на высокий уровень, - уве-
рен Метшин.

НАЧИНАЛОСЬ ВСЕ 
С ПЯТИ ДВОРОВЫХ

КОМАНД
Все началось в 2002 году, ко-

гда было только пять дворовых
клубов. Вскоре их стало 16. Про-
исходило это при непосредст-

венном курировании тогдашне-
го главы администрации Ниж-
некамска и Нижнекамского рай-
она Ильсура Метшина. Перед
календарными матчами «Нефте-
химика» в торжественной обста-
новке «дворовым» мальчишкам
вручали полные комплекты
фирменной экипировки, уло-
женные в огромные баулы для
взрослых. Причем форма была
лучше той, что пользовались…
воспитанники СДЮШОР «Неф-
техимик»! В этом посодейство-
вал и глава «Татнефти» Шафагат
Тахаутдинов. Церемонией руко-
водил Владимир Бусыгин, а сре-
ди игроков команды мастеров,
рукоплескавших мальчишкам,
был и Рафик Якубов, ныне дире-
ктор клуба. 

Сегодня в Нижнекамске,
первым в России реально воз-
родившим дворовый хоккей,
действуют 28 дворовых клу-
бов. В них под тренерским
присмотром занимаются 56
команд двух возрастов - 1992 -
1993 и 1994 - 1995 годов рож-
дения, а в следующем сезоне
добавятся еще 28 команд 1996
- 1997 годов рождения. Каж-
дая команда насчитывает в
среднем по двадцать человек. 

Сеть дворовых клубов охва-
тывает не только город нефте-
химиков. В поселке Камские
Поляны есть две «коробки»,
причем одна из них - с пласти-
ковыми бортами (!), как и ко-
робка в поселке Красный
Ключ, а вот в селе Афанасово
арену для детских баталий на-
до довести до ума. Так что экс-
пансия дворового хоккея про-
ходит и в сельской местности
Нижнекамского района.

Александр МЕДВЕДЕВ
Казань

РЕАНИМАЦИЯ «ЗОЛОТОЙ ШАЙБЫ» 

Мэр Казани Ильсур МЕТШИН (справа) в недавнем
прошлом выступал в форме игрока 
нижнекамского «Нефтехимика».

ПЕРВЫМ ЭТО ДЕЛАЕТ
НИЖНЕКАМСК

А
н

а
то

л
и

й
 Б

О
Ч

И
Н

И
Н

Москва. 
Суперсерия-1972. 
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ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ ДЛЯ ФАВОРИТОВ: 
ЧЕТЫРЕ МАТЧА – ЧЕТЫРЕ ФИАСКО!

Один из самых грозных снайперов мирового хоккея, который первым в истории НХЛ
в дебютном сезоне забил больше 50 голов и набрал больше 100 очков и тем самым

показал пример Александру Овечкину, дал интервью «СЭ»

Теему СЕЛЯННЕ:
«ОВЕЧКИН – САМЫЙ «ГОЛОДНЫЙ»

ФОРВАРД В МИРЕ»
Алексей ТОЛКАЧЕВ 

из Анахайма

та беседа состоялась
незадолго до старта ро-
зыгрыша Кубка Стэн-
ли-2006. Теему Селянне

сидел один в опустевшей разде-
валке «Анахайм Майти Дакс» и в
преддверии начала серии с
«Калгари» терпеливо отвечал на
вопросы журналистов. Причем
не в режиме пресс-конферен-
ции, а беседовал с каждым ин-
дивидуально. 

О доброжелательности и ин-
теллигентности лидера «Уток» в
Калифорнии уже ходят леген-
ды, а болельщики и пресса от-
вечают финну взаимностью: по
популярности равных у Фин-
ской Вспышки в команде нет.
Недаром, когда Селянне пре-
одолел в этом сезоне рубеж
1000 очков в НХЛ, клуб устроил
ему чествования, которым по-
завидовал бы Сергей Федоров,
также набравший свою тысячу
в составе «Майти Дакс» в про-
шлом чемпионате.

ВТОРОЙ Павел БУРЕ
Говорит Теему много и охот-

но. Тринадцать с лишним лет в
Северной Америке так и не из-
бавили его от акцента, так что
иногда финна приходится пере-
спрашивать. К тому же сейчас
он здорово шепелявит: три вы-
битых в Турине зуба Селянне
решил не вставлять до конца
плей-офф. Если бы не работни-
ки «утячьего» пиара, стоявшие
над душой, корреспондент «СЭ»
разговаривал бы с финским
форвардом до третьих петухов.

- Теему, вы принадлежите к
очень эксклюзивному клубу. В
его составе всего два челове-
ка: вы и Александр Овечкин.

- О каком клубе вы гово-
рите?

- Назовем его клубом нович-
ков «50 голов - 100 очков».

- Я не в курсе, о чем вы. По-
ясните, пожалуйста.

- 50 голов и 100 очков в пер-
вом сезоне в НХЛ. Только вам и
Овечкину удалось превысить
эти достижения. Разве вы не
знали?

- Да, откровенно говоря, я
не совсем в курсе дела. Знал,
что были новички, которые
забивали по 50 голов, и были
такие, кто набирал по 100 оч-
ков. Но мне и в голову не при-
ходило, что никто, кроме ме-
ня, не достигал до нынешнего
года обоих показателей сразу.
Ух ты! Здорово. Поздравляю
Александра.

- Это большое достижение
или просто красивые числа?

- Это очень большое дости-
жение. Но важно даже не это, а
то, какое удовольствие игра
Овечкина доставляет трибу-
нам. Посмотрите, с каким на-
строем он выходит играть, как
жаждет гола и как празднует
каждое набранное очко. Таких
«голодных» игроков не часто
встретишь. Они - лучшее, что
есть в нашем спорте. 

Вспоминаю, что Павел Буре
когда-то был точно таким же:
забивал гол и, даже если ко-
манда вела 6:0, радовался, как
мальчишка. Кто-то скажет:
это нескромно, даже непри-
лично. А по мне - это то, что
надо.

- Но вы же сами ведете себя
гораздо спокойнее, когда до-
биваетесь успеха.

- Не скажите. Может быть,
сейчас я остепенился, а когда в
1993 году установил новый ре-
корд по забитым шайбам для

новичков (76 шайб. Прежний
рекорд, 53 гола, принадлежал
Майку Босси и был установлен
в 1977 году. - Прим. А.Т.), я вы-
соко подкинул перчатку и
«подстрелил» ее, приложив
клюшку к плечу, как ружье.

ПОМНЮ
ВСЕ СВОИ ГОЛЫ

- Кто бы мог подумать, что к
концу того сезона вы перекрое-
те рекорд Босси не на одну, не
на две, а на... 23 шайбы! Фено-
менально! Насколько хорошо
вы помните то далекое время?

- Помню так, как будто это
было вчера. Помню, с каким ог-
ромным желанием выходил то-
гда на лед, как хотел всем дока-
зать, что я лучший.

- Можете вспомнить, напри-
мер, свой 50-й гол в том сезо-
не?

- Я вообще помню почти ка-
ждый (из примерно пяти сотен.
- Прим. А.Т.) свой гол в карьере.
Не верите? Так… 50-й гол я за-
бил, когда мы принимали
«Миннесоту». Мы играли в
большинстве. Пас мне отдал То-
мас Стин. Проверьте. (Прове-
рил - все правильно! Надо отме-
тить не только феноменальную
память, но и скромность снай-
пера: он умолчал, что в том
матче забил четыре шайбы! -
Прим. А.Т.)

- А припоминаете, как в да-
леком сезоне-92/93 соревно-
вались с Александром Могиль-
ным?

- Еще бы! Весь сезон я отста-
вал от него голов на двадцать,
думал, мне его никогда не дос-
тать. Когда он забил свою 50-ю
шайбу, у меня было 42 гола. Ко-
гда у него стало 70, у меня - 60.
Но я его догнал. Перед послед-

ним матчем я опережал его на
один гол: у меня было 75, у него
- 74. И этот парень выходит и
забивает два гола в своей пос-
ледней встрече: 76! 

Мы играли с «Эдмонтоном»,
и я уже знал результат Могиль-
ного. Во втором периоде я забил
свой 76-й гол и сравнял счет в
нашей дуэли. Как же мне хоте-
лось забить еще! Трибуны неис-
товствовали. В третьем периоде
у меня была отличная возмож-
ность, но вратарь остановил
бросок. Тогда я начал остерве-
нело бить по шайбе, пытаясь
протолкнуть ее в ворота. Но ко-
гда чему-то быть не суждено, то
силой ничего не добьешься.

- После рекордного первого
сезона вам потребовалось че-
тыре года, чтобы опять забро-
сить 50 шайб. Что случилось?

- Во втором сезоне я шел по
графику на 50 голов, но полу-
чил травму ахиллова сухожи-
лия. В следующем сезоне был
локаут. Трудно забить 50 голов в
45 матчах. В первом же полном
сезоне, 1995/96, я забросил 
40 шайб - неплохой результат. И
после этого были два сезона по
50 голов с лишним.

«КОЛДЕР ТРОФИ» -
ОВЕЧКИНУ!

- Вернемся тогда к герою
нынешнего сезона. Что вас как
хоккеиста больше всего впе-
чатляет в Овечкине? Его техни-
ка или его боевой запал?

- Я бы сказал, то, насколько
полно в нем сочетаются лучшие
качества игрока: мощь, универ-
сальность, настрой. На льду он
умеет делать все. И его невоз-
можно вывести из равновесия.
Его толкают, бьют, он падает,
встает и снова идет в атаку. Его
критикуют за излишнюю эмо-

циональность - ему все равно,
он продолжает делать свое дело
и делать его по-своему.

- Вы знакомы с ним лично?
Разговаривали когда-нибудь?

- Нет, не довелось, только по-
жали друг другу руки в Турине.

- Вы оба пришли в НХЛ, ко-
гда вам было по двадцать с не-
большим лет. Не в этом ли при-
чина ваших выдающихся ре-
зультатов в ранге новичков?

- Безусловно, это одна из
причин. Посмотрите на Овеч-
кина, это практически сложив-
шийся мастер, который успел
поиграть и за национальную
сборную, и во взрослой лиге.  А
вот кто меня поражает - так это
Сидни Кросби. Ведь он еще 
фактически юниор. Такой игры
в восемнадцать лет я еще ни у
кого не видел. Этот парень -
просто феномен.

- Так кто, по вашему мне-
нию, заслуживает «Колдер тро-
фи»?

- О, тут даже двух мнений
быть не может: конечно, Овеч-
кин.

- Что посоветуете Александ-
ру, чтобы его карьера развива-
лась по нарастающей?

- Беречь здоровье. А самое
главное - оставаться таким же
«голодным», каким мы его уви-
дели в этом году.

- И напоследок несколько
вопросов по теме, которая до
сих пор сидит занозой в вашем
сердце. Три зуба за олимпий-
ское серебро - не велика цена?

- Ничуть!
- А сколько бы отдали за зо-

лото?
Финн некоторое время ше-

велит губами, как будто что-
то подсчитывает, и шепеля-
вит со всей серьезностью:

- Шешть!

КЛУБ НОВИЧКОВ «50 ГОЛОВ - 100 ОЧКОВ»
Голы Очки Игрок Клуб Сезон Игры

76 132 Теему СЕЛЯННЕ Виннипег 1992/93 84

52 106 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 2005/06 81

Наиболее близко к клубу великих новичков подобрался Дэйл Хаверчук, который в «Виннипеге» в се-
зоне-81/82 в 80 играх забил 45 голов и набрал 103 очка

ЛУЧШИЕ НОВИЧКИ-БОМБАРДИРЫ
Очки Игрок Клуб Сезон Игры

132 Теему СЕЛЯННЕ Виннипег 1992/93 84

108 Петер ШТЯСНЫ Квебек 1980/81 77

106 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 2005/06 81

103 Дэйл ХАВЕРЧУК Виннипег 1981/82 80

102 Сидни КРОСБИ Питтсбург 2005/06 81

100 Марио ЛЕМЬЕ Питтсбург 1984/85 73

ЛУЧШИЕ НОВИЧКИ-СНАЙПЕРЫ
Голы Игрок Клуб Сезон Игры

76 Теему СЕЛЯННЕ Виннипег 1992/93 84

53 Майк БОССИ Айлендерс 1977/78 73

52 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 2005/06 81

51 Джо НУИНДАЙК Калгари 1987/88 75

Александр ОВЕЧКИН о рекордах Селянне:
- На протяжении всего сезона я не раз задавал себе вопрос: как этот финн 13 лет на-

зад сумел выйти на такие показатели?! Без сомнений, Селянне - феномен!

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
И Г П О +/- Ш

1. н. 27 Алексей КОВАЛЕВ Монреаль 1 2 1 3 2 0

2. н. 12 Сергей САМСОНОВ Эдмонтон 2 1 1 2 0 0

3. з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Оттава 2 0 2 2 1 0

4. н. 29 Дмитрий АФАНАСЕНКОВ Тампа-Бэй 2 0 1 1 1 0

5. з. 24 Руслан САЛЕЙ Бел Анахайм 2 0 1 1 1 6

6. н. 76 Евгений АРТЮХИН Тампа-Бэй 2 0 0 0 -1 0

7. з. 5 Виталий ВИШНЕВСКИЙ Анахайм 2 0 0 0 2 2

8. з. 55 Даниил МАРКОВ Нэшвилл 2 0 0 0 0 4

9. н. 17 Руслан ФЕДОТЕНКО Укр Тампа-Бэй 2 0 0 0 0 0

10. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 1 0 0 0 2 0

11. з. 3 Карлис СКРАСТЫНЬШ Лат Колорадо 1 0 0 0 2 2

12. н. 61 Максим АФИНОГЕНОВ Баффало 1 0 0 0 1 0

13. з. 45 Дмитрий КАЛИНИН Баффало 1 0 0 0 1 0

14. н. 18 Сергей БРЫЛИН Нью-Джерси 1 0 0 0 0 0

15. з. 51 Федор ТЮТИН Рейнджерс 1 0 0 0 0 0

16. н. 42 Александр ПЕРЕЖОГИН Монреаль 1 0 0 0 0 2

17. з. 24 Сандис ОЗОЛИНЬШ Лат Рейнджерс 1 0 0 0 0 2

18. з. 56 Сергей ЗУБОВ Даллас 1 0 0 0 0 -1

19. з. 6 Дарюс КАСПАРАЙТИС Рейнджерс 1 0 0 0 0 -1

20. з. 70 Олег ТВЕРДОВСКИЙ Каролина 1 0 0 0 0 -1

21. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 1 0 0 0 0 -1

И В П ПО Г Шайб/ % 
за игру отб. бр.

22. 30 Илья БРЫЗГАЛОВ Анахайм 1 0 1 0 2 1,71 93,0

БОМБАРДИРЫ
И Г П О

1. Патрик ЭЛИАШ 1 2 4 6 
Нью-Джерси

2. Джейми 
ЛАНГЕНБРЮННЕР 1 1 3 4
Нью-Джерси

3. Брэд РИЧАРДС 2 1 3 4
Тампа-Бэй

4. Пол КАРИЯ 1 0 4 4
Нэшвилл

5. Крис ПРОНГЕР 2 2 1 3 
Эдмонтон

6. Алексей КОВАЛЕВ 1 2 1 3 
Монреаль

7. Мартин ГАВЛАТ 2 2 1 3
Оттава

СНАЙПЕРЫ
И Г

1. Патрик ЭЛИАШ 1 2
Нью-Джерси

2. Алексей КОВАЛЕВ 1 2
Монреаль

ПЛЮС-МИНУС Лучшие
И +/-

1. Тодд МАРШАН 2 +3
Анахайм

2. Крис ПРОНГЕР 2 +2
Эдмонтон

3. Роб НИДЕРМАЙЕР 2 +2
Анахайм

4. Андрей МАРКОВ 1 +2
Монреаль

5. Карлис СКРАСТЫНЬШ 1 +2
Колорадо

БРОСКИ
И Б

1. Даниэль БРИЕР 1 14
Баффало

2. Джонатан ЧИЧУ 2 14
Сан-Хосе

3. Никлас ЛИДСТРЕМ 2 10
Детройт

4. Вацлав ПРОСПАЛ 2 10
Тампа-Бэй

5. Яромир ЯГР 1 9
Рейнджерс

ВРАТАРИ
И % Коэф.

отр. бр.

1. Кристобаль 
ЮЭ 1 97,7 1,00
Монреаль

2. Мартин 
БРОДЕР 1 96,7 1,01
Нью-Джерси

3. Роберт ЭШ 1 94,8 2,06
Филадельфия

4. Дуэйн 
РОЛОСОН 2 94,6 2,10
Эдмонтон

5. Райан 
МИЛЛЕР 1 93,8 1,38
Баффало

6. Илья 
БРЫЗГАЛОВ 1 93,3 1,72
Анахайм

7. Рэй ЭМЕРИ 2 93,1 2,53
Оттава

8. Веса ТОСКАЛА 2 92,7 2,02
Сан-Хосе

14. Жан-Себастьян 1 88,0 3,00
ЖИГЕР
Анахайм

ШТРАФНИКИ Минуты
И М

1. Райан ХОЛЛВЕГ 1 19
Рейнджерс

2. Вилле НИЕМИНЕН 2 18
Сан-Хосе

3. Брендан УИТТ 2 8
Нэшвилл

4. Джоффри ЛУПУЛ 2 7
Анахайм

ерное воскресенье»
- так можно охарак-
теризовать третий
день розыгрыша

Кубка Стэнли для команд, «по-
сеянных» под более высокими
по сравнению с противниками
номерами. Во всех четырех па-
рах успех праздновали аутсай-
деры (да еще в гостях), срав-
нявшие счет в каждой из се-
рий. Главный сюрприз: неуда-
ча лучшего клуба регулярного
первенства «Детройта», кото-
рый был разбит худшим кубко-
вым клубом своей конферен-
ции. 

«ДЕТРОЙТ» 
УГОДИЛ В КАПКАН

ДЕТРОЙТ - ЭДМОНТОН - 1-1

Матч № 2

ДЕТРОЙТ - ЭДМОНТОН - 2:4
Пронгер - 2 (0:1). Уильямс - 1 (1:1).

Зеттерберг - 1 (2:1 - бол.). Пи-
сани - 1 (2:2). Винчестер - 1
(2:3). Столл - 1 (2:4 - п.в.). 

Броски: 35 - 24. Вратари: Легаси -
Ролосон. 

Наши: Дацюк (1/-1) - Самсонов
(0/0). 

Счет в серии: 1-1 (3:2 ОТ). 
Чутье не подвело наставни-

ка «Эдмонтона» Крейга Макта-
виша. Оставив в запасе «поли-
цейского» Жоржа Ларака (да и
зачем он нужен, если игроки
«Детройта» в последние годы
вообще не дерутся?!), Макта-
виш выпустил на лед новичка
Брэда Винчестера, и тот за-
бросил победную шайбу. Вооб-
ще, канадцы переиграли хозя-
ев прежде всего тактически,
навязав им вязкую борьбу в
средней зоне. Фаворит к этому
готов не был и потерпел заслу-
женное поражение. 

Павел Дацюк в первом мат-
че после травмы, которую он
залечивал около трех недель,
был малоактивен, попав под
жесткую опеку соперника. По-
хоже, главный тренер «Крас-
ных Крыльев» Майк Бэбкок
был прав, когда сомневался в
том, что наш центрфорвард
полностью восстановился от
повреждения. 

- Это был обыкновенный
капкан в средней зоне, - про-
комментировал встречу Бэб-
кок в интервью АР. - Нам же
явно не хватило скорости. Яс-
но, что в Канаде сценарий се-
рии изменится.

Третий матч состоится в
Эдмонтоне в ночь со вторника
на среду по московскому вре-
мени. Канадцы рассчитыва-
ют, что в строй к этой игре
вернется один из их травми-
рованных лидеров Этан Моро.
Похоже, что эта серия может
затянуться. Напомним, что в
конкурсе прогнозов «СЭ» толь-
ко один участник - заслужен-
ный тренер России Виктор
Федоров - в данном противо-
стоянии предсказал победу
канадцам. 

У ТОСКАЛЫ ЗАСУХА, 
У НАБОКОВА ТРАУР

НЭШВИЛЛ - САН-ХОСЕ - 1-1

Матч № 2

НЭШВИЛЛ - САН-ХОСЕ - 0:3
Чичу - 1 (0:1 - бол.). Марло - 1 (0:2 -

бол.). Смит - 2 (0:3 - бол.). 
Броски: 25 - 37. Вратари: Мэйсон - То-

скала. 
Наши: Д. Марков (1/0). 
Счет в серии: 1-1 (4:3).

Еще один «западный» сюр-
приз, но на этот раз без пристав-
ки «супер». Благодарить за побе-
ду пятый клуб конференции
«Сан-Хосе» обязан лучшего снай-
пера регулярного чемпионата
Джонатана Чичу. Индеец забил
сам и дважды ассистировал
партнерам. 

Любопытно, что на этом мат-
че присутствовал комиссар НХЛ
Гэри Бэттмен. Поэтому судьи, бо-
ясь громогласно обещанных Бэт-
тменом наказаний, фиксирова-
ли даже малейшие нарушения
правил. Такой - кристально чис-
тый - хоккей оказался на руку
именно калифорнийцам, у кото-
рых в запасе вновь остался ли-
дер олимпийской сборной Рос-

сии голкипер Евгений Набоков.
Видимо, после того как финн Ве-
са Тоскала записал на свой счет
первый сухой матч в плей-офф,
шансы Набокова выйти из запа-
са стали близки к нулю. 

- Все до сих пор шокирова-
ны тем, что в плей-офф рефери
фиксируют даже самые незна-
чительные нарушения, - заме-
тил после игры в интервью
Reuters главный тренер «Сан-
Хосе» Рон Уилсон. - Судьи хо-
тят работать и, зная, что на иг-
ре находится Бэттмен, не про-
пустили ни одного фола. Не мо-
гу не отметить нашего вратаря
- в ряде ситуаций он сыграл
просто блестяще.

ГАШЕКА РАЗМЕСТИЛИ 
В РАЗДЕВАЛКЕ

ОТТАВА - ТАМПА-БЭЙ - 1-1

Матч № 2

ОТТАВА - ТАМПА-БЭЙ - 3:4
Смолински - 1 (ВОЛЧЕНКОВ), (1:0).

Сан-Луи - 1 (1:1). Ричардс - 1
(1:2). Гавлат - 2 (2:2 - бол.). Шефер
- 1 (3:2). Бойл - 1 (3:3). Сан-Луи - 2
(АФАНАСЕНКОВ), (3:4). 

Броски: 24 - 36. Вратари: Эмери -
Грэм. 

Наши: Волченков (0/0) - Федотенко
(1/+1), Афанасенков (4/+2), Артю-
хин (1/-1). 

Счет в серии: 1-1 (4:1). 
И на «Востоке» клуб № 1 в вос-

кресенье уступил главному аут-
сайдеру. Матч начался с минуты
молчания в память о погибшей
матери защитника «Оттавы»
Уэйда Реддена. Видимо, именно
это обстоятельство не позволило
сыграть хозяевам в свою силу.
Особенно неубедительно они
смотрелись в третьем периоде,
когда вроде бы должны были
пойти на штурм ворот амери-
канцев, а вместо этого уступили
сопернику по броскам - 2:11. От-
метим, что вратарь хозяев Доми-
ник Гашек, в первой игре серии
находившийся вопреки прави-
лам у скамейки для запасных, но
на матч не раздевавшийся, на
сей раз выполнил все указания и
наблюдал за игрой из раздевал-
ки по телемонитору.  

Голевым дублем отметился
обладатель последнего «Арт Росс
Трофи» Мартен Сан-Луи, кото-
рый после игры подчеркнул, что
действующие обладатели Кубка
Стэнли просто так со своим ти-
тулом не расстанутся.

БРЫЗГАЛОВ СЕЛ В ЗАПАС 
КАЛГАРИ - АНАХАЙМ - 1-1

Матч № 2

КАЛГАРИ - АНАХАЙМ - 3:4
Кунитц - 1 (0:1). С. Нидермайер - 1

(0:2 - мен.). Лупул - 1 (0:3). Игинла
- 1 (1:3 - мен.). Хуселиус - 1 (2:3 -
бол.). Палссон - 1 (2:4). Фанеф - 1
(3:4 - бол.). 

Броски: 25 - 20. Вратари: Кипрусофф
- Жигер. 

Наши: Вишневский (0/+1), Салей
(0/+3). 

Счет в серии: 1-1 (2:1 ОТ). 
Поправившийся Жан-Себа-

стьян Жигер вновь усадил на
лавку Илью Брызгалова, кото-
рый, напомним, в первой игре
серии пропустил в основное вре-
мя лишь одну шайбу. Жигер, су-
дя по статистике, сыграл замет-
но хуже Брызгалова, но добился
победы. 

Кипрусофф, который велико-
лепно провел прошлый матч, на
этот раз был небезупречен, впер-
вые за последние 38 игр пропус-
тив 4 гола. 

«Это очень своевременная по-
беда, она помогла нам вернуть
интригу. Наша битва будет очень
тяжелой», - заявил Жигер. Судя
по приметам, в этой серии также
велика вероятность итоговой
сенсации. Дело в том, что при
счете 1-1 после двух домашних
матчей «Калгари» проиграл все
четыре последние серии - в плей-
офф-1990, 91, 93 и 94. Отметим,
что все четыре участника кон-
курса прогнозов «СЭ» - Федоров,
Александр Овечкин, Владимир
Буре и Андрей Назаров - в дан-
ном противостоянии поставили
именно на «Калгари». 

Все четыре серии продол-
жатся в ночь со вторника на сре-
ду в городах команд, первые две
встречи проводивших на выезде. 

Вчера. «Детройт» - «Эдмонтон» - 2:4. Главный тренер
красно-белых Майк БЭБКОК, а также лидеры его клуба
Хенрик ЗЕТТЕРБЕРГ и Никлас ЛИДСТРЕМ оказались 
не готовы к предложенной канадцами модели игры.

ЯГР И КАСПАРАЙТИС 
НА ТРЕНИРОВКУ ТАК И НЕ ВЫШЛИ

Яромир Ягр, получивший травму руки в первом матче с «Нью-
Джерси», может пропустить вторую игру серии, передает АР. «Он
чувствует себя некомфортно, но вроде бы ничего страшного нет»,
- сообщил главный тренер «Рейнджерс» Том Ренни. 

Воскресную тренировку чех пропустил, также как и защитник
ньюйоркцев Дарюс Каспарайтис, у которого вновь обострились
проблемы с пахом. Россиянин находился в одной комнате с Ягром
перед занятием, но никаких вопросов лидеру «Рейнджерс» зада-
вать не стал. «Когда Яромир расстроен, с ним лучше не разговари-
вать. Но даже если он не сыграет, это не снимает ответственности
с остальных - мы должны прибавить в сплоченности», - заявил Кас-
пер, который, несмотря на повреждение, наверняка выйдет на лед
в следующем матче.

Также защитник «Рейнджерс» выразил свое удовлетворение
действиями Тома Ренни, передает Times Union. «Он был последо-
вателен весь год. Только однажды он надел на игру какой-то ужас-
ный пиджак, а больше я у него ошибок не припомню», - заявил Кас-
парайтис.

Тем временем американская пресса продолжает обсуждать
эпизод из первого матча серии «Нью-Джерси» - «Рейнджерс» (6:1).
Ягр сам себе нанес травму, считают журналисты ESPN. Выйдя на
лед в меньшинстве, чех попытался силовым приемом припечатать
к борту форварда «Дэвилз» Скотта Гомеса, но промахнулся и силь-
но ударился плечом о борт. «Я даже сначала не понял, что он хотел
сделать», - признался Гомес. По информации агентства, Ягр услы-
шал хруст в плече и начал сгибать руку, находясь около скамейки
запасных. 

Специалисты же называют главным виновником травмы Ягра
именно Ренни - тренер в концовке вчистую проигранного матча
выпустил чеха в меньшинстве, что в регулярном сезоне случалось
всего несколько раз.

КОНФЛИКТ В «ОТТАВЕ»: 
ГАШЕК РАССЕРДИЛ ТРЕНЕРА

ХОЗЯИН «АЙЛЕНДЕРС» 
ХОЧЕТ РАССЧИТАТЬ ЯШИНА

Владелец «Нью-Йорк Айлендерс» Чарльз Уонг заявил, что за-
дачей нового генерального менеджера клуба, который заменит на
этом посту Майка Милбери, будут переговоры с капитаном ко-
манды Алексеем Яшиным, пишет New York Post. По словам Уон-
га, клуб будет пытаться выкупить контракт Яшина (соглашение
действует еще пять лет), что будет стоить «Островитянам» значи-
тельно дешевле, нежели запланированные выплаты в течение
этого времени. 

«Я не могу на это повлиять. Ни один хоккеист не может знать,
что с ним произойдет в будущем. В любом случае, как бы ни скла-
дывалась ситуация, я пытаюсь играть на максимуме своих возмож-
ностей и принести своему клубу как можно больше пользы», - за-
явил россиянин.

Травмированный голкипер
«Оттава Сенаторз» Доминик
Гашек два периода игры про-
тив «Тампы» наблюдал за дей-
ствиями команд за скамейкой
запасных своей команды, чем
рассердил наставника Брайа-
на Мюррея, сообщает Ottawa
Sun. «Я его не видел, но боль-
ше он не будет смотреть игру
оттуда. Игроки не должны там
быть», - заявил главный тре-
нер. 

Согласно правилам НХЛ, иг-
роки, не «одетые» на матч, не
должны быть на скамейке за-
пасных. Тем не менее резкая
реакция главного тренера ко-
манды не совсем понятна - воз-
можно, его нервирует то, что
непонятная травма, полученная
Доминатором еще на Олимпиа-
де, не позволяет ветерану по-
мочь «Сенаторам» в главных
встречах сезона.  

Пятница. 
«Оттава» - «Тампа-Бэй» - 4:1.
За этой игрой великий
Доминик ГАШЕК следил,
находясь рядом со скамейкой
запасных, что привело 
к мини-скандалу. 
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- На итальянской трассе
очень большую роль играет
стратегия, - считает он. - Там
есть быстрые и медленные
«шиканы», комбинации кото-
рых диктуют очень сильные
торможения и стремительные
разгоны. А это значит, что если
добавить машине лишние ки-
лограммы, она сразу потеряет
скорость и в торможении, и на
разгоне. Как вы понимаете, ки-
лограммы - это количество топ-
лива в баке. Здесь начинается
игра. Если команда заливает
полный бак, то она не может
рассчитывать на хороший ре-
зультат в квалификации, но од-
новременно обеспечивает себе
определенную выгоду в гонке.
Скажем, на «Рено» Фернандо
Алонсо наверняка было бензи-
на побольше, чем на «Феррари»
Михаэля Шумахера, отсюда и
не слишком высокий квалифи-
кационный результат испанца.

Так что судьба воскресного
«Гран-при» решалась не на
трассе, а в боксах. И даже не на
пит-стопах, а при разработке
стратегии на гонку. Алонсо,
правда, в итоге не смог вос-
пользоваться тем стратегиче-
ским преимуществом, которое
обеспечила ему команда. Как
стремительно он догонял Шу-
махера! Но вдруг почему-то ре-
шил заехать на вторую доза-
правку намного раньше, чем
следовало. Уверен, что у него
оставалось еще много бензина.
Может, он надеялся на то, что,
даже если зальет чуть больше
бензина, все равно будет конку-
рентоспособен. И что благода-
ря столь раннему заезду в бок-
сы ему уже не придется обго-
нять Михаэля на трассе.

- Но «Феррари» эти планы
просчитала...

- ...и Шумахер свернул на до-
заправку уже на следующем
круге после Алонсо. Таким об-
разом, испанец не успел за эти
несколько минут добиться на
своей быстрой машине види-

мого преимущества, и его пози-
ция в гонке не изменилась -
Алонсо по-прежнему был вто-
рым. Хочу отметить, что обе ко-
манды сработали в боксах пре-
красно, и Михаэль выскочил на
трассу прямо перед носом у
Фернандо.

- После этих пит-стопов оста-
валось еще 20 кругов. Мне каза-
лось, что чемпион мира-2005
будет атаковать более активно.

- Думаю, Алонсо действи-
тельно мог обогнать Шумахера.
Но тут есть одно «но». Испанец
наверняка нацелился на борь-
бу за второе подряд чемпион-
ское звание, немец же пока да-
лек от сражений за титул и мо-
жет претендовать на победу в
отдельной гонке. Пилот «Рено»
не мог не понимать, что в дан-
ной ситуации Шумахер будет
отчаянно бороться за первен-
ство, и, значит, попытка обгона
может закончиться плачевно
для обоих. Полагаю, и команда
посоветовала Алонсо успоко-
иться, не форсировать собы-
тия. И вот мы видим, как про-
шлогодний чемпион вплотную
прижимается к «Феррари» се-
микратного чемпиона, а потом
чуть отпускает его, явно решив
поберечь машину. И это пра-
вильно: самое главное сейчас
для Алонсо - укрепить свою ли-
дирующую позицию, спокойно
добывая в каждой гонке зачет-
ные очки.

- В Имоле мы стали свидете-
лями не только этой патовой си-
туации, но и, например, инте-
ресного порыва «Хонды».

- Все команды много работа-
ют, чтобы добиться прогресса в
результатах. На итальянской
трассе важнейшую роль игра-
ют два фактора: двигатель и то,
насколько пилот хорошо «ре-
жет» поребрики. С двигателем
все ясно. Что же касается поре-
бриков, то я имею в виду не
столько технику их прохожде-
ния, сколько то, насколько под-
веска автомобиля позволяет
пилоту забыть об опасностях
поребриков. В идеале гонщик
должен без каких-либо сомне-
ний залетать на них и перепры-
гивать. За счет этого в Имоле и
делается результат. Да, на авто-
дроме есть несколько быстрых
поворотов, но там можно полу-
чить выигрыш в сотые доли се-
кунды, а на поребриках - гораз-
до больший. Есть в Имоле одна
«змейка» - после подъема трас-
сы, и в зависимости от техники
ее прохода можно отыграть 
6 - 7 десятых секунды.

Так вот, мне кажется, что
именно в этом и преуспела

«Хонда». Скорее всего, у ее боли-
дов очень надежно работала
подвеска, и пилоты смогли
этим воспользоваться. Ну и
двигатель у «Хонды», конечно,
очень хороший.

- А как прокомментируете
выступление пилотов вашего
«Мидлэнда»?

- Тьяго Монтейро вновь уда-
лось финишировать, и это, по-
верьте, немалое достижение.
Кстати, на пятничных и суб-
ботних тренировках гонщики
MF1 показывали очень непло-
хие результаты. Но гонка - это
совсем другое дело. И потом,
повторяю, в Имоле очень спе-
цифичная трасса, одна из са-
мых заковыристых в чемпио-
нате.

- Как хочется, чтобы за рулем
«Мидлэнда» поскорее появился
российский пилот! Тогда наши
болельщики будут восприни-
мать результаты команды со-
вершенно с другим настроени-
ем. Ну а на «Гран-при Сан-Мари-
но» пришлось попереживать за
Кристиана Альберса - такая не-
удача подстерегла его на пер-
вом круге…

- Уверен на 100 процентов:
это столкновение - не его ошиб-
ка. Просто оказавшийся рядом
японец Юдзи Иде решил позд-
но оттормозиться в повороте.
Показать, что он ас.

- Жаль, что иногда в воздух
летит не инициатор аварии, а ее
жертва.

- Тут уж как колеса встрети-
лись. Улетает тот, у кого в кон-
такте оказалось ненагружен-
ное колесо. MF1 и «СуперАгури»
сцепились так, что не повезло
Альберсу.

Кстати, со мной в 1999 году
во время первой формульной
гонки в серии «Кампус» случи-
лась точно такая же история. Я
тоже пострадал, но только не от
горячего японца, а от не менее
горячего португальца. Взлетел,
сделал три оборота и призем-
лился, к счастью, на колеса.

- Ощущения, видимо, силь-
ные?

- Передать это словами не-
возможно. Казалось, что все
происходит в замедленном ре-
жиме. Единственное, что ви-
дишь, это земля - небо, земля -
небо… Главное, чтобы послед-
ним было небо! Впрочем, таких
переворотов не стоит слишком
уж опасаться: болид «Форму-
лы-1» очень безопасен.

- Часто говорят, что Имола -
родная траса «Феррари», и по-
этому, дескать, итальянская ко-
манда там так хорошо выступа-
ет. Скажите, это действительно
имеет столь большое значение?

- Завод «Феррари» находится
неподалеку, и команда имеет
возможность регулярно прово-
дить на этой трассе массу тес-
тов. К тому же «Феррари» пре-
красно знает особенности ме-
стной погоды и то, как будет ве-
сти себя в этих условиях тот
или иной тип резины. Кстати, в
Имоле и покрытие очень специ-
фичное - с крупным гравием,
который быстро убивает ши-
ны.

- Получается, что предпо-
сылки к всплеску «Феррари» бы-
ли.

- Надеюсь, это «выстрел» не
на одну гонку. Не подумайте,
что я отчаянно болею за «Фер-
рари», просто эта команда - са-
ма история «Формулы-1». И ко-
гда «Феррари» проигрывает…
Вообще, для нее характерны
крайности - она либо выигры-
вает в одну калитку, либо про-
игрывает с треском. Возьмем
для сравнения «Макларен». Он
если и не побеждает, то всегда
находится в призах или где-то
рядом.

- Результат Хуана Пабло Мон-
тойи в Имоле это подтверждает.

- Колумбиец - очень хоро-
ший пилот. Он вроде бы ни в ка-
кой борьбе не участвовал, но
зато ему никто и не мешал, и в
итоге Хуан Пабло финиширо-
вал третьим. Как в предыду-
щий гонке Ральф Шумахер.
Помните, тогда команда сдела-
ла все правильно, использова-
ла предоставившиеся ей шан-
сы - и преуспела. Двумя неделя-
ми позже настал черед Мон-
тойи.

- Если бы не небольшая за-
держка в боксах, мог провести
прекрасную гонку и Дженсон
Баттон.

- Задержка? Да это была за-
держища! Посмотрев видеоза-
пись этого эпизода, я понял: в
горячке Баттон мог просто не
сообразить, что ему во второй
раз показали табличку «стоп».
Ему могло показаться, что эта
табличка просто случайно упа-
ла. Как ведь все было? Механик
табличку сначала поднял, а за-
тем не просто опустил, а опус-
тил другой стороной, как будто
она упала.

- Баттона жаль, но, думаю, он
все равно не потревожил бы Шу-
махера.

- Да. Но смотрите, что полу-
чается. «Феррари» финиширо-
вала первой, однако победа эта
одержана в том числе и благо-
даря тому, что «Рено» решила не
штурмовать позиции итальян-
ской команды. То есть на самом
деле реальным местом «Ферра-
ри» было не первое, а второе,

как на стартовом этапе чемпи-
оната мира. Да и сам Михаэль
после этого успеха не сказал,
что все классно. Посмотрим,
мол, что будет дальше.

- Но, согласитесь, по сравне-
нию с прошлым годом «Ферра-
ри» добилась явного прогресса.

- По сравнению с прошлым
годом - да, но для «Феррари» яв-
ный прогресс - это победы во
всех гонках. Ведь что такое
идеальная для пилота и для ко-
манды гонка? Это когда ты пер-
вым стартовал и без особых
проблем первым финиширо-
вал. Другое дело, что для зрите-
лей это не слишком интересно.
В этом у них и у команд вкусы
не совпадают.

Но воскресную гонку скуч-
ной никак не назовешь. В ней
было столько эффектных
столкновений! А какое внут-
реннее напряжение, какая за-
хватывающая тактическая
борьба. Даже весьма своеоб-
разное противостояние Шу-
махера и Алонсо впечатляет.
Алонсо знал, что Шумахер его
просто так не пропустит, а Шу-
махер знал, что испанец не бу-
дет рисковать сверх меры. Им
обоим не хотелось рисковать,
но в случае атаки Михаэль не
стал бы осторожничать. Ведь
для него разница в очках меж-
ду первым и вторым местами
весьма существенна - не так
уж много получила «Феррари»
в последнее время зачетных
баллов. Для Алонсо же, напро-
тив, эта разница не столь важ-
на.

- Все это понятно, но тем не
менее, наблюдая эту, так ска-
зать, дуэль, мне хотелось, что-
бы нынешний чемпион мира
проявил поменьше прагматиз-
ма, пошел бы ва-банк!

- Даже если ваша машина
быстрее машины соперника
почти на секунду, совершить
обгон сложно, нужно ждать, ко-
гда он ошибется. Простых обго-
нов в «Формуле-1» не бывает -
про это можно забыть.

- А где в Имоле можно обго-
нять?

- Везде и нигде. И так на всех
трассах. Все зависит исключи-
тельно от каждой конкретной
машины.

- Через две недели «Форму-
лу-1» ждет Нюрбургринг. Что
там с обгонами?

- Трасса витиеватая, это вам
не Монца, но, повторяю, обго-
нять можно везде и нигде.

- Кстати, Нюрбургринг - это
еще одна трасса Шумахера?

- Думаю, да.
Лина ХОЛИНА
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ФОРМУЛА-1

С Романом
РУСИНОВЫМ

ФОРМУЛА−1

Борис ТОСУНЯН из Вены

оворят, до последней
гонки Хуан Пабло Мон-
тойя вел себя в «Макла-
рене» так, словно спе-

циально провоцировал на-
чальство команды на свое как
можно более скорое отчисле-
ние из нее. Ситуация очень на-
поминала ту, что была, когда
он еще выступал за «Уильямс»,
но уже собирался перейти в
«Макларен». То есть, по словам
его бывших работодателей,
ничего не хотел делать. Одна-
ко после того, как колумбиец
финишировал в Имоле треть-
им, картина изменилась...

По нашей просьбе извест-
ный австрийский журналист
Хайнц Прюллер встретился
после воскресной гонки с од-
ним из главных ее героев.

- Примите поздравления с
первым в сезоне призовым ме-
стом.

- Спасибо. Я страшно рад,
что мы успешно набираем оч-
ки. Если и дальше будем про-
грессировать такими темпа-
ми, то, думаю, в ближайшем
будущем сможем и выиграть
чемпионат.

- В последнее время только
и разговоров о том, что многие
ведущие пилоты собираются
поменять команды. Только вы о
своих планах не слишком рас-
пространяетесь.

- Мне абсолютно все равно,
что делают другие. Я занят ис-
ключительно собой, вижу, что
нахожусь ныне в полном по-
рядке, и мне этого достаточно.
Конечно, если подвернется
что-то стоящее на следующий
год, я обязательно подпишу
контракт, но сам поисками не
занимаюсь. Я живу сегодняш-
ним днем, а что будет в 2007
году, меня мало волнует.

- Между тем шеф «Макларе-
на» Рон Деннис уверяет, что у
вас, имеющего в квалификаци-
онных заездах нынешнего се-
зона лучшие показатели, чем
Кими Райкконен, есть много за-
манчивых предложений…

- Это, думаю, лишний раз
говорит о том, что я в каждой
гонке выкладываюсь по пол-
ной программе.

- К вам проявляют интерес
обе команды австрийского маг-
ната Дитриха Матешица, но на
вашей родине считают, что, ес-
ли вы перейдете в одну из них,
это будет шагом назад.

- Я выберу тот вариант, ко-
торый позволит мне бороться
за чемпионский титул. Назва-
ние команды при этом не игра-
ет никакой роли.

- Вам не раз приходилось
менять хозяев. Как это проис-
ходило?

- После подписания контра-
кта я о нем, как правило, тут
же забывал. Взять, к примеру,
последний период моих высту-
плений в американской серии.
У меня уже был подписан кон-
тракт на участие в чемпионате
мира «Формулы-1», но я еще 
8 месяцев верой и правдой слу-
жил команде, которую должен
был вскоре покинуть. И сегод-
ня поступаю точно так же.
Ведь у нас есть шансы выиг-
рать чемпионат мира, и греш-
но упускать такую возмож-
ность. Еще раз повторяю для
тех, кто сомневается в моей
искренности: буду и дальше
делать все, чтобы приносить
«Макларену» очки, а если пове-
зет, то и выиграю «Гран-при».

- Могли бы вы сравнить на-
чало своего прошлого сезона с
началом нынешнего?

- Тогда у меня была более
быстрая машина, но пришлось
к ней долго приспосабливать-
ся. Думаю, меня хорошо пой-
мет Рубенс Баррикелло, пере-
шедший ныне в «Хонду». А сей-
час мой болид не столь резв.
Дело в том, что в Малайзии у
нас возникли проблемы с охла-
ждением мотора, и это, к сожа-
лению, сказалось на результа-

тах. Чтобы избежать перегре-
ва, пришлось больше открыть
машину, и это привело к ухуд-
шению аэродинамики и значи-
тельной потере в мощности.

- А в Мельбурне вы столкну-
лись со сложностями иного ро-
да…

- Перед этим мне удалось об-
наружить в своей машине неко-
торые скрытые резервы, и я был
убежден в том, что смогу пока-
зать в Австралии высокую ско-
рость. Однако произошло не-
предвиденное: на старте меня
развернуло. Пришлось немало
потрудиться, чтобы привести
покрышки в рабочее состояние,
потому что покрытие полотна
там больше напоминало лед.
Несмотря на это, я не терял на-
дежды на призовое место, но тут
вновь меня постигла неудача: во
время атаки на Ральфа Шумахе-
ра налетел на вираже на бор-
дюрный камень. От сильного
удара включилась аварийная
программа и заглушила мотор.
К счастью, в Имоле никаких не-
приятностей не было, и я занял
то место, которое упустил ранее.

- Как вы готовились к этому
сезону?

- На сей раз мне было гораздо
легче, так как я уже многое

знаю. Если раньше я ходил в ма-
стерские «Макларена» как уче-
ник, то теперь, став там своим
человеком, могу полноценно за-
ниматься улучшением своей ма-
шины, прежде всего ее мотора.

- И что можете о нем сказать?
- Если в первых гонках с

двигателем были проблемы, то
теперь они, похоже, позади.
Мотор спокойно выдерживает
две гонки, как того требуют
новые правила.

- У меня сложилось впечатле-
ние, что на первых двух этапах
чемпионата вы щадили мотор.

- Вы правы, щадил. Он был
мне еще плохо знаком, и я ста-
рался не выходить за пределы
безопасной зоны. И все равно
без проблем не обошлось. На-
пример, с настройками. Чтобы
решить ее, мы умудрились ко
второй гонке в Бахрейне соз-
дать практически новый двига-
тель. Разумеется, не настолько
новый, чтобы нас могли оштра-
фовать, но разница с первым
вариантом была огромной.

- Вы как-то обмолвились о
своих подозрениях по поводу
того, что одно время у вас с на-
парником по команде Кими
Райкконеном были разные мо-
торы…

- На первом этапе я дейст-
вительно уступал ему в скоро-
сти: на прямой моя машина
ехала медленнее болида Кими
на 4 - 5 км/ч. Мне это, естест-
венно, не понравилось. Но уже
во второй гонке разницы я не
замечал.

- Сейчас у вас есть еще ка-
кие-то претензии к своей ма-
шине?

- По большому счету нет. В
данный момент у нас очень
стабильная машина. Единст-
венное, что, пожалуй, меня
еще волнует, это покрышки,
точнее, их зернистость.

- Сравните ваши болиды с
болидами «Рено».

- Думаю, наши немного усту-
пают французским, но разрыв с
каждой гонкой сокращается и,
возможно, вскоре полностью ис-
чезнет. А вот о квалификациях я
бы этого, увы, не сказал. Впро-
чем, я убежден в том, что опере-
жать французов по всем показа-
телям мы сможем только тогда,
когда начнем ездить с большим,
чем у них, огнем в глазах. Ну а в
Имоле «Рено» пока была быстрее
нас на 2 - 3 десятые секунды.

- Было заметно, что многие
команды основательно подго-
товились к этой гонке. Особен-
но «Феррари». Но и «Макларен»
не сплоховал.

- Да, мы поставили на ма-
шину парочку новых деталей,
и они, похоже, хорошо в нее
вписались. Что касается орга-
низации соревнований, то в
целом я остался ею доволен.
Напрасно только перекроили
некоторые виражи.

- Мне показалось, что во вре-
мя тренировок у вас возникли ка-
кие-то серьезные проблемы...

- Да, забарахлил бензонасос,
и мне посоветовали пересесть
на запасную машину. К сча-
стью, механики отлично потру-
дились и нашли выход из соз-
давшейся ситуации. С учетом
всего этого 7-е место в квали-
фикации стало для меня боль-
шим успехом. А в самой гонке у
меня был отличный старт - мо-
жет, лучший из всех. Правда,
вскоре я был вынужден усту-
пить в борьбе с Фернандо Алон-
со, но воспринял это философ-
ски. Рассуждал я так: мне нуж-
ны очки, поэтому не стоит
слишком упорствовать, а то, не
дай бог, столкнемся. Что, кста-
ти, было вполне реально.

- Говорят, вы скоро станете
отцом. Когда, если не секрет?

- По моим расчетам - в сен-
тябре. Любопытно, что в про-
шлом году я в это время не
смог бы быть рядом с женой,
но после того, как гонку в Спа
отменили, такой шанс у меня
появился!

АЛОНСО НЕ РИСКНУЛ ОБГОНЯТЬ ШУМАХЕРА?
Воскресный «Гран-при Сан-Марино» завершился победой семикратного чемпиона мира Михаэля Шумахера из «Феррари». В нюансах
уик-энда в Имоле нам по традиции поможет разобраться тест-пилот российской команды «Формулы-1» MF1 Racing Роман Русинов.

57-й ЧЕМПИОНАТ МИРА.  Четвертый этап. ГРАН-ПРИ САН-МАРИНО

Хуан Пабло МОНТОЙЯ:
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ХОККЕЙ
Коррес-
понденты 
«СЭ» 
Марат САФИН 
и Владимир
ЮРИН 
сообщают 
о ново-
введениях, 
которые 
были 
предложены 
на общем 
собрании 
суперлиги 

СКОЛЬКО КЛУБОВ ВЫСТУПИТ 
В СУПЕРЛИГЕ-06/07, 

СТАНЕТ ИЗВЕСТНО НЕ ПОЗДНЕЕ 8 МАЯ
Бюджетная комиссия ПХЛ до 30 апреля

должна принять документы от так называемых
проблемных клубов, в число которых попали
«Динамо», «Спартак», «Молот-Прикамье», «Кры-
лья Советов» и «Трактор». Последние два - фи-
налисты плей-офф высшей лиги - вошли в этот
список потому, что ПХЛ обязана проверить их
на соответствие критериям членства в супер-
лиге. 

Не позднее 8 мая лига должна дать оконча-
тельный ответ - сколько клубов примет участие в
чемпионате России-2006/07 в суперлиге. Тогда
же будут рассмотрены два варианта структуры
проведения турнира в суперлиге, и если в ней бу-
дет 20 команд, то участников соревнований, как
сообщал «СЭ», скорее всего, разобьют на две груп-
пы, но только не по географическому признаку. В
плей-офф в этом случае будут играть 16 команд. 

ПЛЕЙ-ОФФ ОПЯТЬ МОГУТ 
СОКРАТИТЬ ДО 8 КОМАНД

Если же в суперлиге останется от 16 до 18
команд, то регулярный чемпионат пройдет по
той же схеме, что и в нынешнем сезоне, но в
плей-офф, согласно пожеланию большинства
клубов, сразятся восемь команд. Есть еще один

вариант, при котором шесть лучших клубов по
итогам регулярного чемпионата напрямую по-
падают в плей-офф, а команды, занявшие 
7 - 10-е места, оспорят еще две путевки в реша-
ющую стадию чемпионата России.

С СЕЗОНА-09/10 У НАС НЕ БУДЕТ
ИНОСТРАННЫХ ВРАТАРЕЙ

Предполагаемые ранее изменения регла-
мента чемпионата страны, касающиеся моло-
дых игроков и хоккеистов-иностранцев, реше-
но не вводить - в сезоне-06/07 клубы суперлиги
также смогут включать в заявку на матч трех
иностранных игроков и двух молодых хоккеи-
стов. 

Со следующего сезона каждый клуб обязан
заявлять на матч одного голкипера, имеющего
право выступать за сборную России. Таким об-

разом, закрывается лазейка для вратарей, име-
ющих российский паспорт, но заигранных за
другие сборные. 

С сезона-09/10 клубам суперлиги будет за-
прещено иметь в составе иностранных врата-
рей. Не исключено, что голкиперам-легионе-
рам, отыгравшим в чемпионате России не ме-
нее определенного количества сезонов, в виде
исключения будет разрешено продолжить вы-
ступления в российском первенстве.

СУДИТЬ ТЕПЕРЬ СТАНУТ 
ПО ЭНХАЭЛОВСКИМ ПРАВИЛАМ

На состоявшейся вчера конференции трене-
ров по вопросам изменения трактовки правил
в следующем сезоне выступил лучший арбитр
суперлиги прошлого года Вячеслав Буланов.
Он констатировал, что в сезоне-06/07 лигу
ждут серьезные изменения в судействе: в дей-
ствие вступят правила, по которым уже играют
в НХЛ и которые были приняты ИИХФ. Все но-
вовведения касаются так называемых сдержи-
вающих фолов: задержки клюшки соперника,
задержки руками и атаки игрока, не владеюще-
го шайбой. Теперь требования к арбитрам, сле-

дящим за «чистотой» хоккея, значительно по-
высятся. 

В своем выступлении Буланов также отме-
тил, что размеры вратарской экипировки в
России, скорее всего, будут уменьшены на 10
процентов, так как подобное изменение после-
дует в уставе ИИХФ. 

По словам Буланова, все упомянутые им из-
менения с большой долей вероятности будут
приняты на коллегии суперлиги, потому что
именно по этим правилам в дальнейшем будут
проходить все международные турниры.

БАЗОВАЯ СТОИМОСТЬ ТРАНСФЕРА
СОСТАВИТ 100 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

ПХЛ решила вернуться к трансферной сис-
теме, отмененной несколько лет назад. С сезо-
на-06/07 за переход игрока новый клуб будет
выплачивать компенсацию прежнему клубу.
Сумма компенсации устанавливается клубами
по согласованию, и на тот случай, если они не
сумеют договориться, ее размер будет опреде-
ляться в зависимости от тарифной сетки, кото-
рая разбивает всех игроков на три категории:
а) имеющих действующий контракт; б) тех, у
кого контракт закончен; в) хоккеистов старше
28 лет. 

Игроки последней категории смогут перехо-
дить в другой клуб без компенсации, а транс-
ферная цена хоккеистов из остальных катего-
рий будет рассчитываться из учета базовой
стоимости в 100 тысяч долларов. Эта сумма бу-
дет увеличиваться в зависимости от того,
сколько лет игрок учился в ДЮСШ того клуба,
который он покидает, а также от его участия в

составе сборной России в чемпионатах мира и
Олимпийских играх. 

Предполагается также увеличение базовой сто-
имости в зависимости от того, под каким номером
и в каком раунде драфта НХЛ был выбран тот или
иной игрок. В случае, если клубы к началу чемпио-
ната так и не сумели договориться о трансферной
сумме за переход игрока, он не будет заявлен, но к
ноябрьскому периоду дозаявок его базовая стои-
мость упадет на 50 процентов. Если же и в этом
случае компромисс не будет найден, то к декабрь-
скому этапу дозаявок компенсация за игрока сни-
зится еще на 20 процентов, а по окончании сезона
хоккеист может уйти в другой клуб бесплатно. 

Чтобы обезопасить клубы от шантажа со
стороны игроков или их агентов, они в начале
сезона могут провести так называемую защиту
пяти своих хоккеистов, на которых в случае
трудового конфликта не будет действовать сни-
жение базовой стоимости.

Вчера. Москва. Зал заседаний ОКР. Президент ХК ЦСКА
Виктор ТИХОНОВ с коллегами на тренерском совете. 

РОСА ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ
С «АВАНГАРДОМ»

Чешский нападающий Павел Роса, после не-
большой «командировки» в Швецию, возвращает-
ся в суперлигу. Агент хоккеиста Иржи Гамал в ин-
тервью сайту hokej.cz сообщил, что нападающий в
следующем сезоне будет играть за «Авангард».

Напомним, что Роса появился в России в се-
зоне-04/05, с ходу став чемпионом в составе
«Динамо». Второй год в московском клубе скла-
дывался для него не столь удачно, а заверши-
лось все нелегким уходом из команды в январе
этого года. Чех стал первым игроком, покинув-
шим «Динамо» из-за трехмесячной задержки
зарплаты. 

Нападающий закончил сезон в скромном
шведском клубе «Тимре», который даже не про-
бился в плей-офф. Однако в российском хоккее
чех не разочаровался и с удовольствием воз-
вращается в наш чемпионат.

«Авангард» подписал с Росой контракт на
один год. Кстати, омскую команду в Чехии часто
называют «бывшим клубом Яромира Ягра», по-
стоянно подчеркивая, что в «Авангарде» очень
ценят чешских игроков. Только в последнее вре-
мя помимо Ягра за команду играли Мартин Про-
хазка, Павел Патера, Томаш Власак, Иржи
Шлегр, Ярослав Беднар и Вацлав Новак, напо-
минает корреспондент СЭ Дмитрий КИНСКИ.

ПРОФСОЮЗ ЗАНЯЛСЯ 
СИТУАЦИЕЙ С «МОТОРОМ» 

Профсоюз российских хоккеистов направил
письмо главе администрации Алтайского края
Александру Карлину с просьбой разобраться с
финансовой ситуацией в «Моторе». Напомним,
что за прошедший сезон руководство барнауль-
ского клуба менялось три раза, игрокам не вы-
платили зарплату за март и апрель, а премиаль-
ные - за семь месяцев.

Председатель профсоюза хоккеистов Анато-
лий Бардин в беседе с корреспондентом «СЭ»
Маратом САФИНЫМ так прокомментировал
сложившуюся ситуацию: 

- С задолженностью руководства «Мотора»
перед хоккеистами - полная неразбериха. В клу-
бе трижды менялся президент, и с двумя преды-
дущими игроки не только подписывали контрак-
ты, но и заключали устные соглашения. В резуль-
тате никто точно не может сказать, сколько имен-
но денег должны каждому хоккеисту. Я разгова-
ривал с нынешним президентом клуба Михаилом
Рощупкиным, который подтвердил, что и он, и гу-
бернатор сделают все, чтобы игроки получили
деньги, причитающиеся по контракту. Что же ка-
сается устных договоренностей, то здесь, как го-
ворится, закон бессилен. Поэтому профсоюз
еще раз обращает внимание хоккеистов: чтобы
впредь не сталкиваться с подобными проблема-
ми, крайне необходимо присутствие при заклю-
чении контрактов юриста профсоюза. 

ЦЫГУРОВ ЕЩЕ МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ В «ТРАКТОРЕ»
Вчера в Челябинске состоялась встреча гу-

бернатора области Петра Сумина, руководите-
ля попечительского совета ХК «Трактор», перво-
го вице-губернатора Андрея Косилова, мэра
Челябинска Михаила Юревича с главным трене-
ром «Трактора» Геннадием Цыгуровым. По ее
итогам в течение двух дней, до 26 апреля, когда
состоится третий матч финальной серии в выс-
шей лиге с «Крыльями Советов», должен быть
решен вопрос - кто будет в дальнейшем «управ-
лять» «Трактором»: главный тренер Цыгуров или
тандем - исполнительный директор клуба Анд-
рей Баландин и член попечительского совета
клуба Борис Видгоф, которые, по словам Цыгу-
рова, пытаются вмешаться в тренировочный
процесс. Причем главного тренера поддержи-
вает губернатор области, а его «идейных» про-
тивников - руководство города.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА
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БОЛЬШОЙ СНОУБОРД-ПРАЗДНИК В ДОМБАЕ

ТУРИН ПРИДАЛ 
ОПТИМИЗМА

- Начнем, пожалуй, с итогов
туринских Игр.

- Сегодня есть полное осно-
вание утверждать, что мы вы-
ходим из кризиса в зимних ви-
дах спорта. Четырехлетие,
прошедшее после кошмарных
для нас Игр в Солт-Лейк-Сити,
не оказалось потерянным, бы-
ли сделаны правильные выво-
ды из той Олимпиады. Надо
отметить, что к Турину значи-
тельно подтянулась матери-
ально-техническая база, бла-
годаря чему у нас появились
успехи в тех видах спорта, на
которые мы очень надеялись и
в то же время многого от них
не ждали. Такие, как коньки.
Еще один немаловажный мо-
мент. Мы, наконец, сумели со-
вместными усилиями обеспе-
чить олимпийцам нормаль-
ный тренировочный процесс.
Была единая работа трех боль-
ших организмов - ОКР, Рос-
спорта и федераций. На при-
мере Турина мы увидели,
сколько можем сделать, когда
все руководящие спортивные
организации работают заод-
но. Я бы назвал это одним из
главных итогов Турина. Мы
вышли на тропу совместной
работы. Даже не на тропу - на
магистраль. Если мы удержим
это движение до Пекина, а у
меня есть все основания так
считать, то на летних Играх-
2008 тоже будем выглядеть
очень мощно.

- За счет чего удалось нала-
дить сотрудничество между
двумя такими амбициозными
структурами, как ОКР и Рос-
спорт?

- В руководство обеих орга-
низаций входят люди, про-
шедшие определенную школу,
поработавшие и в госструкту-
рах, и в общественных орга-
нах. Когда в 2001 году к руко-
водству ОКР пришла команда
Леонида Тягачева, ею был взят
четкий курс на то, чтобы не
брать из государственной каз-
ны ни одной копейки. Это ре-
шение было согласовано с пре-
зидентом страны, после чего
мы вообще забыли, что такое
бюджетные деньги. Тем не ме-
нее удавалось помогать и фе-
дерациям, и тренерам, и
спортсменам. С другой сторо-
ны, с занятием Вячеславом
Фетисовым должности главы
Росспорта на несколько поряд-
ков увеличилось финансиро-
вание спорта высших дости-
жений. Впервые стала прово-
диться в жизнь целевая про-
грамма строительства спорт-
сооружений. Немаловажно,
что за последние годы сущест-
венно сменился и руководя-
щий состав федераций. К вла-
сти пришли люди, которые по-
работали на спортивном рын-

ке, знают, как действуют эко-
номические механизмы у нас в
стране. Именно этим объясня-
ются успехи, например, феде-
раций бобслея и санного спор-
та, ранее для нас «безнадеж-
ных». Их президенты - соответ-
ственно Валерий Лейченко и
Валерий Силаков - люди новой
формации, сумевшие найти
решения многих вопросов, ко-
торые прежде считались нере-
шаемыми.

- Да, Лейченко с Силаковым
доказали, что умеют не только
бумаги на столе переклады-
вать. Можно сказать, что за та-
кими президентами - будущее
российского спорта?

- Безусловно. Но здесь очень
важен симбиоз. Не стоит при-
нижать вклад в победу много-
летних президентов федера-
ций. Таких, как Валентин Пи-
сеев в фигурном катании.
Быть может, в этом виде спор-
та у нас никогда не было особо-
го недостатка в средствах, но
он весьма сложен в техниче-
ском плане, субъективен с точ-
ки зрения судейства и требует
от президента определенных
качеств: искусства руководить
людьми, объединять их. Что
же касается прихода в спорт
новых людей, то это совершен-
но нормальный процесс. Ме-
няется страна, меняются эко-
номические процессы. Просто
хотелось бы, чтобы среди при-
шедших было больше людей,
побывавших в свое время в
шкуре спортсмена. В этом
смысле мы очень надеемся на
Александра Попова, который
недавно возглавил Централь-
ный совет «Локомотива», пер-
вого вице-президента федера-
ции плавания Владимира
Сальникова, Владислава
Третьяка, который должен
встать у руля отечественного
хоккея. При такой поддержке
президента и правительства, я
думаю, у нас будет меньше фи-
нансовых проблем. А вот воп-
рос о том, кто именно будет уп-
равлять нашим спортом,
очень важен.

- Вы упомянули о строитель-
стве спортивных объектов.
После летней Олимпиады в
Афинах страну захлестнул на-
стоящий бум возведения раз-
личных арен. А нельзя было
сделать это раньше?

- Для нашей страны харак-
терна раскачка. Надеюсь, что
она уже прошла. В данном же
случае, как мне кажется, ус-
пешное выступление сборной
России на зимних Играх совпа-
ло по фазе с началом реализа-
ции федеральной программы
по строительству и усилиями
местных властей. Пока рано го-
ворить о том, что мы уже суме-
ли извлечь из этого серьезные
дивиденды. У нас по-прежнему
нет столь необходимых баз на
среднегорье. Все так же ездим в

Цахкадзор, когда нам нужно го-
товить спортсменов в специфи-
ческих условиях. Нет современ-
ных трамплинов. Да, они будут
построены, но это в перспекти-
ве.

ЗАДАЧИ 
НА ГОД 2008-й

- От зимы перейдем к лету.
Подготовка к Играм в Пекине
уже началась?

- У нас давно существует ра-
бочая группа «Пекин-2008». Не-
давно в Сеуле прошли Гене-
ральная ассамблея НОК и меж-
дународная конференция
«Спорт-Аккорд», в ходе которых
члены пекинского оргкомитета
сделали очень подробный от-
чет о проделанной работе. Из
него следует, что в Пекине уже
все готово к Олимпиаде. Глав-
ная новость: в 2007 году все
олимпийские объекты начнут
работать в тестовом режиме.
Это позволит организаторам
отработать взаимодействие
всех служб и натренировать
как следует персонал на этих
аренах. Это вам не Афины, где
все делалось по ходу Игр.

- Доводилось слышать, что в
Пекине можно проводить
Олимпиаду хоть завтра и МОК
даже просит китайцев не торо-
питься со сдачей объектов. На-
сколько это соответствует дей-
ствительности?

- Сложно сказать. Но если
хозяева будущих Игр готовы в
2007-м проводить тестовые
соревнования, то это означает,
что сдача объектов должна
пройти годом ранее. Более то-
го, китайцы уже обнародовали
график занятий на трениро-
вочных объектах, что вообще-
то большая редкость. Обычно
эти сооружения сдаются в са-
мую последнюю очередь, и
спортсмены гадают, в каких
условиях им придется трени-
роваться. В общем, уже сейчас
можно сказать, что предстоя-
щая Олимпиада будет особой.
Ясно также, что китайцы ста-
вят перед собой задачу боль-
шую, нежели просто показать,
что они умеют проводить
крупные мероприятия. Хозяе-
ва Игр намерены продемонст-
рировать успех китайской мо-
дели спорта, и не только спор-
та, преданность стране и все
остальное. Результаты, пока-
занные российскими спортс-
менами в прошлом сезоне, до-
казывают, что у нас неплохие
шансы побиться за место в
тройке в общекомандном заче-
те. Впрочем, Игры будут не-
простыми. Климатические ус-
ловия, разница во времени,
другая еда (правда, организа-
торы обещают кормить участ-
ников европейской пищей) -
все это, несомненно, в той или
иной степени скажется. В
пользу сборной Китая также

будет и поддержка трибун.
Впрочем, надо сказать, что к
русским китайцы относятся
довольно тепло. Они даже
предложили нам готовиться к
Олимпиаде на их базах. В от-
вет, правда, попросили ока-
зать им помощь в тех видах,
где они безнадежно отстают,
особенно в методическом пла-
не. Это определено двусторон-
ним договором между главами
двух НОК. Убежден, что нам
предстоит взаимовыгодное со-
трудничество.

- Уже сейчас китайцы всем
навевают тоску, а совсем ско-
ро, судя по всему, они начнут
безоговорочно доминировать в
мировом спорте. У вас есть
идеи, как с ними бороться?

- Это проблема не только
нашей страны. Пожалуй, толь-
ко индусы могут сравниться с
Китаем в спортивной селек-
ции. Мы - точно не можем. Как
и в трудолюбии. Двухразовые
тренировки (общая продолжи-
тельность - 6 - 8 часов) шесть
дней в неделю не могут не дать
плоды. Я однажды видел, как в
зале для бадминтона работают
60 - 80 человек. У них есть та-
кое упражнение - игра два на
три. Причем два - это чемпио-
ны мира, а три - олимпийские
чемпионы. Волан от скорости
перемещения просто не виден,
и ты понимаешь, где в миро-
вом бадминтоне сегодня мы, а
где китайцы (улыбается). Но
они, между прочим, вполне
адекватно оценивают сложив-
шуюся ситуацию, знают свои
плюсы и минусы. Как бы то ни
было, лично я считаю, что пре-
вращение Китая в сверхмощ-
ную спортивную державу - это
результат длительной прави-
тельственной программы, ко-
торый может послужить серь-
езным толчком. Для спорта в
целом это, конечно, катализа-
тор.

- То есть, на ваш взгляд, Ки-
тай выиграет пекинскую Олим-
пиаду?

- Нет, я этого не говорил. Се-
годня Россия может добивать-
ся успехов в 20 видах олим-
пийской программы, а китай-
цы - максимум в 12. Если они
хотят претендовать на обще-
командную победу, то должны
успешно выступать как мини-
мум в таком же количестве ви-
дов, что и мы. А такое вряд ли
произойдет в этом олимпий-
ском цикле. Но в следующем
им наверняка удастся еще бо-
лее продвинуться вперед. Об
этом, кстати, говорит то, как
прогрессирует Китай в отдель-
ных зимних видах спорта. То,
что в Пекине хозяева в общем
зачете будут в призерах, не об-
суждается. Ну а дальше зага-
дывать не стоит. Посмотрите,
какой прогресс наметился у
немцев, у корейцев. Они очень
серьезно «пощиплют» лидеров.

Не случайно же в Турине меда-
ли завоевали представители
более 20 стран.

- Многие связывают успехи
китайских спортсменов с осо-
быми методами восстановле-
ния. Не связаны ли они с допин-
гом?

- Не думаю. Вспомните,
сколько раньше было проблем
у китайцев с этим, а теперь
они очень достойно прошли и
Афины-2004, и Турин-2006.
По словам китайских коллег, в
какой-то момент они поняли:
все, что сейчас продается на
мировом фармакологическом
рынке, с таким же успехом ло-
вится. И сделали акцент на на-
циональные традиции. Полно-
стью перелопатили тибетскую
и вьетнамскую медицину, пе-
решли на препараты естест-
венного происхождения, сде-
ланные, скажем, на основе мо-
репродуктов. А еще успехи ки-
тайцев напрямую связаны с
системой психологической
подготовки. Когда мы были в
Китае, нам показали учебные
классы, где со спортсменами
работают психологи. Помните
финал женского волейбольно-
го турнира в Афинах Россия -
Китай? Мне кажется, в кон-
цовке матча на первый план
вышли некие психологические
факторы, которые позволили
нашим соперницам вырвать
победу в этом абсолютно рав-
ном поединке. А как драматич-
но проходил турнир стрелков!
В перестрелках китайцы пери-
одически обыгрывали росси-
ян. У нашего рука дрогнула, а у
того - нет.

- Мы что-то берем на воору-
жение из китайской медицины?

- Да. Большая часть того,
что есть сегодня у китайцев,
уже есть и у наших специали-
стов.

У НОК 
ПРОБЛЕМЫ ОБЩИЕ

- Как бы вы охарактеризова-
ли процессы, происходящие
сейчас в ОКР?

- Идет системная работа,
направленная на то, чтобы оп-
тимизировать структуру, и она
близится к завершению. Эта
структура создавалась в тече-
ние нескольких десятилетий и
отвечала поставленным перед
ней в то время задачам. Но
многое с тех пор изменилось.
Сейчас у нас есть возможность
от чего-то отказаться, внести
какие-то новшества. Мы так-
же много думаем над тем, что
можем дать нашим федераци-
ям помимо денег. В финансо-
вом плане им сегодня помога-
ют многие. Одна из задач лю-
бого НОК, и эта точка зрения
звучала и на уже упоминав-
шейся Генеральной ассамблее
НОК мира, - это помощь своим
федерациям услугами. Напри-

мер, юридическими или в пе-
реподготовке кадров, что тоже
сейчас весьма актуально. Мы
должны дать людям современ-
ные знания.

- О чем еще шла речь на кон-
ференции в Сеуле?

- Например, о том, что од-
ной из главных проблем, стоя-
щих перед олимпийским дви-
жением, является поиск
средств. Целый рабочий день
конференции был посвящен
исследованиям в области мар-
кетинга, программе подготов-
ки и переподготовки кадров по
программе «Олимпийская со-
лидарность».

- Что это такое?
- Это программа подготовки

топ-менеджеров для нацио-
нальных федераций и олим-
пийских комитетов. Тут не-
сколько направлений: ме-
неджмент, работа с телеправа-
ми, со спонсорами... «Олим-
пийская солидарность» берет
свое начало с программ, кото-
рые закладывались еще Ан-
сельмо Лопесом и Хуаном Ан-
тонио Самаранчем. Они при-
шли к выводу, что бесполезно
направлять деньги в НОК раз-
вивающихся стран, так как их
руководство все равно купит
себе на них новые «мерседесы»
и оборудует шикарные офисы.
Поэтому лучше не деньги пе-
речислять, а научить, как их
заработать. Были созданы
специальные курсы повыше-
ния квалификации. Между
прочим, подобные семинары
проводятся и в СНГ. Ближай-
ший состоится в июне в Мин-
ске.

- Какие еще проблемы стоят
перед НОК?

- Ну, например, проблема
социальной роли самого НОК.
Что это - антипод государст-
венным органам или гармо-
нично работающие составля-
ющие? Эта тема обсуждалась
на примере разных стран.
Иногда проблема возникает
на основе сложных личност-
ных отношений. Ну а главный
вывод таков: от взаимного
уважения двух структур выиг-
рывают все, в том числе само
государство. В Сеуле прозву-
чала также идея создания ме-
ждународного арбитража, ко-
торый рассматривал бы проб-
лемы взаимоотношений пра-
вительственных и неправи-
тельственных органов. Полу-
чился бы эдакий суперарбит-
раж. В некоторых странах
третьего мира, например в
Нигерии, возникали пробле-
мы, которые заводили в ту-
пик, и в результате прекраща-
лось финансирование спорта.
Так что создание третейского
суда вполне назрело.

Еще одна злободневная
проблема связана с програм-
мой Олимпийских игр. Сегод-
ня это продукт, который НОКи

получают в готовом виде. Ког-
да было принято решение ра-
зыгрывать на Олимпийских
играх медали в керлинге, ни-
кто не поинтересовался у на-
циональных комитетов, потя-
нут они это или нет. Подход
был другой: не хотите - не уча-
ствуйте. В Сеуле по этому воп-
росу состоялась весьма ожив-
ленная дискуссия, которую
провел, кстати, вице-прези-
дент Европейского олимпий-
ского комитета Александр Коз-
ловский. Ведь программа Игр
напрямую затрагивает инте-
ресы НОКов. В конце концов
это они привозят спортсменов
на Олимпиаду и несут за них
ответственность.

- Шансы городов - кандида-
тов на проведение зимней
Олимпиады-2014 не обсужда-
лись?

- Эта тема вызвала очень
большой интерес. Пока не ре-
шен окончательно вопрос с так
называемым коротким лис-
том. Он будет опубликован в
конце июня, и в него смогут
попасть только 3 - 4 претен-
дента. Решение будет зависеть
от оценки вопросников, подго-
товленных городами-претен-
дентами. Пока в неофициаль-
ном рейтинге Сочи идет на
третьем месте, уступая Зальц-
бургу и Пьенгчонгу.

- Что нужно сделать, чтобы
не отстать от конкурентов?

- В мае состоится так назы-
ваемый дебриф - совещание с
представителями тех городов,
которые проиграли Лондону в
борьбе за летние Игры-2012.
Подобная процедура прово-
дится МОК с той лишь целью,
чтобы участники олимпий-
ской гонки не повторяли чу-
жих ошибок. Так вот, в мае нам
обещают сказать, что было не
так.

- Любопытно…
- Еще бы. Только это будет

сделано на условии конфиден-
циальности.

ПЕРЕГОВОРЫ - 
ДЕЛО ТОНКОЕ

- Несколько вопросов на бо-
лее приземленные темы. За
счет каких средств сейчас
функционирует ОКР?

- Это негосударственные ис-
точники. У нас, к сожалению,
пока нет постоянно действую-
щего полноценного источника
доходов вроде лотерей. Мы по-
лучаем средства от спонсоров,
от программы «Топ-6» МОК.

- Что это за программа?
- У МОК есть более десятка

генеральных партнеров вроде
таких гигантов, как «Кока-Ко-
ла» или «Макдоналдс». Каждый
НОК, в зависимости от коли-
чества направляемых на Игры
спортсменов, имеет право на
определенную денежную ком-
пенсацию.

- Не так давно было объявле-
но как о почти свершившемся
факте о подписании долгосроч-
ного контракта между ОКР и
компанией Fedcom, однако по-
ка этого так и не произошло.
Почему?

- В силу ряда объективных
причин переговорный процесс
несколько затянулся. Изна-
чально анонсировался парт-
нерский вариант соглашения,
но в предложенном нам экзем-
пляре было несколько пози-
ций, по которым мы не смогли
прийти к общему мнению.
Сейчас рассматриваются дру-
гие варианты. Переговоры -
вещь тонкая, мы должны ду-
мать о правах ОКР с тем, что-
бы избежать возможных недо-
разумений.

- Не могу не спросить о хок-
кее с мячом. Ведь вы еще и
первый вице-президент Рос-
сийской федерации этого вида
спорта. На ваш взгляд, у этого
вида спорта есть перспективы
попасть в олимпийскую про-
грамму?

- Если честно, то на данный
момент они невелики. Для
этого как минимум необходи-
мо наличие полноценной меж-
дународной работы. В Сеул
приехали посланцы около ста
федераций по видам спорта,
причем половина из них была
представлена на уровне пер-
вых лиц. На таких конферен-
циях и пропагандируются но-
вые виды спорта. Этот форум
посетили президент МОК Жак
Рогге, члены исполкома МОК,
весь олимпийский бомонд.
Увы, международная федера-
ция хоккея с мячом посетить
этот форум нужным не сочла.
Ну как после этого говорить о
том, что мы на что-то рассчи-
тываем? Чтобы на хоккей с
мячом обратили серьезное
внимание, нужна большая ра-
бота по лоббированию его ин-
тересов, позиционированию
бенди как современного вида
спорта.

- Деятельность российской
федерации вызывает немало
критики. Что вообще происхо-
дит сейчас в нашем хоккее с
мячом?

- Мы движемся по не очень
удачному пути, уже пройден-
ному отечественными футбо-
лом и хоккеем. В клубах появи-
лись большие средства, стали
покупать иностранных игро-
ков. Это привело к тому, что на
первый план вышла коммер-
ческая составляющая чемпио-
ната. Есть проблемы с игрока-
ми, которые, заключив конт-
ракты на огромные суммы, их
не отрабатывают. Есть нарека-
ния и к судьям. В мае на испол-
коме федерации нам предсто-
ит проанализировать все эти
вопросы и найти их оптималь-
ные решения.

Сергей БУТОВ

Виктор ХОТОЧКИН: «КИТАЙЦЫ ПРЕДЛОЖИЛИ
ГОТОВИТЬСЯ К ОЛИМПИАДЕ−2008 ВМЕСТЕ»

ОЛИМПИЗМ

На прошлой неделе редакцию «СЭ» посетил первый вице-президент Олимпийского комитета
России Виктор Хоточкин. Во время полуторачасовой беседы он ответил на множество

вопросов, касающихся жизни ОКР и международного олимпийского движения.
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В Домбае прошел девятый ежегодный весенний
сноуборд−лагерь DAKINE CAMP DOMBAI−2006, в котором
сочли своим долгом появиться все ведущие спортсмены,

менеджеры, журналисты и фотографы, имеющие
отношение к российскому сноубордингу

есенние и летние сно-
уборд-лагеря были
придуманы фристай-
лерами как мероприя-

тия, закрывающие горнолыж-
ный сезон. Сноубордисты все-
гда скучают по хорошему сне-
гу и озабочены тем, как бы по-
лучше «перезимовать» весну и
лето, поэтому лагеря тут ока-
зываются как нельзя кстати.
Сноуборд-лагерь - это тусовка
единомышленников: спортс-
менов, фотографов, операто-
ров, журналистов, диджеев,
которые собираются на подта-
явших склонах и ледниках,
чтобы доснять последние эпи-
зоды сноу-фильмов на уходя-
щей натуре, разучить новые и
отточить старые трюки, нако-
нец, просто хорошо провести
время.

В каждом лагере обязатель-
но сооружается сноуборд-парк
- серия последовательно уста-
новленных трамплинов и пе-
рил, на которых и тренируют-
ся фристайлеры. Теплое время
года предпочтительнее для
проведения лагерей: соревно-
вания уже закончились, райде-
ры свободны, увеличился све-
товой день. К тому же весен-
ний и летний мягкий снег го-
тов прощать ошибки в прыж-
ках: если приземление не уда-
лось, вероятность получить
травму гораздо меньше, чем,
скажем, на укатанном ледяном
февральском склоне. Именно
поэтому в сноуборд-лагерях
Европы, Америки и России ка-
ждую весну и лето собираются
все сильнейшие сноубордисты
и new school лыжники (прыга-
ющие с трамплинов и исполня-
ющие трюки на перилах на-
равне с бордерами).

А еще сноуборд-лагерь - это
возможность покататься вме-
сте с «небожителями» - самыми
лучшими спортсменами стра-
ны. Купив билет в Домбай, ка-

ждый может оказаться в ком-
пании чемпионов России,
звезд сноуборд-фильмов, чле-
нов олимпийской сборной. Это
все равно, что поехать поиг-
рать в футбол в компании с
Кержаковым и Титовым! На-
пример, в нынешнем году в
Домбае были все «самые-са-
мые»! Ни один чемпионат Рос-
сии или какое-либо другое сно-
уборд-соревнование не в силах
собрать столь внушительную
обойму звезд. Чему тоже есть
объяснение. Про весну и сво-
боду от соревнований мы уже
говорили. Второй и не менее
важный аргумент - собственно
сноуборд-парк, который со-
оружается на склонах горы
Мусса-Ачитара девятый год
подряд.

Как это ни печально, в Рос-
сии до сих пор нет постоянно
действующего сноуборд-пар-
ка, качество которого хотя бы
немного приближалось к евро-
пейским или американским
аналогам. Все, как обычно,
упирается в деньги. Ни один
горнолыжный курорт нашей
страны пока не в состоянии
нанять квалифицированного
архитектора, бригаду рабочих
и шейперов (специалистов по
строительству трамплинов),
которые будут весь сезон обес-
печивать функционирование
парка. Плюс для его обустрой-
ства необходимы мощные рат-
раки - своего рода снежные
тракторы, которые необходи-
мы для ухаживания за горно-
лыжными склонами и возведе-
ния трамплинов.

Как правило, администра-
ция отечественных горнолыж-
ных курортов не понимает, за-
чем нужно «портить» склоны
всякими кочками, и нет ничего
удивительного в том, что на ту-
ринской Олимпиаде в сноубор-
динге Россию представлял
Юрий Подладчиков, который

постоянно живет с родителями
в Швейцарии. К сожалению,
несмотря на бешеную популяр-
ность, постоянное мелькание в
телевизоре, этот вид спорта
пока не добился у нас какой-
либо серьезной государствен-
ной поддержки. Все самые
крупные акции сезона по-
прежнему проводятся на част-
ные деньги и силами энтузиа-
стов. Не стал исключением и
DAKINE CAMP DOMBAI-2006.

Но хватит о грустном. Есть
в России курорт, где благо-
склонно относятся к сноубор-
дингу. Вот уже почти 10 лет на
склонах легендарного Домбая,
воспетого Юрием Визбором,
сооружается лучший в стране
сноуборд-парк, которым руко-
водят энтузиасты из объеди-
нения Flammable Family - не-
коммерческой тусовки, вклю-
чающей в себя лучших сно-
убордистов, фотографов, ди-
джеев и мастеров граффити.
Несколько последних лет за
архитектурную часть парка
отвечает Максим Ганкин - про-
фессиональный архитектор,
ранее - профессиональный
райдер, а еще - менеджер сноу-
борд-команды Burton Россия.
В DAKINE CAMP DOMBAI-2006
были построены трамплины и
для начинающих, и для про-
должающих, и для суперпро-
фессионалов. В этом году за
ними ухаживала бригада из 
8 человек: архитектор, два
шейпера и пять рабочих, воо-
руженных парой ратраков. Для
сноубордистов-«чайников» бы-
ла возведена учебная pussy-се-
рия - небольшие трамплинчи-
ки с пролетом 5 - 7 метров от
точки отрыва до приземления.
За ней следовала серия для
профи - трамплины с пролетом
12 - 15 метров. И, наконец, для
райдеров экстра-класса за пре-
делами парка на высоте 3000 м
над уровнем моря был постро-

ен супергигант - трамплин с
пролетом 25 метров. На нем
наши райдеры оттачивали
вращения на 900 градусов, ко-
торыми блистал на зимних Иг-
рах-2006 Шон Уайт. Что же ка-
сается простых смертных, то в
этом году - впервые в истории
лагеря - в зоне отдыха, сhill
out’е, каждый желающий мог
абсолютно бесплатно протес-
тировать сноуборды, крепле-
ния, ботинки и лыжи из кол-
лекций сезона-06/07.

А в конце каждого дня в гос-
тинице «Домбай», которая в
этом году стала штаб-кварти-
рой DAKINE CAMP DOMBAI,
гремели вечеринки. Темой од-
ной из них стало полное сол-
нечное затмение, наблюдать
которое могли все гости и уча-
стники лагеря. Между прочим,
каждый год в горы выезжали
не менее пяти диджеев, и мощ-
ные ритмы хип-хопа перекли-
кались с далекими лавинами,
сноубордисты зачитывали под
музыку свежесочиненные риф-
мы: ура, Кавказ!

Кстати, о Кавказе. Кое-кто
может скептически покачать
головой, услышав, что лагерь
проводится в Домбае, который
находится на территории Ка-
рачаево-Черкесии. Однако за
все годы работы сноуборд-ла-
геря никаких серьезных инци-
дентов на национальной, фи-
нансовой или какой бы то ни
было еще почве в Домбае отме-
чено не было. Мелкие стычки,
бывает, случаются. Как случа-
ются они в московских, питер-
ских, урюпинских, бобруйских
и прочих ночных клубах. Но не
более того.

Порядок и на склонах. За
безопасностью спортсменов
следит Домбайский поисково-
спасательный отряд МЧС Рос-
сии - лучший, по словам главы
Министерства по чрезвычай-
ным ситуациям Сергея Шойгу,

спасотряд в России. В этом году,
как и прежде, спасатели опера-
тивно реагировали на любые
происшествия, благодаря чему
травмы если и были, то сплошь
легкие. И это несмотря на то,
что лагерь собрал рекордное ко-
личество участников - более
1000 человек! В DAKINE CAMP
DOMBAI-2006 приехали все
звезды отечественного сно-
убординга из Москвы, Питера, с
Камчатки - кузницы лучших
райдеров России, из Екатерин-
бурга, Смоленска, Самары, Но-
восибирска и других городов.
Наши райдеры международно-
го уровня Дмитрий Фесенко,
Виктор и Артем Теймуровы счи-
тают своей почетной обязанно-
стью побывать весной в Дом-
бае. Кстати, отец и тренер
братьев Теймуровых Роман Тей-
муров помогал бригаде шейпе-
ров с постройкой трамплинов.
Также приехали наши «олим-
пийские девчонки» Маша Пру-
сакова и Света Виноградова.

А еще в этом году впервые в
истории лагеря Домбай посе-
тили европейские сноуборди-
сты, члены команды Volkl
International Алекс Шмальц и
Крис Кролл, за которыми на-
верняка последуют и другие.
Благо в следующем сезоне
стенд DAKINE CAMP DOMBAI
будет представлен на знаме-
нитой международной вы-
ставке спортивных и экстре-
мальных товаров и услуг ISPO
в Мюнхене. Так что в десятом
по счету лагере гостей-«буржу-
ев» будет точно больше! Пото-
му что Домбай - это не только
«самая красивая горнолыжная
фотография», это еще лучший
парк России, лучшие райдеры,
лучшие вечеринки, лучшие
фото- и видеосессии. Не вери-
те? Приезжайте в начале апре-
ля на Кавказ!

Наташа ПОЛЕТАЕВА
Москва - Домбай

Домбай. Сноубордист Павел ШИРКОВСКИЙ - в парке ежегодного весеннего
сноуборд-лагеря DAKINE CAMP DOMBAI-2006.
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КУ-КА-РЕ-КУ

Шамиль ТАРПИЩЕВ: «НЕ МОГУ
ТРЕБОВАТЬ ОТ ТЕННИСИСТОК,

ЧТОБЫ ОНИ ЖЕРТВОВАЛИ
ВСЕМ РАДИ КОМАНДЫ»

Глеб ШАТУНОВСКИЙ
из Льежа

ффектная победа рос-
сийской пары в соста-
ве юных Динары Са-
финой и Марии Кири-

ленко несколько скрасила не-
удачный исход поединка на-
шей сборной с бельгийками и
одновременно заставила со-
жалеть об упущенных возмож-
ностях. Если бы Надежда Пет-
рова дожала во втором сете
Энен-Арденн, кто знает, не
стали бы Мария с Динарой на-
стоящими героинями этого
матча... Заметно подняли на-
строение Кириленко с Сафи-
ной и капитану нашей коман-
ды Шамилю Тарпищеву, кото-
рый, поздравив победитель-
ниц, ответил на вопросы кор-
респондента «СЭ».

- Были ли у нас шансы на
иной исход встречи?

- Победа бельгиек абсолютно
заслуженная, но и у нас шансы
на успех, безусловно, были. Все
решила чуть лучшая функцио-
нальная готовность соперниц, а
нашим теннисисткам просто не
хватило сил.

- Вы уже успели поговорить
с Кириленко и Сафиной? Они
рады, что обыграли таких со-
перниц?

- Разумеется, они очень до-
вольны, до сих пор не могут ус-
покоиться. И у них есть все ос-
нования гордиться собой. Одо-
леть таких противниц в таком
матче дорогого стоит. Для той
же Кириленко это отличная
школа: в следующий раз не ис-
пугается играть с Клийстерс и в
одиночке.

- Прокомментируйте, пожа-
луйста, ситуацию с Петровой.
Слухи ходят разные, и поэтому
хотелось бы услышать от капи-
тана сборной, с чем связана ее
замена.

- Не совсем готова оказалась
Надежда к этому матчу. Еще в
субботнем поединке с Энен-Ар-
денн у нее во втором сете нача-
лись судороги, а в воскресенье
она мне честно сказала, что иг-
рать против Клийстерс не в со-
стоянии.

- Почему тогда вместо Петро-
вой на корт вышла Кириленко, а не
третий номер сборной Сафина?

- У Сафиной шансы обы-
грать Клийстерс, может быть,
были чуть повыше, чем у Кири-
ленко, но все равно незначи-
тельные. А Динара нужна была
нам свежей на парную комби-
нацию, которая могла стать ре-
шающей, если бы Дементьева
взяла очко во встрече с Энен-
Арденн.

- А кто играл бы пару вместе
с Сафиной, если бы она была
решающей? Петрова?

- Нет, Дементьева. Петрова
не восстановилась бы и к пар-
ному матчу, к тому же Дементь-
ева и Сафина более сыгранны.

- Учитывая, что Петрова при-
была в сборную не совсем гото-
вой, не имеет ли смысла согла-
совывать с теннисистками гра-
фики их личных выступлений,
чтобы не повторялись подоб-
ные ситуации?

- Тут претензии скорее нуж-
но адресовать ITF и WTA, кото-
рые не могут нормально соста-
вить календари индивидуаль-
ных турниров и командных. Я
не могу требовать от тенниси-
сток, чтобы они жертвовали ра-
ди сборной своей карьерой. Де-
ментьева пожертвовала турни-
ром в Чарльстоне, за что ей от-
дельное спасибо. А Петрова сей-
час борется за первое место в
рейтинге, и для нее этот турнир
имел огромное значение. В та-
кой ситуации требовать, чтобы
она не играла в Чарльстоне, я
посчитал неэтичным.

- То есть претензий к тенни-
систкам у вас нет?

- Ну какие могут быть пре-
тензии! Все приехали в сбор-
ную, каждая сделала все, что
могла. И для победы по боль-
шому счету нам не хватило со-
всем чуть-чуть. Возможно,
одного лишнего дня подготов-
ки для Петровой! Если бы На-
дя дошла в Чарльстоне только
до полуфинала и приехала к
нам не во вторник, а в поне-
дельник, то матч против
Энен-Арденн она бы выигра-
ла. Тогда счет был бы 2:0, и
победу мы бы уже не упусти-
ли. Но что теперь об этом рас-
суждать... Результат в теннисе
состоит из таких вот неболь-
ших штрихов и упущенных
возможностей.

- В субботу Дементьева про-
вела великолепный матч про-
тив Клийстерс, а в воскресенье
она играла чуть хуже и ошиба-
лась чуть больше, особенно на
подаче. Был ли у Елены шанс
обыграть Энен-Арденн?

- Шанс был, но здорово сыг-
рала бельгийка. Гораздо лучше,
чем накануне с Петровой. Она
не оставила Лене ни малейшей
возможности зацепиться. Что
же касается подачи Дементье-
вой, то когда теннисист начи-
нает уставать, у него первым де-
лом отказывает хуже всего от-
шлифованный элемент игры. У
Елены таковым является имен-
но подача.

- Теперь команду ожидают
переходные матчи. Возможных
соперников четверо. При этом
с Китаем мы точно играем до-
ма, с Хорватией - точно в гос-
тях, а хозяина корта в поедин-
ках с Чехией и Японией опреде-
лит жребий. Кто из этого квар-
тета для нас наиболее предпоч-
тителен?

- Тот, с которым мы будем
играть дома. Дома всегда иг-
рать легче, что в общем-то на-
глядно продемонстрировал
этот матч.

ТЕННИС

ТРЕТЬЕЙ НЕ НАШЛОСЬ
Евгений ФЕДЯКОВ

осле того как две неде-
ли назад мужская
сборная России почти
разгромила францу-

зов в счастливом для тех горо-
де По, мне не раз доводилось
слышать, что наш капитан
Шамиль Тарпищев - эдакий
баловень судьбы. Не разделяя
этой точки зрения полностью
(думаю, одна лишь болезнен-
ная неудача в матче первого
круга Кубка Дэвиса-2004 про-
тив команды Белоруссии на
весах Фортуны перетянет три
иные победы), все же обязан
признать наличие нового ар-
гумента у ее приверженцев.
Любая победная серия когда-
нибудь заканчивается, и, если
принять за аксиому, что росси-
янкам, двукратным победи-
тельницам Fed Cup, было суж-
дено уступить в первом круге
нынешнего розыгрыша, то
судьба просто не могла подоб-
рать им для этого более подхо-
дящих соперниц, чем Ким
Клийстерс и Жюстин Энен-
Арденн.

В самом деле, какие могут
быть претензии к нашим тен-
нисисткам, если в 43 предыду-
щих матчах с двумя грозными
бельгийками у них на четве-
рых набралось всего пять по-
бед? По большому счету исход
льежского четвертьфинала аб-
солютно закономерен, хотя
это и не снимает с повестки
дня другой вопрос: был ли
шанс, что в Льеже все закон-
чится иначе, и если был, то
при каких условиях это могло
произойти?

В принципе бельгийки бы-
ли обязаны побеждать наших
девушек при любых раскладах.
Парадокс, но даже если бы Тар-
пищев сумел вместе с Надеж-
дой Петровой и Еленой Демен-
тьевой заявить на этот матч
двух других россиянок из пер-
вой рейтинговой десятки - Ма-
рию Шарапову и Светлану Куз-
нецову, то с точки зрения ста-
тистики это лишь ухудшило бы
ситуацию, поскольку чемпион-
ки Уимблдона и US Open двух-
летней давности встречались с

Клийстерс и Энен-Арденн го-
раздо чаще, чем Динара Сафи-
на и Мария Кириленко, и соот-
ветственно потерпели от них
гораздо больше поражений. То
же самое, кстати, относится и
к Анастасии Мыскиной. Впро-
чем, цифры частенько решают
далеко не все. Ясно, что при-
сутствие в составе Кузнецовой,
выигравшей в конце марта су-
пертурнир в Майами, в данной
ситуации было принципиаль-
но важным.

Наш капитан не случайно
сетовал на то, что из-за разно-
гласий с испанскими тренера-
ми, работающими со Светла-
ной, ему не удалось привлечь ее
к выступлению в Льеже в каче-
стве третьего номера. Грунт в
зале для Кузнецовой, да еще на-

ходящейся в весьма неплохой
форме, именно то, что надо. И
если бы у Тарпищева была хоть
минимальная возможность
варьировать состав, как, ска-
жем, в том же По, наши шансы
значительно возросли бы. Но
преодолеть сопротивление ис-
панцев не удалось, и, как ре-
зультат, - лишь семь геймов, вы-
игранных Кириленко и Демен-
тьевой в двух воскресных оди-
ночных встречах.

Другая причина неубеди-
тельного выступления россия-
нок во второй день матча -
функциональная «яма», в кото-
рую угодила Петрова после двух
подряд триумфов на престиж-
ных грунтовых турнирах в Аме-
лия-Айленд и Чарльстоне. На-
дежды новоиспеченной 5-й ра-

кетки мира на то, что по прибы-
тии на место грядущей битвы
ей удастся как следует отдох-
нуть и подойти к матчу в хоро-
шей форме, едва ли могли оп-
равдаться даже в том случае,
если бы не нужно было лететь
через океан. Но справедливо ли
обвинять Петрову в том, что
она поставила свои личные ин-
тересы выше командных? Уве-
рен, что нет. Тогда нужно предъ-
явить такие же претензии к
Кузнецовой, попавшей под вли-
яние испанцев, Мыскиной, ко-
торая сама решила, что в этом
году сборная нуждается в ней
не так сильно, как раньше, и
Шараповой, еще ни разу не вы-
ступавшей в Fed Cup, несмотря
на то что, по крайней мере в
прошлом году, ее приглашали

сыграть за сборную. А как быть
с «новыми бельгийскими патри-
отками» Клийстерс и Энен-Ар-
денн, которые по своим личным
соображениям не выступали в
одной команде с 2001 года? И
почему это их историческое
объединение произошло перед
самым что ни на есть «кассо-
вым» для бельгийской федера-
ции домашним матчем против
сборной России?

Оставляя за скобками субъ-
ективный фактор (то есть неиз-
бежный для всех женских ко-
манд вопрос личных взаимоот-
ношений), необходимо при-
знать: Fed Cup по всем парамет-
рам значительно уступает сво-
ему мужскому аналогу. И если
функционеры Международной
федерации тенниса считают,
что у «младшей сестры» Кубка
Дэвиса есть серьезное будущее,
то они обязаны постараться
сделать так, чтобы ВСЕ, а не
только отдельные звезды, вклю-
чали его в свои календари не од-
нажды и даже не пару-тройку
раз в течение карьеры, а СИС-
ТЕМАТИЧЕСКИ - как турниры
«Большого шлема».

Реально ли это в обозримом
будущем? Не уверен. Но до тех
пор, пока этого не произойдет,
всерьез рассуждать об отсутст-
вии патриотизма у «отказниц»
неофициального женского ко-
мандного чемпионата мира мо-
гут только дилетанты. А агенты
Шараповой и некоторых других
суперзвезд по-прежнему будут
рассматривать участие их по-
допечных в Fed Cup в основном
как бесплатную «нагрузку» к
Олимпиаде, где могут высту-
пать только теннисистки, кото-
рые хотя бы раз были заявлены
в состав национальной коман-
ды. Ведь пока поднять над голо-
вой большую серебряную та-
релку, которую вручают побе-
дительнице Уимблдона, или
иметь в своей коллекции золо-
тую олимпийскую медаль не-
сколько престижнее, чем при-
коснуться к чаше Fed Cup. При-
чем как для самой спортсмен-
ки, так и для ее страны.

Вы не согласны? Но такова,
увы, суровая правда жизни
профессионального женского
тенниса.

FED CUP. 1/4 финала. БЕЛЬГИЯ - РОССИЯ - 3-2

Как уже сообщал «СЭ», в воскресенье в Льеже россиянки, двукратные (2004, 2005) победительницы Fed Cup, уступили сборной Бельгии

Воскресенье. Льеж. Динара САФИНА (слева) и Мария КИРИЛЕНКО 
побеждают Ким Клийстерс и Жюстин Энен-Арденн в пятой встрече четвертьфинала.

П

Э

БАСКЕТБОЛ

Чемпионат России. Суперлига.
Дивизион А. За 9 - 12-е места.

ЛОКОМОТИВ Н - УНИВЕРСИТЕТ -
94:83 (23:23, 27:20, 15:18, 29:22)

Грачев 15 Шевель 22
Кротенков 16 Йосипович 19
Савенков 10 Екимов 8
Пенкин 3 Д. Паркер 13
Зозулин 22 Сергиенко 5

Пронин 19 Силантьев 4
Вохмянин 6 Баженов 0
Севастьянов 1 Лерич 12
Воронцевич 0
Шатохин 2
И. Назаров 0
Судьи: М. Давыдов, Соседов, Рзаев

(все - Москва).
24 апреля. Новосибирск. Спортком-

плекс «Север». 510 зрителей.
И В П Ср. Р/О %

1. Спартак В 25 7 18 74,6-85,228,0
2. Локомотив Н 26 7 19 71,3-81,526,9
3. Спартак СПб 27 7 20 74,3-78,325,9
4. ЦСК ВВС-

Самара 26 5 21 72,7-79,019,2
5. Университет 26 5 21 74,7-91,119,2

Дивизион Б. Старый Соболь (Ниж-
ний Тагил) - ЦСК ВВС-2 (Самара) -
79:91, 57:118, Металлург (Магнито-
горск) - Стандарт (Тольятти) - 94:86,
67:8, Динамо-2 (Москва) - УНИКС-2 (Ка-
зань) - 85:89, 94:67, Урал-Грейт-2
(Пермь) - Дизелист (Маркс) - 95:100
(ОТ), 72:87, Буревестник (Киров) - Союз
(Заречный) - 88:87, 77:79, ТЕМП-СУМЗ
(Ревда) - Северсталь (Череповец) -
65:81, 85:73, Енисей (Красноярск) -
Химки-2 - 84:81, 93:66. 

Чемпионат Греции. 24-й тур.
Арис - Аполлон - 84:69. Защитник
«Ариса» Николай Падиус за 24 минуты
набрал 20 очков (7 попаданий с игры из
11, в том числе 4 трехочковых из 8), сде-
лал 3 передачи, 2 подбора и 1 перехват.
ПАОК - Ираклис - 91:88. Форвард 
ПАОК Станислав Макшанцев за 13 ми-
нут набрал 10 очков (4 попадания с игры
из 7) и сделал 3 подбора. 1. Панатина-
икос - 46 очков (22-2)... 5. Арис - 37
(13-11). 6. ПАОК - 36 (12-12).

Чемпионат Израиля. Второй
этап. 1-й тур. Маккаби ТА - Хапоэль
И - 90:76. М: Соломон (27). Центровой
«Маккаби» Никола Войчич получил
травму ноги, однако она не помешает
ему выступить в «Финале четырех» Ев-
ролиги в Праге, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

НБА

Плей-офф. 1/8 финала. Первые
матчи

Запад

ДАЛЛАС - МЕМФИС - 103:93
(28:22, 32:29, 23:27, 20:15)

Джош Ховард 8 Баттье 6
Новицки 31 Газоль 24
Диоп 0 Цакалидис 11
Тэрри 20 Эткинс 4
А. Гриффин 5 Э. Джонс 16

Стэкхаус 14 Б. Джексон 11
Дампьер 12 М. Миллер 9
М. Дэниэлс 13 Л. Райт 7
Д. Харрис 0 Кардинал 3

Дон. Джонс 2
Судьи: Форт, Баветта, Корбин.
23 апреля. Даллас. American Airlines

Center. 20 340 зрителей.
Как и предполагалось, исход этой

серии будет во многом зависеть от дуэ-
ли европейских суперфорвардов - нем-
ца Дирка Новицки и испанца Поу Газо-
ля. В первой игре Новицки явно превзо-
шел своего оппонента. Уже в первом
периоде он набрал 13 очков, позволив
«Далласу» уйти в отрыв. Лидер сборной
Германии и штрафные исполнял уве-
ренно (13 из 15), смазав только первую
и последнюю попытки. Газоль провалил
первую половину (во многом из-за по-
лученной на прошлой неделе травмы
ноги), в которой набрал всего 3 очка.
Тем не менее усилиями испанца «Мем-
фис» организовал погоню, которая ед-
ва не завершилась успехом - лишь
75:74 в пользу «Далласа» после точных
штрафных Газоля за 3.27 до конца тре-
тьего периода. Впрочем, большего хо-
зяева «Гризлиз» сделать не позволили.
Игроки «Маверикс» предприняли реша-

ющий рывок, и в середине последней
четверти их преимущество составляло
18 очков - 100:82 (правда, в заключи-
тельные 5 с половиной минут хозяева
набрали только 3 очка). Центровой
«Далласа» Павел Подкользин в заявку
на игру не попал. Второй матч состоит-
ся завтра в Далласе.

Финикс - Лейкерс - 107:102. Ф:
Т. Томас (22+15 подборов), Нэш (20),
Мэрион (19), Диао (15), Барбоза (15).
Л: К. Брайант (22), Одом (21+14 подбо-
ров), Уолтон (19), С. Паркер (15). «Фи-
никс» смог решить самую неразреши-
мую задачу - закрыл Коби Брайанта.
Лучший снайпер регулярного чемпио-
ната, который в четырех матчах с
«Санс» в этом сезоне в среднем наби-
рал по 42,5 очка, на этот раз ограничил-
ся половиной нормы, реализовав лишь
7 бросков с игры из 21. «Лейкерс» не
помогли ни блестящая игра Ламара
Одома и Люка Уолтона (в своей карьере
он никогда не набирал 19 очков), ни уве-
ренно выигранная борьба за отскок
(счет подборов - 41:60). У «Финикса» же
неожиданно главным действующим ли-
цом стал Тим Томас: форвард, с кото-
рым «Санс» подписали контракт 3 мар-
та, реализовал свои 8 первых бросков в
матче. Тем не менее хозяева, которые
по ходу второй четверти вели 14 очков,
за 10 минут до конца позволили «Лей-
керс» выйти вперед - 80:79 после даль-
него попадания Саши Вуячича. И хотя
«Финикс» вскоре вернул себе лидерст-
во, избежать нервной концовки ему не
удалось. Неизвестно, чем завершился
бы матч, если бы за 67 секунд до фи-
нальной сирены не реализовал трехоч-
ковый Стив Нэш - 101:95. Максимум,
что удалось сделать «Лейкерс» на пос-
ледней минуте, - сократить отставание
до 3 очков. В результате впервые в сво-
ей тренерской карьере Фил Джексон
проиграл стартовый матч плей-офф.
Вторая игра будет сыграна в Финиксе
завтра.

Восток
Нью-Джерси - Индиана - 88:90. Н:

В. Картер (31+13 подборов), Крстич (22),
Р. Джефферсон (19). И: С. Джексон (18),
Дж. О’Нил (15), Ф. Джонс (15). «Индиа-
на» оказалась единственной командой,
которой удалось выиграть стартовый
матч серии в гостях, а эта встреча - са-
мой упорной (ни один из клубов по ходу
игры не вел с перевесом более 6 очков!).
Несмотря на высокую результативность,
не лучшим образом в атаке действовал
лидер хозяев Винс Картер (лишь 12 по-
паданий с игры из 33). А все игроки
«Нью-Джерси» смогли реализовать
только 1 трехочковый из 15. В составе
«Индианы» три четверти «молчал» луч-
ший снайпер команды Джермэйн О’Нил,
однако в последнем периоде он набрал
11 из своих 15 очков. Но главной причи-
ной неудачи «Нетс» стала игра разыгры-
вающего Джэйсона Кидда (5 очков и 8
передач), который полностью проиграл
дуэль своему оппоненту Энтони Джон-
сону (12 очков и 6 передач) - между про-
чим, дублеру Кидда в составе «Нью-
Джерси»-2001/02 и 2002/03. Именно
Джонсон стал героем встречи: всего за
0,9 секунды до конца четвертого перио-
да, когда казалось, что победитель опре-
делится в овертайме (счет был 88:88), на
разыгрывающем «Пэйсерс» сфолил Не-
над Крстич, и Джонсон хладнокровно ре-
ализовал оба штрафных. Бросок отчая-
ния в исполнении Ричарда Джефферсо-
на цели не достиг. Второй матч пройдет
сегодня в Ист-Рутерфорде.

Детройт - Милуоки - 92:74. Д: 
Р. Уоллес (22), Р. Хэмилтон (21), Принс
(15), Макдаэс (9+10 подборов), Б. Уол-
лес (4+17 подборов). М: Ч. Белл (13).
Победитель регулярного чемпионата
начал поход за чемпионским титулом с
уверенной победы, подтвердив звание
лучшего клуба лиги по игре в защите
(«Милуоки» ни в одной из четвертей не
набрал 20 очков). Лишь в стартовом пе-
риоде «Детройту» не удалось обозна-
чить свое преимущество (во многом из-
за неудачного начала игры - 9:2 в поль-
зу «Бакс»). Но уже на второй минуте
третьей четверти перевес «Пистонс»
перевалил 10-очковую отметку - 51:40.
В начале последней 12-минутки «Милу-
оки» попытался спасти встречу: набрав
8 очков подряд, гости сократили отста-
вание до «-4» - 68:64. Однако следую-
щие 4 минуты сняли все вопросы о по-
бедителе: их «Детройт» выиграл со сче-
том 11:0. Второй матч состоится завтра
в Обэн-Хиллс.

ВОЛЕЙБОЛ

Чемпионат России. Суперлига.
Женщины. За 5 - 8-е места. 3-й тур.
НОВА (Новокуйбышевск) - ЗСК-Газ-
пром (Сургутский район) - 3:1, НОВА -
Нефтехимик (Салават) - 3:2, ЗСК-Газ-
пром - Нефтяник (Ярославль) - 2:3,
Нефтяник Я - Нефтехимик - 1:3. НОВА -
43 очка, ЗСК-Газпром - 42, Нефтяник
Я - 39, Нефтехимик - 38.

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат. На-
циональная лига. Филадельфия -
Флорида - 4:2, Милуоки - Цинциннати -
0:11, Хьюстон - Питтсбург - 7:2, Сент-
Луис - Чикаго Кабз - 3:7, Колорадо -
Сан-Франциско - 3:2, Сан-Диего - Нью-
Йорк Метс - 7:4, Лос-Анджелес Дод-
жерс - Аризона - 6:4, Вашингтон - Ат-
ланта - 1:3. Американская лига. Нью-
Йорк Янкиз - Балтимор - 7:1, Торонто -
Бостон - 3:6, Чикаго Уайт Сокс - Минне-
сота - 7:3, Техас - Тампа-Бэй - 8:3, Кан-
зас-Сити - Кливленд - 5:1, Сиэтл - Дет-
ройт - 4:6, Окленд - Лос-Анджелес Энд-
желс - 3:4.

МОТО

КРШКО. 62-й личный чемпионат
мира по спидвею. 1-й этап.  «Гран-
при Словении». 1. Рикардссон (Шве-
ция) - 13. 2. Крамп (Австралия) - 12. 3.
Голлоб (Польша) - 11. 4. Н.Педерсен
(Дания) - 11. 5. Адамс (Австралия) - 10.
6. Линдбак (Швеция) - 9. 7. Николлс
(Великобритания) - 9. 8. Загар (Слове-
ния) - 9. 1-й полуфинал. 1. Н.Педер-
сен. 2. Рикардссон. 3. Загар. 4. Лин-
дбак. 2-й полуфинал. 1. Голлоб. 2.
Крамп. 3. Адамс. 4. Николлс. Финал. 1.
Н.Педерсен - 25. 2. Крамп - 20. 3. Голлоб
- 18. 4. Рикардссон - 16. 5. Адамс - 10. 6.
Загар - 9. 

МАДРИД. 10-й личный чемпио-
нат мира по триалу в залах. 12-й
этап.  «Гран-при Испании». 1. Рага
(Испания, «Гас-Гас») - 10. 2. Фадардо
(Испания, «Гас-Гас») - 8. 3. Габестани
(Испания, «Шерко») - 6. 4. Бау (Испания,
«Бета») - 5. 5. Лампкин (Великобрита-
ния, «Монтеса-Хонда») - 4. Итоговый
зачет. 1. Рага - 95. 2. Габестани - 85. 3.
Бау - 79. 4. Фадардо - 67. 5. Фуджинами
(Япония, «Монтеса-Хонда») - 49. 6.
Лампкин - 49. Испанец Адам Рага в чет-
вертый раз подряд выиграл чемпионат
мира в залах и вплотную приблизился к
5-кратному обладателю титула шот-
ландцу Дугу Лампкину, сообщает кор-
респондент «СЭ» Вадим АЛЕМБИКОВ.

ДЕТРОЙТ. Чемпионат мира по
суперкроссу. 13-й этап.  «Гран-при
США». 1. Стюарт (США, «Кавасаки») -
25. 2. Кармайкл (США, «Сузуки») - 22. 3.
Рид (Австралия, лицензия США, «Яма-
ха») - 20. 4. Тедечко (США, «Сузуки») -
18. Общий зачет. 1. Кармайкл - 286. 2.
Стюарт - 283. 3. Рид - 267. 4. Тедечко -
227.

ФОРМУЛА-1

ИМОЛА. Руководство команды
«СуперАгури» подумывает о замене
второго пилота команды - японца Йод-
зи Иде, сообщает Reuters. После оче-
редного беспомощного выступления, в
процессе которого 31-летний Иде стал
виновником серьезной аварии с уча-
стием голландца Кристиана Альберса
из «Мидлэнда», спортивный директор
«СуперАгури» Даниэле Аудетто дал по-
нять, что найти замену Иде - одна из
первоочередных задач, хотя и не самая
насущная. По словам Аудетто, Иде по-
дошел к сезону физически не готовым к
колоссальным нагрузкам, которые ис-
пытывают пилоты «Формулы-1», к тому
же он абсолютно не знаком с автодро-
мами, на которых проводят «Большие
призы». «Чтобы быть честными по отно-
шению к Иде, мы обязаны дать ему еще
немного времени на адаптацию, - ска-
зал Аудетто. - Но совсем немного. Мы
не можем позволить, чтобы наших пи-
лотов называли источниками опасно-
сти для других гонщиков».

Спортивный директор намекнул на
то, что преемником Иде в  «СуперАгури»
может стать молодой Хироки Яшимото,
финишировавший третьим в гонке GP2.

ТЕННИС

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
INDESIT ATP RANKING

На 25 апреля
1. Федерер (Швейцария) - 7160. 2.

Надаль (Испания) - 4335. 3. Налбандян
(Аргентина) - 2825. 4. Любичич (Хорва-
тия) - 2690. 5. Роддик (США) - 2540. 6.
ДАВЫДЕНКО (Россия) - 2360. 7. Гаудио
(Аргентина) - 2015. 8. Дж.Блэйк (США) -
1945. 9. Кория (Аргентина) - 1790. 10. Ф.
Гонсалес (Чили) - 1620. 11. Кифер (Гер-
мания) - 1590. 12. Феррер (Испания) -
1585. 13. Хьюитт (Австралия) - 1580. 14.
Агасси (США) - 1560. 15. Робредо (Испа-
ния) - 1525. 16. Штепанек (Чехия) - 1470.
17. Т.Юханссон (Швеция) - 1455. 18. Ги-
непри (США) - 1450. 19. Анчич (Хорва-
тия) - 1440. 20. Ниеминен (Финляндия) -
1425... 27. АНДРЕЕВ - 1225... 33. ТУРСУ-
НОВ - 920... 40. ЮЖНЫЙ - 830... 49. СА-
ФИН - 760... 113. КУНИЦЫН - 382... 126.
ГАБАШВИЛИ - 335... 159. КОРОЛЕВ -
254... 300. ЩУКИН (все - Россия) - 110.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ 
INDESIT ATP RACE-2006

На 25 апреля
1. Федерер - 562. 2. Любичич - 250.

3. Надаль - 224. 4. Багдатис (Кипр) - 189.
5. Дж.Блэйк - 185. 6. Хаас (Германия) -
174. 7. Налбандян - 165. 8. ДАВЫДЕНКО
- 126. 9. Кифер - 124. 10. Феррер, Ние-
миен - 117. 12. Анчич - 114. 13. Штепа-
нек - 106. 14. Роддик - 105. 15. Гаудио -
104. 16. Чела (Аргентина) - 101. 17. Гро-
жан (Франция) - 99. 18. Массу (Чили) -
88. 19. Влиеген (Бельгия) - 87. 20. АНД-
РЕЕВ - 82... 35. ТУРСУНОВ - 63... 46.
ЮЖНЫЙ - 54... 62. САФИН - 37... 105.
КОРОЛЕВ - 14... 144. ГАБАШВИЛИ, КУ-
НИЦЫН - по 5.

МОНТЕ-КАРЛО. Мужской турнир
Masters Series Monte-Carlo present-
ed by Rolex. 2 082 600 евро. Открытые
корты. Грунт. 64 участника.

23 апреля. Финал. Надаль (2) -
Федерер (1) - 6:2, 6:7 (2:7), 6:3, 7:6 (7:5).

100-й финал в истории этого турни-
ра продолжался 3 часа 50 минут. Рафа-
эль Надаль победил в Монте-Карло во
второй раз подряд и довел до 42 матчей
свою беспроигрышную серию на грун-
те, которая началась в апреле 2005 го-
да. Дольше на этом покрытии не проиг-
рывали только двое - аргентинец Гиль-
ермо Вилас (53 матча с мая по сентябрь
1977 года) и швед Бьорн Борг (46 мат-
чей с октября 1977-го по май 1979-го),
сообщает пресс-служба АТР. Роджер
Федерер во второй раз после Рима-
2003 уступил в финале грунтового тур-
нира Masters Series.

Парный разряд. Финал. Мир-
ный/Бьоркман (Белоруссия/Швеция, 1)
- Санторо/Зимонжич (Франция/Сербия
и Черногория, 3) - 6:2, 7:6 (7:2).

БАРСЕЛОНА. Мужской турнир
Open Seat 2006. International Series
Gold. 850 000 долларов. Открытые кор-
ты. Грунт. 56 участников.

«Посев». 1. Надаль. 2. ДАВЫДЕН-
КО. 3. Кория. 4. Штепанек. 5. Феррер. 6.
Робредо. 7. Ниеминен. 8. Хрбаты (Сло-
вакия). 9. Бердых (Чехия). 10. Ферреро
(Испания). 11. АНДРЕЕВ. 12. Вердаско
(Испания). 13. Монфис (Франция). 14.
ТУРСУНОВ. 15. Мойя (Испания). 16. Си-
чапан (Таиланд).

24 апреля. Первый круг. ГАБА-
ШВИЛИ - АНДРЕЕВ - 4:6, 7:6 (8:6), 7:6
(7:4). Куадрадо (Испания) - ТУРСУНОВ -
4:6, 6:0, 6:3.

FED CUP. Мировая группа. 1/4
финала. Франция - Италия - 1-4. 
23 апреля. Луа/Раззано - Сантанже-
ло/Винчи - 1:6, 4:6.

2-я Мировая группа. Первый круг.
Хорватия - Аргентина - 3-2. 23 апреля.
Шпрем - Диас-Олива - 6:4, 6:2. Лисжак -
Аржери - 6:2, 1:6, 4:6. Мезак/Шпрем - Ар-
жери/Диас-Олива - 6:3, 6:3.

Таиланд - Чехия - 1-4. 23 апреля.
Луанам/Тонсалее - Бенешова/Стрыко-
ва - 2:6, 3:6.

СОВРЕМЕННОЕ 
ПЯТИБОРЬЕ

БЕРЛИН. 3-й этап Кубка мира.
Мужчины. 1. ВЕЛИКОДНЫЙ (Россия) -
5804 (стрельба - 1132, фехтование -
944, плавание - 1384, конкур - 1196,
кросс - 1148). 2. Капалини (Чехия) -
5776. 3. Вальтер (Германия) - 5704... 15.
ШАКИРОВ (Россия) - 5452, сообщает
корреспондент «СЭ» Елена РЕНЖИНА.

ВЕЛОШОССЕ

ЛЬЕЖ (Бельгия). Серия Pro Tour.
92-я традиционная однодневка
Льеж - Бастонь - Льеж. 262 км. 1.
Вальверде (Испания, «Иль Балеарес») -
6:21.32. 2. Беттини (Италия, «Квик
Степ»). 3. Кунего (Италия, «Лямпре»). 4.
Синкевич (Германия, «Т-Мобайл»). 5.
Боогерд (Голландия, «Рабобанк»). 6.
Педригеро (Испания, «Фонак») - у всех
то же время… 30. Винокуров (Казах-
стан, «Либерти Сегурос») - отставание
1.31… 37. ГУСЕВ (Россия, «Дискавери»)
- 4.33… 60. КОЛОБНЕВ (Россия, «Рабо-
банк») - 11.00… 84. ПЕТРОВ (Россия,
«Лямпре») - то же время. МИХАЙЛОВ
(Россия, «Дискавери») не финиширо-
вал. Общий зачет серии. 1. Вальверде
- 136. 2. Боонен (Бельгия, «Квик Степ») -
129. 3. Баллан (Италия, «Лямпре») - 105.
4. Шлек (Люксембург, CSC - 100. 5. Син-
кевич - 90. 6. Санчес Гонсалес (Испания,
«Еускалтель Эускуади») - 89… 9. Бо-
огерд - 75. 10. Петакки (Италия, «Миль-
рам») - 72.

Испанец Алехандро Вальверде за
последние четыре дня выиграл две пре-
стижнейшие классические однодневки
- сначала «Флешь Валлонь», а теперь -
старейшую гонку Европы по маршруту
Льже - Бастонь - Льеж, которую называ-
ют «Дуайеном». Как сообщает Reuters,
финальная атака 26-летнего Вальверде
оказалась слишком острой и неожидан-
ной для олимпийского чемпиона Паоло
Беттини.

Вальверде стал первым испанцем
за без малого вековую историю «Дуай-
ена», которому удалось одержать побе-
ду в Льеже.

ГЕТТИНГЕН (Германия). 30-я ме-
ждународная многодневка Oddset
Rungfahrt. 5-й этап. 171,4 км. 1. Пе-
такки (Италия, «Мильрам») - 4:13.40. 2.
Риготто (Италия, «Мильрам»). 3. Зиберг
(Германия, «Вайзенхоф»). 4. Хондо (Гер-
мания, «Ламонта») - у всех то же время.
Итоговый зачет. 1. Петакки - 21:20.32.
2. Хондо - отставание 0.34. 3. Хэйман
(Австралия, «Рабобанк») - 0.46.

АЛЬФАРЕТТА (США). Междуна-
родная многодневка «Тур Джорд-
жии». 6-й этап. 190,2 км. 1. Хаэдо
(Аргентина, «Тойота Юнайтед») -
4:37.44. 2. Фрэзер (Канада, «Хелф
Нет»). 3. Клерк (Швейцария, «Фо-
нак»)… 5. Попович (Украина, «Дискаве-
ри»)… 15. ДАВИДЕНКО (Россия, «Нави-
гэйторс»)… 24. Даниэльсон (США, «Ди-
скавери»)… 26. Лэндис (США, «Фо-
нак»)… 64. ЕКИМОВ (Россия, «Диска-
вери»)… 83. ГРИШКИН (Россия, «Нави-
гэйторс») - у всех то же время. Итого-
вый зачет. 1. Лэндис - 24:00.54. 2. Да-
ниэльсон - отставание 0.04. 3. Попович
- 1.55… 15. ЕКИМОВ - 6.07… 70. ДАВИ-
ДЕНКО - 34.04… 96. ГРИШКИН -
1:07.56.

БЕРН (Швейцария). Кубок мира.
Женщины. «Тур Берна». 1. Забирова
(Казахстан, «Бигла») - 3:02.06. 2. Вудж
(Австралия, «Нюрнбергер») - отстава-
ние 0.02. 3. СЛЮСАРЕВА (Россия, наци-
ональная сборная). 4. Арндт (Германия,
«Т-Мобайл»). 5. Кук (Великобритания,
«Юнивега»)… 11. Льюнгског (Швеция,
«Флекспойнт»)… 14. БУБНЕНКОВА
(Россия, «Феникс»)… 17. Луперини
(Италия, «Фасса Бортоло») - у всех то
же время… 29. ЗАБЕЛИНСКАЯ (Россия,
«Феникс») - 1.05… 64. БОЯРСКАЯ (Рос-
сия, национальная сборная) - 2.46. Об-
щий зачет Кубка мира. 1. Кук - 144. 2.
Вуд - 130. 3. Тойтенберг (Германия, «Т-
Мобайл») - 120. 4. Забирова - 105. 5.
Арндт - 95… 7. Мельхерс (Голландия,
«Флекспойнт») - 75… 12. Льюнгског -
57… 14. СЛЮСАРЕВА - 44… 20. БУБ-
НЕНКОВА - 34.

ЗААНДАМ (Голландия). 61-я
многодневка Ronde van Noord
Holland. 204,5 км. 1. Реус (Голландия,
«Рабобанк») - 4:48.03. 2. ПОПОВ (Рос-
сия, «Рабобанк») - отставание 0.38. 3.
Вагенр (Германия, «Мильрам») - то же
время.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

МОСКВА. Экс-главный тренер
«Енисея» Сергей Ломанов подписал
контракт с «Динамо», сообщает коррес-
пондент «СЭ» Алексей ЕВСТИФЕЕВ. 

«Соглашение рассчитано на три го-
да, я буду в «Динамо» одним из трене-
ров», - сказал Ломанов.

ШАХМАТЫ

ДАГОМЫС. Четыре тура сыграны
на клубных чемпионатах России. В
премьер-лиге определились главные
претенденты не только на медали раз-
личных достоинств, но и на четыре пу-
тевки в очередной европейский чем-
пионат. К числу таких претендентов
уже можно отнести свердловский
«Урал» (лидеры - Александр Грищук и
Алексей Широв), «Томск-400» (облада-
тель Кубка мира FIDE Левон Аронян и
Александр Морозевич), самарский
«Термостепс» (Борис Гельфанд и чем-
пион мира-99 FIDE Александр Халиф-
ман), саранский «ТПС» (Василий Иван-
чук и Андрей Волокитин). Кстати, на
первой доске лучшие пока результаты
у Гельфанда - 2 очка из 3, Иванчука и
Евгения Алексеева (тольяттинская
«Лада») - по 2,5 из 4. Три неудачно вы-
ступивших на чемпионате коллектива
ждет понижение - переход в высшую
лигу, информирует корреспондент
«СЭ» Владимир ПРОНИН. 

Мужчины. 4-й тур. Мэрия (Моск-
ва - Улан-Удэ) - ТПС (Саранск) - 2:0
(3,5:2,5). Термостепс (Самара) - Шах-
матная федерация Москвы - 2:0
(3,5:2,5). Южный Урал (Челябинск) -
Урал (Свердловская обл.) - 0:2
(1,5:4,5). Юнилайн (Самара) - Томск-
400 - 0:2 (2:4). Лада (Тольятти) - Ла-
дья-Казань-1000 - 0:2 (2,5:3,5). Финек
(Санкт-Петербург) - Экономист-
СГСЭУ-1 (Саратов) - 1:1 (3:3).

После 4-го тура. Урал и Термо-
степс - по 7 из 8 (14,5 и 14 - по дос-
кам), Томск-400 - 6 (14,5), ТПС - 5 (13),
Ладья и Южный Урал - по 4 (12 и 11)... 

Женщины. После 4-го тура. АВС
(Краснотурьинск) и ФИНЭК-1 (Санкт-
Петербург) - по 8 очков (12,5 и 11),
Южный Урал (Челябинск) - 6 (11),
РГСУ (Москва) - 5 (9,5), Экономист-
СГСЭУ (Саратов) и Клуб им. Чигорина
(Санкт-Петербург) - по 4 (10,5, и
7,5)...

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ВАКО  (США). На небольшом тур-
нире Michael Johnson invitational в Теха-
се чемпион мира и Олимпийских игр в
беге на 400 м 22-летний Джереми Уо-
ринер показал великолепный резуль-
тат на своей коронной дистанции -
44,12, сообщает официальный сайт
ИААФ. Вторым - 44,88 - финишировал
Дэрролд Уильямсон. Неплохие секун-
ды продемонстрировала на этой же ди-
станции 21-летняя Саня Ричардс -
50,44.

ГАМБУРГ. Международный ма-
рафон. Мужчины. 1. Рей (Испания) -
2:06.52. 2. Чеборор (Кения) - 2:07.37. 3.
Ротич (Кения) - 2:09.25. Женщины. 1.
Тола (Эфиопия) - 2:24.35. 2. Черуйот
(Кения) - 2:27.09. 3. ПЕРМТИНА (Рос-
сия) - 2:27.35… 8. СЕМЕНОВА (Россия) -
2:31.27.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 17 июня
впервые в России в Северной столи-
це пройдет этап гонок Red Bull Air
Race World Series. Администрация
города включила IV этап Кубка мира
по авиаслалому в план спортивных
мероприятий на 2006 год. Впервые в
истории гонки пройдут в вечернее
время, что станет возможным благо-
даря знаменитым белым ночам, ко-
торые наблюдаются в Петербурге в
июне.

Трассу намечено расположить в са-
мом центре города, между Васильев-
ским и Заячьим островами. Ареной ста-
нет воздушное пространство над аква-
торией Невы, ограниченное тремя мос-
тами - Троицким, Биржевым и Дворцо-
вым, что значительно усложнит условия
гонки.

Вся серия воздушных гонок Red
Bull состоит из девяти этапов. Пер-
вый прошел 18 марта в Абу-Даби,
второй состоится 6 мая в Барселоне,
третий - 27 мая в Германии, затем на-
ступит черед российского этапа. За-
кончится серия 19 ноября в Перте,
сообщает корреспондент «СЭ» Елена
РЕРИХ.
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ШАХМАТЫ

И КРАМНИК, И ТОПАЛОВ
РАССЧИТЫВАЮТ 

ТОЛЬКО НА ПОБЕДУ
На состоявшейся вчера в Москве пресс-конференции пре-

зидент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов объявил, что сопредседате-
лем оргкомитета матча на первенство мира между чемпионом
мира Веселином Топаловым (Болгария) и чемпионом мира по
классическим шахматам Владимиром Крамником (Россия) бу-
дет заместитель главы Правительства России, президент Рос-
сийской шахматной федерации Александр Жуков. Открытие
матча и жеребьевка состоятся 21 сентября, а первый ход будет
сделан через день, 23 сентября.

В пресс-конференции приняли участие чемпион мира Весе-
лин Топалов и Владимир Крамник, который отвечал на вопросы
журналистов по телефону из Франции.

Так, на вопрос, нельзя ли допустить проигравшего в эли-
стинском матче в чемпионат мира 2007 года, Крамник сказал,
что в случае проигрыша он готов играть с любого этапа, а Топа-
лов заметил, что если увеличивать число участников двухкруго-
вого турнира в Мехико-2007 до 9 человек, то надо увеличивать
и призовой фонд - и договариваться об этом с мексиканскими
организаторами. Оба гроссмейстера дали понять, что они рас-
считывают в этом матче только на победу, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Юрий ВАСИЛЬЕВ.

АВТО

РУСИНОВ ТЕСТИРУЕТ 
НОВЫЙ РОССИЙСКИЙ 

ПРОТОТИП FENIX

На технической базе Российской автофедерации - на аэро-
дроме Тушино - прошли две тестовые серии нового российско-
го спортпрототипа FENIX (на фото ASPAS), сообщает коррес-
пондент «СЭ» Ольга ЛИНДЕ. Самым первым машину на трассу
вывел тест-пилот «Формулы Русь» Альберт Наполов, во время
второй тренировки за рулем «Феникса» был чемпион серии
LMES 2004 года Роман Русинов. В Тушине, как специально для
«СЭ» рассказал конструктор автомобиля Игорь Ермилин, была
замерена динамика шасси: скорости 100 км/ч автомобиль дос-
тиг менее чем за 5 секунд, на полосе для дрэг-рэйсинга протя-
женностью 400 м «Феникс» достиг максимальной скорости 178
км/ч и прошел полосу за 9,5 секунды (для сравнения - в про-
шлом году один из лучших результатов на этой трассе, 12,52,
был показан на Mercedes Benz SLR McLаren).

По словам Ермилина, у российских любителей автогонок
есть шанс увидеть «Фениксы» в деле уже в этом сезоне - к лету
планируется собрать на базе команды АККС несколько прото-
типов и провести серию показательных гонок с тем, чтобы в се-
зоне-2007 разыграть национальный чемпионат.
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On LineOn Line
Роналдинью и его партнеры покори-

ли «Сан-Сиро». Сумеет ли «Милан» со-
вершить чудо на «Ноу Камп»? В среду, 26
апреля, в 22.45 - текстовая трансляция мат-
ча Лиги чемпионов «Барселона» - «Милан».

Последнее место московского «Ди-
намо» - главная сенсация старта чемпи-
оната России по футболу. Одержит ли
команда Юрия Семина первую победу
в премьер-лиге-2006? В субботу, 29 ап-
реля, в 18.00 - текстовая трансляция матча
«Динамо» - «Луч-Энергия».

А также
Каждый день - свежий номер «СЭ» в

электронном виде, за несколько часов
до того, как газета поступает в про-
дажу.

Спортивные новости в круглосуточ-
ном режиме.

Наши специальные проекты: «Клуб
100», приз «Звезда», Турнир дворовых
команд «СЭ», «Золотая мантия», Golden
foot, «Лидер сборной России», «Лучший
спортсмен России».

На этой неделе в разделе «СПОРТ-
ЭКСПРЕСС-Экстрим» по адресу
extreme.sport-express.ru

Где покататься на роликах в Москве?
Приезжай на «Поклонку». Но постарайся не
наехать на невесту на «свадебной» дорожке!

Как выбрать горный велосипед. Хо-
чешь сэкономить, но боишься нарваться
на подделку? Наши эксперты посовету-
ют, как избежать покупки китайских «во-
допроводных труб»!

В городе, где стрелялся на дуэли
Лермонтов, совсем скоро будут прыгать
экстремалы на горных велосипедах.
Анонс фестиваля «993 метра», который
пройдет с 29 мая по 4 июня в Пятигор-
ске.

История «летающей тарелки» фриз-
би. Раньше в нее играли на пля-
же, теперь развлечение стало спор-
том (календарь майских соревнова-
ний).

Технические результаты live на
этой неделе

Во вторник и среду - ответные матчи
1/2 финала Лиги чемпионов: «Вильярре-
ал» - «Арсенал» и «Барселона» - «Ми-
лан». 

В субботу и воскресенье - игры 7-го
тура чемпионата российской премьер-
лиги.

Матчи чемпионата России в первом и
втором дивизионах.

Игры чемпионатов Франции, Испании,
Англии, Германии, Италии и Украины.

Также по адресу www.sport-
express.ru/football.shtml вы всегда
найдете

Самую полную и разнообразную ста-
тистику по чемпионату России в пре-
мьер-лиге и первом дивизионе.

Результаты, статистику и календари
европейских клубных турниров, ведущих
национальных зарубежных чемпионатов.

реди множества спортс-
менов есть люди особой
породы. Совершившие
то, что никогда никому

не удавалось. Рощин - из таких.
Он единственный в мире борец,
сумевший выиграть Олимпий-
ские игры в сорок лет!

А еще Рощин замечательный
рассказчик. Ему не надо зада-
вать вопросов. Только слушать
внимательно - и не перебивать. 

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

БЫКА УКРОТИЛ
- Детство у меня, как и у всех

мальчишек моего поколения,
закончилось в июне 1941-го.
Отец ушел на фронт, у мамы
нас, ребятишек, четверо оста-
лось. С десяти лет я начал рабо-
тать в колхозе. Таскал мешки с
зерном, возил на телеге корм,
дрова. Меня даже медалью на-
градили - «За доблестный труд в
Великой Отечественной войне».
Жаль, батя об этом не узнал: в
42-м он погиб под Ржевом.

Я всегда был здоровым ма-
лым, и в деревенской жизни
это, конечно, очень помогало.
Помню, как-то в доме прова-
лился погреб. А я возле желез-
ной дороги старые 12-метровые
рельсы приметил. Вечером два
из них сам погрузил на телегу,
привез домой и запихнул вме-
сто сгнивших балок, восстано-
вив погреб. Они до сих пор там
лежат. Правда, маму при виде
11-летнего пацаненка с тяже-
ленным рельсом на плече чуть
удар не хватил.

В тот же год дали мне в по-
возку двух молодых быков. Од-
ному я ремень на шею закинул
и вывел на прогулку - чтобы по-
обвыкся чуток. Внезапно бык
побежал. Я упал, но повод чу-
дом удержал в руках. Разозлив-
шись, дернул его со всей силы
так, что бык аж через голову пе-
релетел, встал на ноги и замер.
В дальнейшем он себя вел как
шелковый.

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 
«МОРСКИМ 

ОХОТНИКОМ» БЫЛ
- Из родной деревни я снача-

ла в Рязань переехал, а чуть поз-
же - в Москву. Кем только не ра-
ботал - электриком на ВДНХ, в
мастерских по ремонту электро-
моторов, строителем, грузчи-
ком. Когда подошел срок идти в
армию, на флот напросился. Не
смущало даже, что пять лет там
оттрубить придется - такой тог-
да был порядок. «Зато отъемся»,
- думал я.

Год в Кронштадте отучился
на минера, затем на Черное мо-
ре собрались отослать, да фор-
му сразу подобрать не смогли.
(Немудрено, учитывая габари-
ты Рощина. Рост - 194 см, вес -
120 кг. - Прим. А.К.) Брюки вы-
дали - они мне по колено. Пока
новую форму шили, всех ребят
из моего учебного отряда от-
правили по разным уголкам
страны, а меня решили в Крон-
штадте оставить. Определили
матросом в дивизион «морских
охотников». Мы барражирова-
ли на катерах Балтийское мо-
ре, охраняли район от враже-
ских подводных лодок. Их,
впрочем, со времен войны там
не бывало.

Именно на флоте я основа-
тельно занялся борьбой. Влю-
бился в нее еще в Рязани, увидев
однажды в цирке показатель-
ные выступления борцов. Как
они красиво друг друга бросали,
какие приемы проводили! Увы,
в этом городе борьба не была
развита, и первый раз на ковер
я ступил уже в Москве. В спорт-
зале общества «Труд». Вскоре,
однако, забросил тренировки,
поскольку не успевал на них с
работы.

В 55-м году дивизион наш
расформировали, катера пусти-
ли на патефонные иголки, а ме-
ня старшим боцманом оформи-
ли на тральщик. В мае вышли в
море, вдруг радиограмма: «Нав-
стречу вам буксир идет. Выса-
живайте Рощина со всеми
шмотками, пусть возвращается
в Кронштадт». - «А что такое?» -
«Из Министерства обороны бу-
мага пришла - в Москву его пе-
реводят, в ЦСКА».

Обрадовался, конечно. Мне
бороться хотелось, а не морские
узлы на палубе вязать. К тому
моменту я уже регулярно высту-
пал на первенствах Вооружен-
ных сил по классической борь-
бе, на сборы ездил. В ЦСКА же
на меня обратили внимание на
чемпионате Союза, когда сбор-
ная Ленинграда обыграла в ко-
мандном зачете Москву, а я сен-
сационно победил Александра
Мазура (первого советского чем-
пиона мира в тяжелом весе. -
Прим. А.К.)

Честно говоря, сам от себя
этого не ожидал. Силушкой-то
Бог не обидел, а вот с техникой
долго воевать пришлось. Гибко-
сти недоставало. Ботинки за-
шнуровать - и то была пробле-
ма. И как я Мазура положил?
Расстроился он, к слову, жутко.
Я к нему после схватки подошел.
«Вы уж извините, - говорю, - что
так получилось». «Да иди ты», -
пробурчал он в ответ.

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

ВРАЧЕЙ УГОВАРИВАЛ
- Поселили меня в столице на

армейской базе на Ленинских
горах. Около трамплина. Зимой
по льду через Москву-реку бега-
ли за продуктами в деревню Го-
лошино. Нынче на этом месте
Лужники.

Начал я в ЦСКА с того, что
стал чемпионом страны по...
самбо. Вид спорта неолимпий-
ский, поэтому на турниры ар-
мейскую команду набирали из
борцов. Меня и снарядили. Все-
го недели две потренировался,
тем не менее со всеми самбиста-
ми ухитрился разделаться.

А потом из-за серьезной бо-
лезни почти на три года оказал-
ся вне ковра. Мне удалили часть
щитовидной железы. Врачи го-
ворили откровенно: о борьбе за-
будь. Приводили в пример из-
вестных спортсменов, которые
после аналогичных операций не
сумели выйти на прежний уро-
вень. Они потеряли скорость.

Долго меня по различным
медицинским комиссиям таска-
ли. Просил: не губите! Борьба
для меня, что карты для кар-
тежника. В конце концов разре-
шили бороться. И хотя в ЦСКА
на меня уже махнули рукой, это
лишь подстегивало. Вообще-то
по натуре я человек мирный,
флегматичный. Но ежели заве-
дусь, мне сам черт не страшен.
Разорву! Такой сумасшедший
прилив энергии чувствую, что
лучше на пути не попадаться.
Впервые понял это в одиннад-
цать лет - помните эпизод с бы-
ком? За счет подобного настроя
я немало побед на ковре одер-
жал.

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

ДВАЖДЫ БЕЗ ЗОЛОТА 
ОСТАВАЛСЯ

- Особенно запомнилось, как
на чемпионате мира-63 я венг-
ра Иштвана Козму одолел. Ну и
громила это был, доложу я вам!
Выше меня на десять сантимет-
ров и тяжелее на полсотню ки-
лограммов. В дебюте схватки он
украдкой от судьи прилично
двинул мне головой по зубам.
Это ничего, челюсть у меня
крепкая. Бывало, смеха ради я в
зале поясом обтягивал какого-
нибудь парня и зубами подни-

мал от ковра. Или сам мог под-
тянуться на ремне и, обхватив
его зубами, спокойно висеть...

Ну да я отвлекся. «Ты, стер-
вец, заканчивай», - сказал Коз-
ме, благо он понимал по-русски.
Но этот мадьяр снова боднул. А
меня, как уже говорил, злить
нельзя. Я рассвирепел, подхва-
тил его и бросил через спину. Он
улетел за пределы ковра. Едва
поднялся, я его в другую сторо-
ну - шмяк, и до свидания. Козма
всегда действовал грязновато.
Лишь меня после того случая не
трогал - побаивался. Вот только
на двух Олимпиадах это меня не
спасло.

Они получились словно под
копирку. Оба раза я доходил до
финала без поражений, но со
штрафным баллом. А у Козмы, с
которым сводила судьба в реша-
ющих поединках в Токио и Ме-
хико, этого балла не было. То
есть соперника устраивала ни-
чья. Вдобавок его тренер дру-
жил с президентом Междуна-
родной федерации борьбы Ми-
ланом Эрцеганом: тот был из
Югославии, но венгр по нацио-
нальности. Так что симпатии
судей были отнюдь не на моей
стороне.

Шанс у меня был при един-
ственном условии - если бы Коз-
ма шел в открытую борьбу. Он
же уклонялся от нее, к себе не
подпускал. Я к нему, он - за ко-
вер. Пытаешься захват провес-
ти - убегает. И все ему как с гуся
вода. Арбитры не реагируют,
предупреждений за пассив-
ность не дают. В итоге ничья.
Козма первый, я второй. Две
Олимпиады кряду! Обидно.

Кстати, в Токио в 64-м, на
следующий день после финала,
он подошел ко мне в Олимпий-
ской деревне и протянул золо-
тую медаль: «Забирай, она твоя.
Ты был гораздо лучше меня. Ес-
ли бы не судейство...» «Спасибо,
Иштван, - ответил я, - но поезд
уже ушел».

Несмотря ни на что, зла на
него я не держал. Году в 70-м к
какому-то празднику приурочи-
ли в Венгрии борцовский тур-
нир. Я ехал и потирал руки: вот,
думаю, сейчас встретимся с
Козмой - нехай его народ погля-
дит, как он меня боится. На тре-

нировку нашу венгры пожало-
вали в полном составе. Среди
них и «мой» клиент. Увидал он,
что я в порядке, и утром на взве-
шивание не явился. В зале по-
том столкнулись. «Ты чего?» -
спрашиваю. «У меня ангина». -
«Сачкуешь, гад. Так и скажи, что
не хочешь со мной бороться».
«Да, - опустил глаза Козма. - По-
смотрел вчера твою тренировку
и решил, что связываться не
стоит».

В заключительный день тур-
нира он неожиданно подошел:
«Толя, приглашаю тебя в гости.
С матушкой познакомлю, с род-
ней». - «Финал закончится - я в
твоем распоряжении». - «Догово-
рились. Ладно, поеду к своим,
скажу, чтобы стол готовили».
Улыбнулся, сел в «ситроен» и уе-
хал. Больше я его не видел. По
пути домой машина Козмы вре-
залась в автобус. Спустя не-
сколько дней он умер в реани-
мации, не приходя в сознание...

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

НЕМЦА НАПУГАЛ
- По совести говоря, после

Игр-68 в Мехико я засобирался
на покой. 36 лет - не шутка. К то-
му же кругом намекали: пора
молодежи дорогу уступать. Ме-
ня эти разговоры сроду не заде-
вали. Да ради бога! Однако, как
посылают кого-то из молодых
вместо меня на первенство ми-
ра или Европы, так баранка. А
еду я - медаль в кармане.

И в этот раз та же история.
Затянуло начальство старую
песню про возраст. Плюнул я на
все, целый год к ковру не подхо-

дил. Устроился преподавателем
в ленинградский Военный ин-
ститут физической культуры
(ВИФК), в котором сам учился. Я
уж и не планировал возвра-
щаться, покуда не услышал от
нашего спортивного министра
Сергея Павлова: «Что, Анато-
лий, готов выступать в Мюнхе-
не? А то некем тебя заменить».
Надо, значит, надо. Забросил я
портфель с лекциями и поспе-
шил в зал.

На Олимпиаде борцовский
турнир должен был начаться 
6 сентября. Пришли мы на взве-
шивание и жеребьевку, а нам
объявляют: соревнований не бу-
дет. Накануне ночью палестин-
ские террористы взяли в залож-
ники израильских спортсменов.

Двух из них я знал. Это были
борцы из Риги, эмигрировав-
шие в Израиль. Они погибли. А
одному пареньку повезло. Я с
ним еще на предыдущих Играх
в Мексике познакомился. Игра-
ли на бильярде в Олимпийской
деревне. Стрелок, родом из
Свердловска. Маленький, ху-
денький, в очках. «Как же ты
уцелел в этой мясорубке?» -
спросил его через день после
трагедии. «Я когда услышал в
корпусе шум и стрельбу, то, не-
долго думая, выпрыгнул в окно
и убежал», - был ответ.

Большинство делегаций из
арабских стран мгновенно по-
кинули Мюнхен. К Советскому
Союзу тоже претензии возник-
ли, когда нашли автомат Ка-
лашникова, из которого стреля-
ли палестинцы: мол, продаете
оружие террористам... Сутки
никто не мог понять, продол-
жится Олимпиада или нет. Гово-

рят, решающее слово оказалось
за премьер-министром Израиля
Голдой Меир. «Наших спортсме-
нов все равно не вернешь, - ска-
зала она. - А чем провинились
другие?»

Бороться на тех Играх было
как никогда тяжко. После схва-
ток я напоминал выжатый ли-
мон. Не в возрасте дело - в арит-
мии, заработанной незадолго до
отбытия в Германию. Причем по
глупости.

Сидел на сборах, сгонял вес.
Пробежка в горы, баня, массаж -
все, как обычно. В субботу взве-
сился - 118 кг. То что нужно. И
тут друзья из Ростова нагряну-
ли. Поддался я на их уговоры от-
метить встречу. Крепких напит-
ков не брали - шампанское, ви-
но, пиво. Полтора дня куролеси-
ли. В понедельник встал на весы
и глазам не верю - 131 кг! Вон
сколько жидкости в обезвожен-
ном организме скопилось! А на
носу тренировка. Отборолся ху-
до-бедно, и при обследовании
врачи обнаружили аритмию.

В Мюнхене на меня, при-
знаться, ставили не многие. Но
главное, что я в себе не сомне-
вался. Со временем в борьбе на-
учился брать не голой силой, а
хитростью. Наработал мышеч-
ное чутье и всем нутром, уже
интуитивно, чувствовал, что
противник будет делать. Его ма-
лейшего движения было доста-
точно, чтобы сыграть на опере-
жение.

На Олимпиаде я выиграл у
болгарина Томова и румына До-
липски, завоевавших там соот-
ветственно серебряную и брон-
зовую медали. Оставался немец
Дитрих. Мой ровесник, физиче-
ски он был чрезвычайно силен.
Неоднократный чемпион ФРГ
по тяжелой атлетике, олимпий-
ский чемпион по вольной борь-
бе, призер Игр по классиче-
ской... На все руки мастер.

Сперва пронесся слух, что
Дитрих, потерявший шансы на
медали, отказывается со мной
бороться и завершает карьеру. Я
насторожился: не ловушка ли?
На взвешивании он появился, а
на ковер и впрямь не решился
выходить. Видимо, посчитал,
что не имеет смысла карячить-
ся. Мы ведь с ним давние сопер-

ники. Сколько ни боролись, Ди-
трих ни разу у меня не выигры-
вал.

Эта победа досрочно вывела
меня на первое место. Теперь со
спокойной душой можно было
уходить.

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 
НЕРВЫ БЕРЕГ

- Меня постоянно изводили
вопросом: что же, дескать, по-
могало вам до сорока лет высту-
пать? Объясняю. Спортсмен с
годами не физические силы те-
ряет. У него изнашивается нерв-
ная система! Прежде всего отто-
го, что его пихают на все сорев-
нования подряд. И на каждом
необходимо побеждать. Руко-
водство не волнует будущее, ему
немедля подавай результат. А
надо аккуратно расходовать
энергию, делать передышку. Я, к
примеру, нередко пропускал
второстепенные турниры, ста-
раясь сконцентрироваться на
подготовке к важнейшим стар-
там вроде чемпионатов мира и
Олимпийских игр.

У меня было железное пра-
вило: возвращаюсь с соревнова-
ний - и непременно на природу.
Летом поохотиться, зимой по-
рыбачить. Бродишь по лесу с
полной выкладкой - рюкзак, ру-
жье, патроны. С одной стороны,
приличная нагрузка, с другой -
никакого психологического на-
пряжения. И на рыбалке я не
просто с удочкой на берегу си-
дел. Брал лодку и наматывал на
веслах за день десяток километ-
ров. Приезжаешь через недель-
ку домой - вновь на ковер тянет.
Вот и весь секрет моей спортив-
ной «живучести».

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

ЖАЖДУ УТОЛЯЛ
- При этом аскетом меня не

назовешь. В молодости, не
скрою, выпить я любил. О спор-
тивном режиме не слыхал, при-
вык же, что в деревне после тя-
желой работы мужики всегда
пару стаканов самогона на
грудь принимали.

Расскажу одну былинку. В
54-м из армии откомандирова-
ли меня на первенство Союза по
самбо. Проходило оно в Харько-
ве в кошмарных условиях. Душа
нет, воды нет. В перерыве между
схватками сунулся я в буфет, а
там, как назло, исключительно
вермут и портвейн. От безыс-
ходности покупаю бутылку вер-
мута - большая она, зараза,
0,75, - и выпиваю из горлышка.
Через час вызывают на ковер.
Выигрываю. А жажда еще силь-
нее мучает. Я за второй бутыл-
кой вермута шагаю. Осушил ее,
иду на очередную схватку и сно-
ва побеждаю!

Соревнования закончились,
и мы с приятелем пошли пообе-
дать в ресторан. Он шампан-
ское заказал, я солянку, две сви-
ные отбивные и бутылку водки.
Разлить едва успели, как за со-
седний столик усаживается тро-
ица - тренеры из Москвы, пред-
ставитель федерации. Приятель
струхнул, а мне, матросу, чего
терять? Приговорил я в одиноч-
ку пол-литра водки, потом и
шампанское убрал. Нормально.
Наконец эта троица не выдер-
жала и направилась к нам.

- Молодой человек, - обра-
тился ко мне один из тренеров, -
нельзя столько пить! Я еще на
стадионе наблюдал, как ты вер-
мут глушил.

- Жажда мучила, а воды ни-
где не было, - оправдывался я.

- Нужно терпеть. Большой
спорт и алкоголь несовмести-
мы.

Тогда-то и взялся я за ум. Нет,
на отдыхе, конечно, мог рассла-
биться, но перед соревнования-
ми и три дня после них ни капли

себе не позволял. На охоте так-
же практически не пил. Разве
что спирта граммов сто пятьде-
сят. А то от водки у меня наутро
голова болела.

Курить, правда, бросил толь-
ко шестнадцать лет назад, похо-
ронив из-за рака легких двух
братьев, таких же заядлых ку-
рильщиков. К махорке и папи-
росам с военного детства при-
страстились. Мы же сажали та-
бак, который отцу на фронт по-
сылали. Сначала его самому
требовалось попробовать - креп-
кий или нет. Да и от голода вы-
ручал. Жрать охота, а покуришь
махорку - вроде отпустило. Так и
втянулся.

В сборной, разумеется, руга-
ли. Я попытался бросить, но на-
чал задыхаться на ковре. Как-то
не выдержал, упросил тренера
дать мне сигарету. Через пару
минут была схватка. И так я здо-
рово отборолся, что во всеуслы-
шание заявил: «Все, буду ку-
рить». Об этом знали все - от
массажиста до нашего главного
спортивного начальника Нико-
лая Романова. «Пускай Рощин
дымит, - говорил он. - Лишь бы
не на глазах у ребят».

СКАЗ ПРО ТО, 
КАК РОЩИН 

В КИНО СНИМАЛСЯ
- Когда в конце 50-х режис-

сер Константин Юдин снимал
кино «Борец и клоун», посвя-
щенное Поддубному и Дурову,
он пригласил многих фактур-
ных борцов. Мазур, скажем,
играл «Черную маску», а мне
досталась небольшая роль в
массовке. С той поры борцы
на «Мосфильме» подхалтури-
вали. Я еще снялся в эпизоде
фильма «Хождение за три мо-
ря». Вместе с метателем моло-
та из «Динамо» играли страж-
ников царя Ивана III. Усищи
приклеили - даже жена пона-
чалу на экране не признала.
Но с отъездом в Ленинград
мой короткий роман с кино за-
вершился.

После Олимпиады-72 мне
предлагали возглавить сбор-
ную СССР, только я так устал от
бесконечных сборов и разъез-
дов, что хотел передохнуть.
Опять пошел работать препо-
давателем в ВИФК. Был впо-
следствии вариант в ЦСКА. На-
чальник армейского клуба Та-
бунов звал на должность глав-
ного тренера команды борцов и
сборной Вооруженных сил. То-
же не поехал. В Москве я бы
майором был, а в Ленинграде
имел ставку подполковника и
знал, что через пару лет пол-
ковника присвоят. В ЦСКА до
этого звания дослужиться было
бы куда сложнее.

Полковником в отставку и
ушел, благодаря чему у меня хо-
рошая пенсия. Плюс олимпий-
ская стипендия, назначенная
президентом Путиным, - на
жизнь, словом, нам с женой хва-
тает. С первой супругой я про-
жил более тридцати лет. Она
умерла. Детей у нас не было. В
80-м женился второй раз. Игорь
Никулин, бронзовый призер
Олимпиады-92 в метании моло-
та, - мой приемный сын. Игорь-
ка, впрочем, знал еще ребенком.
Мы дружили семьями, и он мне
как родной.

***
Анатолий Александрович

по-прежнему живет в Санкт-
Петербурге. Здоровье, как во-
дится, иногда пошаливает, но
всю тяжелую работу дома и на
даче он выполняет сам. «При-
вычка», - говорит. Ездит на охо-
ту, каждое утро отжимается от
пола 30 раз и гуляет с собакой,
спускаясь пешком с четвертого
этажа. Потому что лифта в его
доме нет.

Александр КРУЖКОВ
Санкт-Петербург - Москва
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Анатолий Александрович РОЩИН
Родился 10 марта 1932 года в деревне Гавердово Рязан-

ской области. Заслуженный мастер спорта по греко-рим-
ской (классической) борьбе. Олимпийский чемпион 1972
года. Серебряный призер Олимпийских игр 1964 и 1968 го-
дов. Чемпион мира 1963, 1969 и 1970 годов. Серебряный
призер чемпионатов мира 1962, 1967 и 1971 годов. Чемпи-
он Европы 1966 года. Чемпион СССР 1962, 1963, 1967 и
1971 годов. Трехкратный победитель Спартакиады народов
СССР. Двукратный чемпион СССР по самбо. Награжден ор-
денами Ленина, Трудового Красного Знамени, медалями
«За трудовую доблесть» и «За доблестный труд в Великой
Отечественной войне».

Советский тяжеловес Анатолий РОЩИН (слева) 
считался одним из сильнейших борцов классического
стиля в 60-е и начале 70-х годов.

Апрель. Санкт-Петербург. Анатолий РОЩИН дома на фоне
своего портрета, который ему подарил художник,
известный в прошлом борец Виталий Белоглазов.
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Сегодня в Москве стартует чемпионат Европы по борьбе. Ровно сорок лет назад на аналогичном турнире в немецком Эссене 
золотую медаль нашей сборной в тяжелом весе принес легендарный борец−«классик» Анатолий Рощин.
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